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ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

I.ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

1 июля в Подмосковье завершил ра-
боту семинар-совещание руководителей 
региональных комитетов КПРФ, штабов 
по проведению выборов, руководителей 
юридических служб и уполномоченных по 
финансовым вопросам региональных от-
делений КПРФ

Секцию семинара-совещания «Об 
о с н о в н ы х  з а д а ч а х  ю р и д и ч е с к и х  и 
финансовых служб региональных от-
делений КПРФ в обеспечении изби-
рательной кампании» открыл 30 июня 
заместитель Председателя  ЦК КПРФ 
В.И. Кашин.

С докладом «О финансово-хозяйственной 
деятельности комитетов региональных от-

делений КПРФ в ходе подготовки и прове-
дения избирательной кампании» выступил 
член ЦК, Управляющий делами ЦК КПРФ 
А.А. Пономарев.

На тему «О вопросах юридического 
обеспечения подготовки, проведения и 
подведения итогов избирательной кам-
пании» выступил секретарь ЦК КПРФ, 
руководитель Юридической службы ЦК 
КПРФ В.Г. Соловьев.

Сообщение «О порядке формиро-
вания избирательных фондов,  учет 
поступления и расходования средств, 
отчетность политических партий и реги-
ональных отделений в период избира-
тельной кампании в Государственную 
думу ФС РФ шестого созыва» сделала 
член ЦК,  главный бухгалтер ЦК КПРФ 
О.Ю. Кибис.

С  д о к л а д о м  « П р а в о в ы е  о с н о в ы 
финансово-хозяйственной деятельности 
политических партий и региональных отде-
лений в период избирательной кампании 
в Государственную думу ФС РФ шестого 
созыва» выступил член ЦК, заместитель  
руководителя Юридической службы ЦК 
КПРФ А.Е. Клычков.

На секции также выступили С.А. Чикерев, 
С.А. Наумов, Е.И. Бессонов, А.И. Рогат-
нев, О.А. Лебедев.

1 июля открыл семинар-совещание Пред-
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

В рамках работы семинара с докладами 
выступили члены Президиума, секретари 
ЦК КПРФ. 

Выступление В.Ф. Рашкина было посвя-
щено теме: «О ходе проведения отчетной 
кампании в первичных, местных, регио-
нальных отделениях КПРФ и подготовке к 

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ
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II. ИЗ ВЫСТуПЛЕНИЙ 
НА СЕМИНАРЕ

Часть 1. Выступления 1 июля

Установочное выступление 
Председателя ЦК КПРФ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
Уважаемые товарищи!
Два дня назад обнародовано Бюджетное 

послание президента. В нем формулируют-
ся ключевые задачи перед правительством 
и страной. Ничего нового в этом послании 
нет. Есть старый курс, старая политика, и ее 
осуществление доверяется старой команде, 
которая полностью обанкротилась. В посла-
нии говорится о том, как наши правители 
выполняют свои обязательства, прежде 
всего социальные. Они в следующем году 
на 11 процентов увеличат пенсии (в стране 
почти 40 миллионов пенсионеров). 

Хочу вам заранее сказать: ни на копейку, 
ни одна пенсия не будет увеличена. Если 
сравнить инфляцию в мае прошлого года и 
в мае нынешнего, то она увеличилась на 10 
процентов, а прибавка к пенсии составит 11 
процентов. Уже в июне месяце она полно-
стью будет съедена инфляцией, и ничего 
дополнительно пенсионеры не получат.

Огромная армия людей,  от детей до ин-
валидов, получает разного рода пособия. 
Они будут увеличены на шесть процентов. 
Значит, ни на копейку не увеличатся их по-
собия, наоборот, они станут меньше.

Что касается реального производства, об 
этом пока власти не думают, а делают всё 
для того, чтобы утвердить бюджет, который 
уже утверждали в прошлом году. Там нет 
реального сектора производства.

В целом надеяться на то, что нынешняя 
команда во главе с Медведевым и Путиным 
что-то изменит к лучшему, - не приходится. 
Не приходится прежде всего потому, что те 
правители, те министры, те замы, которые 
работают у Путина и которые привели страну к 
тяжелейшему кризису, по-прежнему сидят на 
своих должностях и проводят монетаристскую 
политику, предлагая дополнительно ввести 
налоги на имущество.  А от  этого прежде 
всего пострадают малоимущие граждане.

В связи с этим хотел бы вам предложить 
алгоритм, который мы обязаны исполь-
зовать в ближайшее время, идя во все 
аудитории. Сейчас нам всем придется пере-
квалифицироваться на активных ходоков, 
активных организаторов и активных про-

XIV Съезду партии». С.П. Обухов произнес 
доклад: «Как партия проводит «маршрут-
ную карту» подготовки к федеральным 
выборным кампаниям». Д.Г. Новиков 
выступил с докладом «Об идеологическом 
обеспечении избирательной кампании 
в Государственную думу ФС РФ шестого 
созыва».

По теме «Об основных особенностях из-
бирательной кампании в Государственную 
думу ФС РФ шестого созыва» выступил член 
ЦИК РФ, д.ю.н. Е.И. Колюшин. 

После перерыва были зачитаны докла-
ды «Русский вопрос в ходе предстоящей 
федеральной избирательной кампании: 
ключевые проблемы агитационной рабо-
ты партийных отделений» Председателя 
ЦКРК КПРФ В.С. Никитина, «О работе 
депутатского корпуса КПРФ в ходе из-
бирательной кампании в Государствен-
ную думу ФС РФ шестого созыва» члена 
Президиума, секретаря ЦК КПРФ В.С. 
Шурчанова.

Далее были заслушаны сообщения «О 
проблемах личной безопасности граждан 
в период избирательной кампании» се-
кретаря ЦК, руководителя юридической 
службы ЦК КПРФ В.Г. Соловьева, «Тема 
ЖКХ в избирательной кампании партии. 
Предложения КПРФ и особенности аги-
тационной работы» члена ЦКРК, второго 
секретаря Ульяновского обкома КПРФ 
А.В. Корниенко и «Тема поддержки ВПК 
как одного из локомотивов модернизации 
в избирательной кампании» члена ЦК, 
первого секретаря Новосибирского обко-
ма КПРФ А.Е. Локотя.

Затем состоялась презентация книги вос-
поминаний о Председателе Госплана СССР, 
коммунисте, депутате Государственной думы 
ФС РФ Ю.Д. Маслюкове. Ее провели автор-
составитель биографии Н.Д. Украинец и 
член ЦК КПРФ Н.И. Сапожников.

Во второй половине дня член ЦК КПРФ, 
заместитель руководителя Юридической 
службы ЦК КПРФ А.Е. Клычков выступил 
с докладом «О правовой защите интересов 
КПРФ в ходе предстоящей федеральной 
избирательной кампании».

Вечером первые секретари региональных 
комитетов КПРФ провели совещание по 
обмену информацией и опытом работы по 
проведению выборных кампаний.

В заключительной части семинара-
совещания прошли заседания постоянных 
комиссий ЦК КПРФ и заседание Централь-
ного штаба КПРФ по выборам, где высту-
пили первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ И.И. Мельников и член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ С.П. Обухов.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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пагандистов. Лично первые секретари и 
руководители штабов, наши молодежные 
лидеры, все юристы и бухгалтеры должны 
возглавить эту работу.

Здесь висят три стенда: как платим взно-
сы, как собираем дополнительно средства, 
и большой стенд, как проводим народный 
референдум. Мы с вами приняли Антикри-
зисную программу, которая нам принесла 
успех на двух выборах - на октябрьских 
прошлого года и на мартовских этого года. 
Мы с вами удвоили, утроили результат в 
ряде мест только потому, что предложили 
гражданам страны краткую программу, и 
люди, ознакомившись с нашими 15 пункта-
ми, активно приш-
ли на выборы и 
поддержали нас.   
Мы с вами нашли 
форму народного 
референдума, ко-
торая позволяет 
дойти до каждого 
избирателя и про-
верить, насколько 
эффективна рабо-
та каждого наше-
го секретаря.

Так вот,  хочу 
сказать, что мы 
пока народный 
референдум про-
валиваем. За пять 
месяцев некоторые организации, даже круп-
ные, собрали  1 - 3 до максимум 5 процентов 
голосов тех, кто завтра придет на выборы. 

Кто победил на прошлых выборах? Только 
тот, кто трижды, четырежды пришел к порогу, 
не к почтовому ящику, а к порогу, и хотя бы 
одну-две листовочки отдал с нашими пред-
ложениями, победил на выборах даже очень 
богатых и состоятельных конкурентов. Но 
чтобы дойти до людей в округе, где миллион 
человек проживают, надо подготовить ми-
нимум бригаду в 300 человек, которая будет 
работать каждый день. В  этом отношении 
придется нам в ближайшие 2 - 3 месяца так 
тренироваться и работать, как мы никогда 
не работали. Если мы реализуем эту задачу, 
можно говорить о победе, о народном прави-
тельстве, о народной власти, о возрождении 
социализма. Если нет, не надо друг друга об-
манывать и не надо лукавить. Если эту задачу 
решаем к декабрю, у нас будут успешные 
результаты. Если нет, тогда можно что угодно 
говорить о президентских выборах, мы не 
получаем той базы, которая позволяет нам 
укрепить позиции и в ходе президентских 
выборов. Люди, разочаровавшись в одной 
власти и повернувшись к нам, не видят на-

ших ходоков, пропагандистов, организато-
ров и агитаторов и не в состоянии принять 
верное решение.

На этом фоне власть, понимая, что она крепко 
влетела, перестраивает свои политические 
ряды. Ну какой «фронт» в составе правитель-
ства? Это недоразумение полное. Никакого 
«фронта» не может быть у правительства. Пра-
вительство – исполнительный орган, который 
обязан отчитаться  и обязан предложить реше-
ние вопроса. А он «фронт» создает для того, что-
бы прикрыть зад «Единой России», который стал 
голым. И этот голый король всем виден сегодня. 
Причем «фронтовики» и «тыловики» одни и те же, 
но будут всем компостировать мозги.

Ну какой олигарх Прохоров руководитель 
партии? Он на полтора корпуса выше первого 
и второго лица, даже рядом стоять неудобно, 
Но, тем не менее, уже 100 миллионов дол-
ларов своих достал, завесит плакатами всю 
страну, выкрутит мозги и постарается преодо-
леть, перескочить свои 7 процентов. 

Ну какой Миронов левый радикал? От 
него и не пахнет радикализмом. За десять 
лет всё протащил, начиная от 122-го За-
кона, всё самое непотребное. Ни разу не 
встал и не сказал: я - председатель Совета 
Федерации. Я не буду голосовать за этот 
бюджет. Но он же всё протащил. И, тем не 
менее, они уже перестроили свои ряды. 

Ну какой «за русских» Жириновский? Он 
опять: «Россия – для русских, Москва – для 
москвичей». Два главных лозунга. А некото-
рые наши так и не научились выговаривать 
эту простую формулу, связанную с тем, что 
дружба народов опирается на государствоо-
бразующий русский народ, без него мы не в 
состоянии существовать. Если он рассыпа-
ется,  наши просторы нечем держать. Даже 
нет языка межнационального общения. 

Поэтому сейчас стоит очень ответственная 
задача. Каждый должен, уходя с этого сове-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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щания, завтра - с пленума, осознать, что он на 
передовой, он обязан сражаться до последне-
го патрона, так, как никогда не сражался.

В связи с этим я специально так построил 
выступление, чтобы доказать, почему надо 
голосовать за нас. 15 позиций на основе 
15 антикризисных мер.

Первое. У нас есть с вами Антикризисная 
программа. Есть 11 отраслевых программ, 
есть всё необходимое для того, чтобы 
подготовить конспект и прийти в любую 
аудиторию. Там есть конкретный анализ, 
конкретные ответы и совершенно прагма-
тичные предложения, что мы сделаем для 
того, чтобы изменить ситуацию. 

Что у «Единой России»? Есть план Путина, 
который никто никогда в руках не держал и 
не видел. Это нарезка из его посланий, кото-
рая не объединена даже общим замыслом.

Есть удвоение ВВП, полностью прова-
ленное. Есть  обещание, что Россия будет 
великой. Эта великая Россия в ходе кри-
зиса оказалась двадцатой в «двадцатке», 
последней в БРИКе и последней среди не-
фтедобывающих стран.    

Есть новый план «2020», первая редакция 
уже отброшена, а новая еще не создана. Опять 
будут обещать, что будет через 10 лет, а через 
10 лет «или  ишак  сдохнет, или эмир помрет».

Приходишь и спокойно забиваешь первый 
гвоздь. Нет ни плана, нет ни программы, ни 
реального отчета. Работал 10 лет, покажи 
хоть пять предприятий современных, науко-
емких, которые построил за пять лет. А я 
назову 70 тысяч, включая целые отрасли, 
которые уничтожены напрочь. 

И любая аудитория, самая-самая не-
согласная, вынуждена будет слушать и 
соглашаться.

Второй пункт. Государственное регулиро-
вание. 

Все страны мира в ходе кризиса осозна-
ли, что без государственного регулирования 
новый кризис разнесет всю планету, и будет 
большая война. Все ищут усиления госу-
дарственного регулирования. «Намордник» 
решили на банкиров надеть  и в  Англии, и 
в Германии. В Америке пытаются, Обама 
увертывается, и, тем не менее, государ-
ственное регулирование становится всё 
более сильным и жестким. 

Что у нас? У нас происходит прямо противо-
положное.  У нас государственной собствен-
ности осталось 10 процентов, и то это не 
устраивает господина Медведева, недавно, 
выступая в Питере, он сказал: много. Тогда 
ответьте, господин Медведев, на вопрос: а 
что значит много или мало? Вы приведите 
аргументы, почему надо опять всё привати-
зировать, когда все ваши главные привати-

заторы в ходе кризиса провалились, все без 
исключения. Ни один не показал эффектив-
ной работы, все запросили денег. Бросили 
им на  ладошку 200 миллиардов долларов и 
в основном разделили, разворовали.

«Вьетсовпетро» - совместная государ-
ственная фирма. Ездил я спасать ее по 
просьбе вьетнамского руководства. Убедил 
российское. 600 человек работают. 2 мил-
лиона долларов эта «золотая курица» госу-
дарственная несет в казну каждый день. 
600 миллионов долларов только в бюджете 
заложено, больше, чем в крупнейшей кор-
порации. Значит, она эффективнее. 

Поэтому мы прямо заявляем: мы будем 
усиливать госрегулирование. И в связи с 
зтим предлагаем целый набор мер по соз-
данию четырех общенациональных банков, 
принятию национальных программ возрож-
дения базовых отраслей и производств. Го-
сударство не может быть в России сторожем 
при чужой собственности. И, кстати, с этой 
идеей всё больше граждан соглашаются и 
нас поддерживают, сами вносят предложе-
ния о национализации целых производств.

Третье. Национализация.
Где деньги? Нефтегазовая отрасль – 505 

миллионов тонн добыли, 350 продали за 
рубеж. Больше всех в мире. По 2,5 тонны 
продали на каждого из вас.  Где деньги? 
Ни одной дороги не построили. От  Москвы 
до Питера 700 километров,  третий год ру-
гаются в Химкинском лесу.  Китайцы за это 
время сделали дорогу от Шанхая до Пекина 
- 1300 километров. Вот первый поезд про-
шел со скоростью более 300 километров 
за пять часов. Почему они успели? Почему 
они сумели? Почему у нас не могут отре-
монтировать дорогу в северную столицу, 
где родились Путин и Медведев? Потому что 
занимаются демагогией чистейшей воды.

Нефть продали. Каким образом распре-
деляется доход? Саудовская Аравия из 100 
полученных долларов 92 отдает в казну, всем 
гражданам оплачивается бесплатное обра-
зование и прочее. В Норвегии – 82 доллара 
в казну. У нас в основном рассовали деньги 
олигархам. Где они хранят деньги? В чужих 
банках. Даже проценты мы не получаем.

Наши предложения предельно конкретны. 
Национализировать минерально-сырьевую 
базу и ключевые стратегические отрасли,  
ценообразование и всё остальное, тогда и 
бюджет будет совсем иной.

У них – дальнейшая распродажа, у нас - 
концентрация ресурсов для реализации идеи 
мобилизационной экономики и восстановле-
ния отраслей. Без этого невозможно двигаться 
вперед, потому что на 70 - 80 процентов сгнила 
коммуналка и до 80 процентов сгнили энерго-
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объекты, включая каскад Волжских станций, 
Не дай бог одну прорвет, половина городов на 
Волге окажутся в Каспийском море.

Мы излагаем свои предложения спокой-
но, уверенно, аргументированно, доказы-
ваем на примерах, которые есть в каждом 
регионе.

Четвертое. Промышленность и село. Не 
может развиваться страна без промышлен-
ности. А в стране идет деиндустриализация 
и дебилизация. Не может земля родить, 
если ее никто не кормит, если из нее толь-
ко высасывают соки. Любой нормальный 
хозяин вкладывает средства прежде всего 
в промышленность и сельское хозяйство. 
Почему же у нас и промышленность, и сель-
ское хозяйство полностью обескровлены? 

Наши предложения – реальные про-
граммы. Есть программа развития маши-
ностроения, робототехники, авиационной 
отрасли, космическая. И все они отработа-
ны лучшими специалистами. Можно их по-
читать, посмотреть, убедиться, как они будут 
действовать на конкретном предприятии. 

Это касается и села. Я выступал позавчера 
и говорил: думал, что в Бюджетном послании 
хоть что-то будет сказано о том, почему у нас 
опять на деревню выделяется 1,2 процента. 
Все  в мире знают, надо деревне отдавать 
минимум 10 - 12 процентов. Советская стра-
на 20 процентов вкладывала. 21 процент 
в прошлом году вложила Белоруссия, 24 
процента – Америка. 33 процента вложила 
Европа. У нас опять пусто. У нас уже в этом 
году сгорело в три раза больше лесов, чем 
за весь прошлый год. В прошлом году горела 
европейская территория, а в этом году горел 
Дальний Восток, Сибирь до Урала. И сейчас 
занялись пожары в Саратовской, Липецкой 
областях, уже юг Московской области горит. 
Ничего власти не сделают при такой полити-
ке, потому что нечем скоро будет опахивать 
деревню. В три-четыре раза сократился парк 
тракторов. Я ходил к президенту и премьеру, 
привел все данные по машиностроению, 
привел мнение лучших специалистов и ска-
зал: объясните, каким образом мы завтра 
будем пахать землю и что вообще будем 
делать? За прошлый год на четырех заво-
дах, подчиненных Путину, выпустили 1600 
тракторов и 6 тысяч собрали из узлов, из-
готовленных в Белоруссии. Итого: 7600. А 
Белоруссия на одном заводе произвела 50 
тысяч тракторов. Теперь этот белорусский 
завод отключают для того, чтобы он сдох, 
и нам вообще пахать нечем было бы. По-
ловина тракторов, которые он производит, 
идут в нашу страну. 

Что касается политики Путина. Финансо-
вая удавка плюс ВТО надеты на голову се-

лянам, науке и промышленности. Все сидят 
без средств. Сейчас Гаврилов рассказывал, 
собирали ВПК, встает директор Нижнета-
гильского завода (это один из крупнейших 
заводов) и говорит: только коммунисты за 
нас ратуют. Но полгода прошло – даже нет 
заказа. Каким образом я могу работать, 
если я даже не имею заказа? Каким об-
разом, объясните мне. 

Мы с вами имеем полную возможность 
показать: вот наша реальная Программа и 
вот политика этой власти.

Пятое. Бюджетная политика. Нынешний 
бюджет можно увеличить в несколько раз. 
Мы предложили четыре меры. 

- Национализация минерально-сырьевой 
базы. 

- Введение прогрессивного налога. Те, 
кто получает до 10 тысяч, – не платит. До 
50 тысяч – 13 процентов. А выше - про-
грессивный налог. Кстати, положительно 
откликаются на это почти все. 

- Введение госмонополии на табак и 
водку. 

- Организация углубленной переработки 
леса. Только эта строчка даст 100 млрд. 
долларов. И бюджет у нас будет совершено 
другой. Но тогда его надо распределять та-
ким образом, чтобы эти средства пошли на 
реальный сектор и на  поддержку граждан. 

Мы эти предложения обсудили на многих 
слушаниях. Предложили реальный вариант, 
прописали в целом ряде законов. Любая 
аудитория воспримет нас на «ура» с такими 
предложениями и будет голосовать за нас.

Шестое. Наука и образование. Чтобы 
наука развивалась, сколько надо процен-
тов заложить в бюджет, четыре?  Мы в свое 
время этот норматив ввели. Мы приняли 
закон в его поддержку. Но эта власть всё 
выкинула, и более того, сейчас идет накат 
на Академию наук. Уже в 11 раз сократи-
лось число научно-проектных организаций, 
которые занимались непосредственно 
производством. Мы подготовили закон 
об образовании для всех, против закона, 
который внес Фурсенко, так называемое 
образование для избранных. У каждого 
из вас есть брошюра, где подробно рас-
крывается это предложение, посмотрите и 
подготовьтесь к учительским совещаниям, 
которые будут в августе. Уверяю вас, девять 
из десяти учителей, которые там будут, если 
ознакомятся с соответствующими материа-
лами, поддержат наш закон.

ЕГЭ уже превратил в неврастеников 
полстраны и, по сути дела, парализовал 
тех, кто не только сдает экзамены, но и тех, 
кто завтра будет принимать эту публику в 
университетах. Они понимают, что получают 
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прежде всего тех, кто не в состоянии эффек-
тивно и нормально работать.

Мы с вами подготовили не только этот 
закон. Мы в сентябре месяце проведем 
крупное, массовое мероприятие, где рас-
смотрим наши предложения и с этими пред-
ложениями пойдем на выборах в каждую 
семью.      

К науке и образованию примыкает 
модернизация. Я уже не раз говорил: 
американцы в прошлом году 400 млрд. 
долларов отпустили на модернизацию, 
каждый второй доллар на биотехнологии. 
Европейцы - 270 млрд. долларов. Китай-
цы – 140 млрд. долларов. У нас (откройте 
предложения президента) фактически это 
направление не профинансировано. А те 
деньги, которые размазаны по отдельным 
статьям, так и не дошли до потребителя. У 
нас Виктор Коломейцев каждый раз в Думе 
встает и говорит: эта строчка исполнена в 
лучшем случае на 20 - 25 процентов, хотя 
уже закончилось полугодие. Короче гово-
ря, это направление у нас с вами хорошо 
обосновано и требует тщательной работы 
с населением. 

Седьмое. Здравоохранение. Только что 
«партия власти» протащила закон, по ко-
торому практически всё здравоохранение 
становится платным, недоступным. Здра-
воохранение становится чрезвычайно до-
рогим. И будет продолжаться вымирание 
страны. 

Мы внесли свои предложения. Они гаран-
тируют доступность здравоохранения. Они 
гарантируют поддержку детства и материн-
ства. Они гарантируют соответствующие 
пособия. Очень хороший материал подго-
товила наша команда во главе с Апариной, 
Плетнёвой и Останиной. Надо подготовить 
целую группу лекторов и специалистов, 
которые выйдут в аудитории с этой темой, 
особенно там, где молодежь и молодые 
мамы. Когда они увидят и услышат, что мы 
предлагаем для них в этой области, они 
тоже придут на выборы. Они поймут, что 
детям ничего не остается, если и дальше 
будут протаскивать законы, которые гото-
вит «Единая Россия».

Восьмое. Культура, спорт и туризм. Что 
касается «партии власти», в этих вопросах 
она проявляет чистое торгашество. Ни на 
одну спортивную площадку не войдешь, 
не заплатив. Ребенку, чтобы попасть на 
футбольное поле в воскресенье и два часа 
погонять мяч, надо 10 - 15 тысяч рублей 
в кармане иметь. Без денег никуда уже 
не войдете. Я уж не говорю об элитных 
спортивных сооружениях. Они собираются 
выигрывать Олимпиаду, а  этой зимой про-

дули фактически всё. Кроме трех видов, 
везде пусто-пусто. 

Что касается туризма, он стал еще доро-
же. Можно было бы поправить положение 
за счет внутреннего рынка. Но всё кластеры 
отрабатывают, а по сути дела, дестабили-
зировали жизнь в самых лучших туристи-
ческих местах. Кабардино-Балкария – ку-
рортная республика. Я не раз поднимался 
на Эльбрус, но в этом году местные власти 
и служба безопасности отсоветовали туда 
ехать. Это удивительно красивые места, в 
год туда покататься приезжали до миллиона 
туристов. Тот же Домбай, Цейское ущелье в 
Северной Осетии. Я уж не говорю о Черно-
морском побережье, кавминводской группе 
курортов. Мы подготовили закон о развитии 
сочинской группы, кавминводской группы 
курортов. Но его замариновали, денег, как 
следует, не выделили. 

Сейчас огромные ресурсы выделяются 
на подготовку Олимпиады. Мы прямо за-
являем, что эти ресурсы переориентируем 
на детский и юношеский спорт – раз. На 
приличную нормальную работу детских тре-
неров – два. На создание школ-интернатов 
высокого спортивного мастерства – три. 
Мы в каждом дворе построим спортивную 
площадку, доступную детям, -  четыре. И на 
всех спортивных сооружениях будет вы-
делено время для детей для бесплатного 
посещения тренировок.  

Прямо скажите каждой семье: всё, что от-
няли у детей, включая детские пионерские 
лагеря и возможность бесплатно учиться, 
вплоть до получения высшего образования, 
будет им возвращено. У нас готова реаль-
ная программа и проекты законов по всем 
этим вопросам.

Уверяю вас, отклик найдете в любой 
аудитории, самой предвзятой и самой 
жесткой.

Девятое. Гарантия работы молодежи.
Открывайте строчку «текущий год», смо-

трите все месяцы подряд. Нет ни одного 
месяца, где бы число принятых на работу 
было больше уволенных. За полгода потеря-
ли работу 860 тысяч человек. Это означает, 
что ничего толком не развивается. В про-
шлом году миллион детей окончили вузы и 
техникумы, на одно рабочее место было 17 
заявлений. Сегодня будет примерно столь-
ко же, чуть меньше, и фактически нет для 
них никакой работы. Плюс госучреждения, 
плюс еще 100 тысяч учителей оказались 
лишними, плюс почти 200 тысяч офицеров 
изгоняются, плюс 140 тысяч прапорщиков. 
Фактически полный абзац и полный тупик.

Мы предлагаем вариант, связанный с 
развитием производства.
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Одно рабочее место на селе дает городу 
5 - 6 мест. Мы предлагаем реальную про-
грамму развертывания строительных работ 
и их поддержки, включая строительные 
отряды, одно из лучших изобретений ком-
сомола. Мы предлагаем проект закона, по 
которому гарантировано рабочее место 
для тех, кто окончит вуз, без права рабо-
тодателя, включая частника, в первые три 
года уволить молодого работника, пока он 
не встанет на ноги  и не получит нормаль-
ную квалификацию. Ибо человек, который 
уволился через пять лет, потом 2 - 3 года не 
работает, он деквалифицируется, не в со-
стоянии потом нормально выполнять свои 
функции, работать инженером.

И мы предлагаем вариант поддержки мо-
лодой семьи жильем. Причем есть вариант, 
две сотни типов домов при государственной 
поддержке с правом предоставления значи-
тельного участка земли, по сути дела, бес-
платно. И мы параллельно предлагаем уза-
конить все 40 миллионов дачных участков, 
без всякой волокиты, соответствующим 
указом или соответствующим решением. За 
исключением тех, кто захапал целые гекта-
ры. Все, кто имеет, обжил дачные участки, 
должны владеть ими. Ко мне недавно при-
ходит полковник, который командовал в 
Москве образцовым полком, вне себя от 
негодования. Спрашиваю, что случилось?  
Слушай, говорит, я себе дачу построил, 
на руках ее вынянчил. А ко мне пришли, 
требуют 12 тысяч только за то, что мы тут 
померяем и так далее. Это, говорит, две мои 
пенсии. С какой стати я должен этим хамам 
деньги давать? Я говорю: и вас достали?  
Достали, говорит.

Поэтому мы с вами можем спокойно при-
ходить к людям и реально  предлагать свои 
решения, они их полддержат. 

Десятое. Духовная сфера и информация.
С той стороны осуществляется зомби-

рование людей. Правда, приоткрыли не-
множко для нас 24-й канал. Что касается 
4-го канала – это полное безобразие, это 
русофобский, злобный, антисоветский, 
антирусский абсолютно   по своему духу 
канал. Это антинародной канал, который 
сеет вражду, а не дружбу между людьми. 
Предлагает наркотики и воровство. 

Мы предлагаем высокую культуру, мы 
предлагаем наш русский лад, помноженный 
на дружбу народов, мы предлагаем честное 
соперничество и достойную информацию. 
И прямо заявляем, что на государственных 
каналах назойливая реклама не будет вам 
набивать мозоль на глазу и портить настро-
ение. Смотрим прекрасный фильм, вдруг на 
самом интересном месте он обрывается, 

и начинается кариес и всё остальное. Не-
возможно психологически выдерживать 
это. Пытка самая настоящая. Кстати, в свое 
время в средневековой инквизиции была 
довольно любопытная казнь. Выстригали 
лысину, запирали голову в колодку дере-
вянную, и по одной капле холодной воды 
капало через каждые пять секунд. Никто 
больше двух суток не выдерживал. Вот то, 
что делают сегодня  с информацией, один к 
одному. Нормальный человек не может вы-
держать этой бесконечной пытки. И на нее 
наслаиваются бесконечная игра в деньги, 
бесконечное насилие и бесконечная раз-
влекаловка. Соединенные вместе, они раз-
носят любую душу, особенно незакаленных 
молодых людей.

Обратите внимание, как только включа-
ется реклама, звук делается громче. И дети 
бросаются к экрану. Самое поразительное, 
наиболее интересные для подростков ка-
налы, вы сейчас ахнете, это ТНТ и СТС. Они 
построены так, что там не надо особо мозги 
напрягать, там не надо особо переживать, 
там не надо особо анализировать. Но это 
и есть процесс осмысленной дебилиза-
ции огромного народа, чтобы выдавить 
его со своей территории и завладеть его 
ресурсами.

Одиннадцатое. Безопасность.
Мы с вами завтра специально проводим 

пленум, где  проанализируем шесть главных 
преступлений, совершенных  за 20 лет про-
тив нашей державы. Во-вторых, рассмотрим 
десять основных угроз. И одновременно 
предложим вариант решения практически 
каждого вопроса. Я считаю, что это будет 
знаковый материал, с которым с интересом 
познакомится любой  думающий, грамот-
ный человек. И я бы хотел, чтобы прежде  
каждый из вас внимательно прочитал эти 
материалы, они будут опубликованы в 
«Правде» и в «Советской России».   Потому 
что завтра полностью изложить их будет 
очень сложно. Я считаю, что эти материалы, 
одобренные Президиумом,  требуют внима-
тельного изучения всем нашим активом и 
нашими партийными организациями. 

На этом фоне идет агрессивное насту-
пление НАТО, на этом фоне американцы 
пытаются захватить всю нефтегазовую дугу 
от Кувейта до Ливии, на этом фоне укрепля-
ется наше полицейщина, и на этом фоне мы 
покупаем чужое оружие, хотя свои заводы 
стоят. Вот эти «Мистрали» все показывают. 
Купили хорошую лоханку, хотя наш тяжелый 
вертолет туда не вмещается. Если завтра 
два узла там лопнут, то послезавтра вы на 
ней никуда не отплывете. Если у вас какая-то 
деталька от «Мерседеса» сломалась, вы ее 
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на своем заводе не сделаете. А что касается 
сложной техники, особенно управления, 
тем более не сделаете. Отсюда эта попытка 
привязать нас к натовским стандартам и 
развалить свой оборонный комплекс. Вот 
мои коллеги сидят, Сокол, Дмитриев, знают, 
ленинградский куст заводов производил в 
год до 50 типов различных кораблей, вклю-
чая подводные лодки, гигантские атомные 
крейсеры. Свои рабочие сидят без работы, 
обеспечиваем чужих. Как только Медведев 
сказал, что купим, Саркози наутро позво-
нил лидеру профсоюза: я о вас забочусь, 
голосуйте за меня, вы уже с работой на три 
года вперед. Вот так проявляется классовая 
солидарность в этих рядах.

Двенадцатое. Патриотизм.
Мы проповедуем с вами патриотизм, лю-

бовь к Родине. В основе ее лежит дружба 
народов. Есть глубокое знание, уважение 
к своей истории, почитание советской 
уникальной истории, когда мы добились не 
только побед и высот космоса, но и высот 
политического авторитета. Они в ответ нам 
- десталинизацию. Десталинизация – это 
небезобидное явление. Это попытка пере-
черкнуть советскую историю, перекодиро-
вать нас. А мы народ Победы, мы выжили 
только  благодаря нашим победам, начиная 
с Александра Невского, Дмитрия Донского, 
Суворова, Жукова. Без побед мы бы не вы-
жили, нас давно бы разнесли в щепки. 

Но самые выдающиеся победы были 
достигнуты Советской властью.   Поэтому 
завтра этой теме будет посвящен особый 
раздел. Но мы должны противостоять не 
только этому. Дестанилизация тащится 
дальше. Протаскивают то, что вы не при-
знаете. Если вы признаете тоталитарную 
власть, значит, вас можно гнать с любой 
службы. За этим тянутся Красная площадь, 
Мавзолей и всё, что связано с нашими 
учебниками, за этим тянется вся литерату-
ра, история и кинематограф. Поэтому мы 
должны с вами не просто упереться. Мы 
должны показать, что это законченные 
мерзавцы, подлецы, внутренние власовцы, 
провокаторы гражданской бойни и органи-
заторы «охоты на ведьм». Не стесняться ни 
в выражениях, ни в фамилиях. Потому что 
эта идея уже реализована в Прибалтике. 
Вы знаете, чем она закончилась. Эта идея 
реализуется на Западной Украине, я был у 
них на съезде и видел, каким образом это 
делается. Эта идея реализуется в целом 
ряде европейских стран, где фашизм под-
нял голову, эта идея тех прихвостней и не-
добитков, которые уцелели после войны и 
которые являются носителями фашистской 
идеологии. Мы с вами должны выступить 

дружно, и нас активно поддержат. Мы в 
Киеве провели на съезде встречу лидеров 
почти  полусотни стран, где приняли общую 
программу борьбы с теми, кто пытается 
переписать историю и навязать нам сугубо 
профашистскую трактовку всего, что делала 
Советская власть.

Тринадцатое. Молодежь, дети, демогра-
фия. «Нашисты» предлагают  ювенальную 
юстицию, пивной алкоголизм, кстати, са-
мый опасный. Мы предлагаем реальное 
восстановление всех детских организаций: 
пионерских, комсомольских, студенческих 
строительных отрядов, творческих, по-
исковых. Кстати, великолепные  ребята, 
которые занимаются поисковой работой, 
но их вам не показывают, хотя они рабо-
тают превосходно и очень достойно. Мы 
развернули две выставки в Страсбурге, 
одну я открывал, вторую Собко. Одна по-
священа 70-летию начала войны, а вто-
рая  - полету Гагарина в космос.  Даже там 
большинство согласилось, что выставка 
была блестящая. 

Молодые ребята представили электрон-
ную версию списка всех погибших и по-
страдавших в годы войны. Я долго искал 
своих родственников, у меня весь род 
воевал,  в трех районах Орловской об-
ласти мой род жил. Я у них нашел полный 
список, 64 фамилии Зюгановых, включая 
старшего брата отца, которые полегли на 
полях войны, и двоих, умерших в госпита-
лях. Полный список с адресами, с местами 
захоронений и другими сведениями. Ве-
ликолепная работа. Нам надо подумать, 
как встретиться с этими ребятами, как 
показать их потрясающую, уникальную по 
духу и патриотизму работу, она очень нужна 
нам всем как опора в будущей борьбе и 
сражениях.

Что касается демографии, то хотел бы 
вот что сказать. Ко мне приходят студенты 
каждый день. Сейчас мои орловцы из шко-
лы детского художественного творчества, 
которую я создавал, развернули во Фран-
ции великолепную выставку. Сами при-
везли, сами установили. У них карта висит, 
я говорю: вот посмотрите, наша страна от 
Балтики до Сахалина. Неужели бездарный 
народ мог освоить такой кусок земли? Две 
трети на вечной мерзлоте. Здесь прожива-
ют 130 народов и народностей. Неужели 
агрессивный бездуховный народ мог бы 
собраться под одни знамена? Ведь мы 
не порушили ни одного языка, ни одной 
культуры. А Советская власть дала письмен-
ность самому малочисленному народу, свою 
письменность, и поддержала национальную 
литературу.  Хранили мы Союз, было 310 
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миллионов, ровно столько, сколько в ны-
нешней Америке. А сейчас осталось 142. 
Ругают  Ленина и Сталина, а ведь что им до-
сталось после семилетней войны, мировой 
и Гражданской? Полуграмотное население,  
разрушенное хозяйство. Сумели выучить, 
собрать, объединить и победить. Сумели. А 
этим досталась сверхдержава, и смотрите, 
что они с ней сделали. Чтобы реализовать 
свои задачи, мы должны помнить: на 143 
миллиона людей у нас более миллиона, 
фактически два, детей беспризорников, 
несколько миллионов не умеют читать, 6 
миллионов наркоманов, 13 миллионов 
инвалидов, почти 40 миллионов пенсио-
неров. Только 25 миллионов работают в 
реальном производстве. Как мы будем 
защищать, обустраивать, оберегать этот 
материк, если и дальше продолжим выми-
рать семимильными шагами?  Нам нужна 
принципиально иная политика, потому что 
молодой человек обязан будет кормить 
жену, трех детей и четырех престарелых 
родителей. Он должен иметь умную голову, 
отменное здоровье и суперклассную техни-
ку, в противном случае он не в состоянии 
решить стоящие перед ним задачи. Нужна 
принципиально иная политика, начиная от 
финансово-экономической, заканчивая 
социальной. 

Четырнадцатое. Союз.
Мы предлагаем Союз России, Белоруссии, 

Украины и Казахстана. Вот вчера говорят: 
с сегодняшнего дня границы отодвигаются, 
задействован Таможенный союз. А вчера 
они отключили электроэнергию у своего 
союзника. Вот вдумайтесь, что это такое. От 
заводов, которые нам поставляют КАМАЗы, 
трактора, электротехнику, от Минского за-
вода, который делает 100 тысяч моторов, на 
20 с лишним конвейеров, от Ростсельмаша 
до ГАЗа поставляет. Как это понять?

Поэтому мы завтра сделаем официально 
заявление в поддержку Белоруссии. Мы 
должны с вами всё сделать для того, чтобы 
этот Союз складывался. Там предлагают 
ВТО, мы – Союз, там предлагают скандалы, 
мы предлагаем дружбу, там предлагают  
русофобию и антиславянскую политику, 
мы предлагаем политику, направленную на 
укрепление наших связей. В связи с этим 
будем отмечать 20-летие распада страны. 
В докладе завтра будет сравнение: первые 
20 лет Советской власти и 20 лет этого «де-
мократического» бандитского капитализма. 
Очень важно суметь в молодежной аудито-
рии сопоставить, там всего пять страниц. 
Прийти и сказать: вот, ребята, смотрите. 
Почти невозможно это опровергнуть ника-
ким партиям.  Даже эпатажем Жириновско-

го невозможно это опровергнуть. Поэтому 
мы должны сами себя прежде всего под-
готовить для этой серьезной беседы.

Ну и последнее. Народная власть.
Мы предлагаем такую цепочку: Народный 

референдум - народная власть, под кон-
тролем народа выборы и правительство 
народного доверия с реальной программой 
вывода страны из кризиса. Приходим в 
аудиторию и говорим: мы берем на себя 
обязанность и ответственность исправить 
ситуацию. Вот наши предложения. Настаи-
ваем, чтобы вы пришли и поддержали нас 
на выборах.

Еще раз возвращаюсь к тому, с чего на-
чинал. Если мы наш Народный референдум 
не донесем в ближайшие два-три месяца 
до избирателя, не надо себя убаюкивать. В 
сентябре на нас вывалят море всего и вся. 
Если мы потеряем эти два с половиной, 
три месяца, тогда мы попадаем под колеса  
жуткой идеологической молотилки, этих 
огромных ресурсов, которые будут выбро-
шены, вала литературы, которая обрушится, 
разной чернухи и порнухи, от которой вас 
всех затошнит. Мне проще об этом говорить, 
я десять раз через это прошел.  

Везде есть учебные заведения, приведи-
те людей оттуда.. Каким образом Тарнаев 
выиграл  выборы в Арзамасе? Афонин при-
вез ему 200 человек из Тулы, они разнесли 
всю литературу и материалы, их запугивали, 
стращали, били – выдержали, выстояли. 
По пять человек контролировали каждый 
участок и выиграли вчистую там, где мэр 
«крышевал» и милиция занималась тем 
же самым вместе с переодетыми банд-
формированиями, местными наемниками 
и т.д. Можно добиваться результатов, но 
надо самому каждый день заниматься этой 
работой. 

Итак, цепочка: Народный референдум 
- народное правительство - народные вы-
боры - правительство народного доверия. 
Реализуем её, тогда можем уверенно 
смотреть в будущее. Я считаю, никогда у 
нашей партии не было более благопри-
ятных условий, чем сегодня. Мы обязаны 
их максимально реализовать. У нас есть 
опыт, есть знания, есть программное обе-
спечение, есть выстроенные организации, 
есть ответственные люди. А там, где нас не 
поймут, мы сделаем выводы. Потому что 
мы не можем десять раз убеждать. Идти 
на войну без командиров, без пехоты, без 
сержантов невозможно. А это настоящая 
борьба за серьезный результат. Поэтому 
мы обязаны максимально поддержать тех, 
кто готов трудиться.

Пожелаю всем успехов. Спасибо.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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В.Ф. РАШКИН, 
член Президиума, 

секретарь ЦК КПРФ: 
«О ходе проведения отчетной 

кампании в первичных, местных 
и региональных отделениях 
КПРФ и подготовке к 14-му 

(внеочередному) Съезду партии»

Уважаемые товарищи! Коммунисти-
ческая партия Российской Федерации 
вступила в наиболее напряженный и от-
ветственный организационный период 
своей деятельности, связанный с активной 
фазой проведения выборных кампаний 
на уровне конференций региональных 
отделений, общепартийной подготовки к 
14-му внеочередному Съезду Компартии 
и предстоящей избирательной кампании 
в Государственную думу, а также выбо-
ров Президента Российской Федерации, 
депутатов законодательных собраний в 
субъектах Федерации, органов местного 
самоуправления. На сегодня, согласно 
утвержденному Центральным Комитетом 
графику, в 15 региональных отделениях 
из 81 проведены отчетные конференции. 
В двух, Санкт-Петербургском и Ямало-
Ненецком отделениях, согласно решению 
Центрального Комитета, прошли отчетно-
выборные конференции.

Следует отметить, что информация 
о ходе кампании находит отражение в 
центральных, региональных партийных 
газетах, на интернет-сайтах, а также во 
многих непартийных средствах массовой 
информации. Все прошедшие конферен-
ции региональных отделений посетили 
члены Президиума Центрального Коми-
тета, секретари ЦК. Нарушений Устава и 
Закона «О партиях» присутствующие на 
конференциях представители Министер-
ства юстиции не обнаружили и замечаний 
нет. Нам надо довести в таком же ритме 
и по такой же технологии все остальные 
конференции.

Некоторые вопросы, которые первые 
секретари в ходе наших собеседований и 
встреч задают. 

Первое, это вопрос о фиксированной 
норме представительства на наш съезд. 
Мы с вами уже приняли решение на Пле-
нуме ЦК КПРФ о  фиксированной норме 
представительства на XIV съезд партии 
– три делегата от каждого регионально-
го отделения. Мы пошли на это с вами 
сознательно, чтобы уйти от численности 
коммунистов в том или ином структурном 
подразделении партии, уйти от тех судов, 

которые, возможно, будет инициировать 
власть, и, как следствие, чтобы мы не зани-
мались агитационной и пропагандистской 
работой в период проведения избиратель-
ной кампании. Для этого мы и приняли с 
вами такое решение.

Однако возникают вопросы: «Почему 
три делегата? Почему, к примеру, два де-
легата будут избираться от регионально-
го отделения, то есть свои местные, а ещё 
один -  по рекомендации Центрального 
Комитета». Еще раз поясняю: для того, 
чтобы установить более-менее справед-
ливое представительство делегатов на 
съезд, с точки зрения имеющейся   чис-
ленности коммунистов в региональных 
отделениях партии, мы и рекомендовали 
коммунистов, состоящих на учете в ре-
гионе с большей численностью избрать в 
регионе, где членов партии значительно 
меньше.

Мы с вами об этом договорились, и это 
соответствует Уставу партии. Вы просто 
объясняйте свои решения коммунистам, что 
вы в соответствии с численностью в вашем 
регионе претендуете всего лишь на одного, 
либо на двух делегатов. 

Второй вопрос: «Надо, чтобы пред-
ставитель от этого региона, допустим, от 
Волгограда или Краснодара, приехал на 
конференцию в Приморье или на Сахалин». 
Давайте рассуждать: любая поездка - это 
большие затраты на билеты, гостиницу, 
питание и т.д. А надо ли тратиться на 
эти поездки? И потом говорят: «Ну, вот 
какого-то неизвестного коммуниста нам 
предлагаете, допустим, с Волгограда. Но 
он не настолько известен у нас, в При-
морье». Но в Волгограде он известен, раз 
там рекомендовали. Поэтому просьба 
отнестись тоже с пониманием. Если будет 
возможность – приедут, если нет – то уж 
будьте добры, по рекомендации Президиу-
ма, ходатайству регионального отделения 
давайте рекомендованные  кандидатуры  
избирать. 

Товарищи, отчетная кампания неразрыв-
но связана с  подготовкой к внеочередному 
съезду. Именно в этот период как никогда 
важно обратить особо пристальное внима-
ние на эффективное исполнение решений 
13-го  съезда партии и последующих плену-
мов Центрального Комитета. 

Надо констатировать, что не везде ста-
вятся акценты и задачи по этим централь-
ным направлениям. Основные из них, 
конечно, должны иметь отражение в от-
четных докладах. Это прием не менее 10% 
от общей численности и рост численности 
партийных рядов в каждом партийном 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Ф. РАШКИНА
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отделении, это уплата партийных взносов 
не менее 25 рублей на каждого комму-
ниста, это подписка на газеты «Правда» и 
«Советская Россия» в каждом партийном 
отделении и каждым коммунистом, это 
подготовка квалифицированных кадров 
партийного актива, воспитание молодых 
коммунистов, активизация деятельности 
всего депутатского корпуса, активизация 
массового протестного движения, активи-
зация работы с союзниками, сторонника-
ми и целый ряд других. 

В этом плане особо хочется отметить, 
что за пять месяцев текущего года в 
региональных отделениях Компартии 
прием в Партию составил 6616 человек, 
что соответствует показателям, достиг-
нутым в прошлом году в ходе Сталинско-
Ленинского призыва в Ком-
партию Российской Федера-
ции, а вы знаете, мы превыси-
ли 10-процентный барьер, и у 
нас устойчиво сейчас партия 
прибавляет по численности в 
абсолютном показателе. Мы 
перестали сокращаться, у нас 
количество принятых превы-
шает количество выбывших 
по естественным причинам 
наших членов партии. 

Наилучших показателей 
по приему в текущем году 
достигли Красноярское крае-
вое отделение – 358, Волго-
градское областное – 354, 
Северо-Осетинское республиканское 
– 316, Московское областное – 267. По 
процентному соотношению к общей чис-
ленности Ульяновское областное – это 
52,4% рост, Северо-Осетинское – 24,4%, 
Санкт-Петербургское – 20,8% (хочется 
отметить особо Санкт-Петербургское, 
сказать им огромное спасибо, ситуация 
там выправилась, прием составил более 
20%, хотя не прошло и двух лет с того 
момента, когда было напряжение в этой 
партийной организации), Камчатская – 
20,2%. 

Вместе с тем следует отметить, что за тот 
же период текущего года не достигли опре-
деленных общепартийных показателей по 
приему в 10% 47 региональных отделений. 
Это настораживает. Первые снизу – это 
Тувинское: 3%, Ленинградское областное 
– 3,8%, Иркутское – 4%, Якутское – 4,5%. 
Просьба обсудить данный вопрос на засе-
даниях  своих руководящих органов, бюро, 
пленумах и принять соответствующие 
меры для того, чтобы исправилась ситуа-
ция по приему в партию. Общая тенденция 

в Партии - позитивно-положительная. 
Наиболее организационно и политически 
значимым делом на сегодня, как отмечал 
Геннадий Андреевич, для каждого регио-
нального отделения является проведение 
Народного референдума. На первое июня  
региональными отделениями собрано 
более 3,5 млн. подписей граждан Рос-
сийской Федерации. Лучшие показатели 
имеют следующие партийные отделения: 
Московское областное – 248 тысяч, Вол-
гоградское – 174 тысячи, Краснодарское 
– 165 тысяч, Воронежское – 113,5 тысяч, 
Ульяновское – 100,5 тысяч. Отстают в 
сборе подписей Ямало-Ненецкое – 2690, 
Магаданское – 3284, Чеченское – 6200, 
Ингушское – 6400, Камчатское – 6750, 
Алтайская республика – 7000. Отдельно 

просьба к вам, в ближайшее время после 
пленума, приехав на места, рассмотреть 
вопрос о проведении референдума на 
заседаниях бюро, пленумов и сделать 
соответствующие выводы. Протоколы 
заседаний пришлите в орготдел Централь-
ного Комитета с планами мероприятий, 
предложениями по улучшению ситуации 
в этом вопросе. 

Об организации контроля результа-
тов голосования на выборах депутатов 
Государственной думы, заксобраний и 
президента РФ. Если на сегодня в орга-
низационном плане партийные комитеты 
направили своих представителей во все 
региональные и, в подавляющем боль-
шинстве,  территориальные избиратель-
ные комиссии, то по ходу формирования 
участковых могут возникнуть серьезные 
проблемы (это из ваших же докладов), 
связанные с их полным закрытием на-
шими товарищами с правом решающего, 
совещательного голоса и наблюдателями. 
У нас есть везде штабы. Просьба, мы это 
уже просили сделать: выделить в штабе 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Ф. РАШКИНА
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отдельного ответственного работника, 
который будет вести всю работу, связан-
ную с подготовкой, проведением, орга-
низацией контроля за ходом выборов и 
проведением параллельного подсчета 
результатов голосования.  И передайте  
Газееву Евгению Ивановичу фамилии от-
ветственных за контроль, он у нас будет 
вести в Центральном Комитете координа-
цию этой работы. 

Несколько слов о параллельном подсче-
те результатов голосования на декабрь-
ских выборах. Мы пока, исходя из особой 
сложности и напряженной ситуации, про-
водить сверку результатов, будем только 
по выборам в Государственную Думу. У 
нас 29 субъектов Федерации выбирают 
еще законодательные собрания, и со-
вмещенные выборы в регионах системой 
параллельного подсчета в ЦК охвачены 
не будут. На этот раз на ваших плечах сбор 
данных, параллельный подсчет и вывеска 
их в интернет. Просьба лично к первым 
секретарям: отнестись к организации дан-
ных мероприятий с большим вниманием и 
ответственностью. На сегодня у нас есть 
примеры, когда при хорошей организации, 
допустим, в Орле за 10 часов с момен-
та официального завершения времени 
голосования партийный комитет ввел в 
систему 100% копий итоговых протоколов 
участковых избирательных комиссий. А 
есть и такие примеры, когда за трое суток 
вводилось не более трех десятков. Вывод 
в Центральном Комитете, в орготделе мы 
делаем однозначный. Копии протоколов 
вводятся там, где они есть, то есть были 
представители Компартии на участках, и 
копии протоколов не вводятся там, где их 
нет, то есть не было представителей, не 
было наблюдения. Давайте это устраним! 

В период подготовки к регистрации из-
бирательного объединения нам предстоит 
собрать, проверить и перевести в маши-
ночитаемый вид следующие документы. 
Кандидатов в депутаты будет  618 чело-
век. Кадровая комиссия, сегодня и зав-
тра, завершит собеседование со всеми 
первыми секретарями по кадрам, которые 
вы выдвигаете, предлагаете, рекомен-
дуете Президиуму и Съезду в качестве 
кандидатов в депутаты Госдумы. Далее 
надо будет собирать от них необходимые 
документы. Уполномоченных избиратель-
ных объединений – более 500 человек, 
доверенных лиц – более 1000 человек, и 
все документы от них нам надо с вами со-
брать сюда, в ЦК, оформить, обработать. 
Это огромный объем работы, необходимо 
собрать с каждого кандидата более 30 

справок – по зарплате, доходам, соб-
ственности и так далее, перепроверить их, 
скомплектовать и сдать в избирательную 
комиссию, все это требует больших усилий 
и времени.

Поэтому мы в прошлый раз, четыре года 
назад, когда тоже готовили эти документы 
по вашим рекомендациям, потеряли око-
ло 70 кандидатов в депутаты из-за того, 
что не были собраны документы. Мы их 
вынуждены были убрать из списка, и они 
не пошли кандидатами, хотя ваши реко-
мендации были,  на конференциях вы их 
рекомендовали, но документов  они не 
представили! Поэтому и не стали кандида-
тами в депутаты.

С 15 августа группы по работе с докумен-
тами в Центральном Комитете начинают 
сбор, проверку и оформление документов. 
И чем раньше вы дадите эти документы, 
тем больше вероятность, что ваш пред-
ставитель станет кандидатом в депутаты 
Государственной думы. Группы по приему 
документов будут работать следующим 
образом. Июль-август – утверждение 
списков кандидатов в депутаты, уполно-
моченных и доверенных лиц на ваших 
конференциях, пленумах региональных 
отделений. 

В августе – сбор и проверка документов 
кандидатов в депутаты, уполномоченных и 
доверенных лиц. 

Далее, с 5 по 20 сентября – сбор до-
кументов кандидатов, уполномоченных и 
доверенных лиц, проверка, формирование 
пакета документов для регистрации из-
бирательного объединения в Центральной 
избирательной комиссии, и перевод всех 
данных в машиночитаемый вид. 

После проведения съезда - передача всех 
документов в Центральную избирательную 
комиссию. Мы с вами договорились в про-
шлый раз - если вот эти временные рамки 
мы выдержим и сдадим документы, тогда 
ваши представители будут кандидатами. 
Кто документы не подаст – кандидатом в 
депутаты Госдумы не будет. 

И последнее. Товарищи, понятно, что лю-
бые выборы всегда обостряют обстановку 
в партийных организациях. Где-то есть ам-
биции, кто-то считает, что он должен быть 
кандидатом, и что он самый первый среди 
первых, и каждый себя считает более ав-
торитетным, и начинают в этой части раз-
личные манипуляции производить в ре-
гионах, чтобы добиться проходного места 
в списках избирательного объединения. 
Одни дискредитируют лидера – первого 
секретаря, другие второго секретаря, 
третьи отодвигают потенциальных сопер-
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ников, обливая грязью своего товарища. 
Это приводит к очень нервной обстановке 
в организации. Приводит к тому, что к нам, 
к Геннадию Андреевичу, приходит масса 
писем. Автобусами начинают приезжать 
в любое время и пытаются навязать свою 
волю, своё видение ситуации. Это ненор-
мально. Мы договорились на Президиуме 
Центрального Комитета на этот период 
прекратить всякие  внутрипартийные раз-
борки. Прекратить подсидку, прекратить 
вот эти массовые письма, связанные с 
дискредитацией потенциальных кандида-
тов  в депутаты, в том числе, с использо-
ванием уставных структур нашей партии,  
таких, как Центральная контрольно-
ревизионная комиссия. Давайте вот 
этот поток писем и это нетоварищеское 
отношение сегодня прекратим. Геннадий 
Андреевич уже не раз высказывался на 

Секретариате и давал поручение всем от-
делам. Да, спрос должен быть, и каждый 
куратор орготдела должен спрашивать  
с соответствующих руководителей за те 
решения, которые принимает Президиум. 
Не обижайтесь, первые секретари, на то 
он и куратор. Он проводит линию, которая 
принята Центральным Комитетом, и так 
поступает любой работник всех отделов 
Центрального Комитета. Но создание 
обстановки товарищества, дружбы в 
партийной организации в преддверии 
выборов и в выборной кампании - очень 
важны. Раздрай на руку  только Кремлю. 
Хорошего результата голосования за 
КПРФ в регионе, где партийная организа-
ция занимается склоками и разборками, 
ожидать не приходится. Давайте налажи-
вать внутрипартийную обстановку в духе 
товарищества, дружбы, взаимопомощи и 
ответственности перед партией. Задачи 
мы поставили перед собой большие и вы-
полнение их в ближайшее время нам по 
плечу. В этом я убеждён!

Д.Г. НОВИКОВ, 
секретарь ЦК, 

член Президиума ЦК КПРФ: 
«Об идеологическом 

обеспечении избирательной 
кампании в Государственную 
думу ФС РФ шестого созыва»

Уважаемые товарищи! Планируя свою 
работу, мы, разумеется, обязаны учитывать 
особенности общественных настроений. 
Социологии российские, хотя и через силу, 
признают, что число недовольных в стране 
растет, и это проявляется через разные 
показатели. 

Так, деятельность правительства сегодня, 
по июньским данным  «Левада-центра», 
одобряют лишь 46% избирателей. В про-
шлом году этот показатель был стабильно 
выше 50%, теперь же 52% не одобряют 

деятельность правительства 
России, правда, с оговоркой, 
деятельность лично Путина на 
посту председателя правитель-
ства при этом 69% умудряются 
одобрять. 

Снизилось число тех, кто 
считает, что дела в стране идут 
в правильном направлении. 
В прошлом году их было от 46 
до 51% в разное время, сейчас 
41%. 73% считают, что разрыв 
между богатыми и бедными 
увеличился в сравнении с 
90-ми годами. 65% уверены 

в наличии у высших чиновников счетов за 
рубежом, а еще 26% допускают такую воз-
можность, в сумме получается 90%. 66% 
считают, что бизнес-интересы чиновников 
сильно влияют на принятие государствен-
ных решений, только 4% считают, что не 
влияют вовсе. 

На вопрос о том, в чьем окружении, 
Путина или Медведева, воровства или 
коррупции больше, 70% ответили: и там, и 
там поровну. 

Таким образом, обвального крушения 
авторитета власти нет, но зато есть его 
устойчивое снижение, и сохранение этой 
динамики также устойчиво ведет к неиз-
бежному поражению «партии власти». 

Мартовские выборы продемонстриро-
вали явное снижение рейтинга «Единой 
России», мы не раз об этом говорили с 
вами. Впервые имел место столь нарочи-
тый объезд Путиным многих предвыборных 
регионов, однако это ситуацию не спасло. 
Средства массовой информации прямо 
писали о поражении «Единой России», и 
вот некоторые примеры заголовков: «В 
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России есть запрос на перемены», «Единая 
Россия» сдувается», «Фактор Путина больше 
не работает» и т.д.  

По оценкам целого ряда экспертов, «Еди-
ная Россия» в этом году утратит большинство 
в Государственной думе, наберет немногим 
больше 40%. Такова тенденция. Радикаль-
но изменить ситуацию для «партии власти» 
значит пуститься во все тяжкие и цинично 
«рисовать» процент получаемых голосов. 
Однако административный пережим, явная 
массовая фальсификация результатов вы-
боров может спровоцировать своего рода 
ближневосточный сценарий, поэтому будет 
попытка получить нечто среднее, то есть не 
доводить до взрыва, уступить большинство 
в 2/3 голосов в связи с этим, но обеспе-
чить себе простое большинство в 50% при 
помощи разного рода манипуляций. За-
дача, конечно, для «партии власти» крайне 
непростая, как-то ее им нужно решать, ну 
и смогли изобрести по этому поводу так 
называемый Общероссийский народный 
фронт. Сам прием спрятаться за маску не 
нов, мы помним, что такие примеры были и 
в 90-е годы, и в 2000-е, все избирательные 
кампании в той или иной степени проходили 
с использованием этой технологии. В 1999 
году, как вы помните, «партия власти» была 
раздвоена, было «Единство» и «Отечество 
– вся Россия». В 2003 году этот партийный 
тандем слили воедино и получили таким 
образом «Единую Россию». В 2007 году 
«единороссы», чтобы отвлечь внимание от 
провала власти, называли выборы рефе-
рендумом о доверии Путину, прикрывались 
лозунгом «План Путина – победа России!», 
при этом сам план Путина, как известно, 
был мифом, политтехнологической уловкой. 
Сегодня «единороссия» народу изрядно 
опостылела, выход ищут в создании нового 
мифа и в применении новой политтехноло-
гической уловки, вот Путин и создает вокруг 
себя так называемый народный фронт. 
Своеобразие этого фронта уже делает свое 
дело, поэтому в лексиконе наших с вами 
сограждан фигурируют теперь «антинарод-
ный», «псевдонародный», «лженародный» и 
«инородный» фронты. Художники рисуют по 
этому поводу карикатуры, наши художники в 
том числе. Мы с вами здесь имеем широкие 
возможности для контрпропаганды. Вот уже 
вторую карикатуру вы видите по поводу на-
родного фронта. Оказалось, кстати, что 6 из 
16 членов координационного совета этого 
образования представляют объединения 
крупных предпринимателей, среди них не 
так мало весьма одиозных фигур. Ну и, ко-
нечно, руководство нарфронта под завязку 
набито функционерами «Единой России», 

членами этой партии или ее официальными 
сторонниками. И, тем не менее, информа-
ционная картинка будет формироваться 
властью так, чтобы по максимуму накачать 
народный фронт в глазах граждан. 

Это не единственный прием информаци-
онной политики, который будет использо-
ваться. Мы с вами много раз сталкивались 
с разного рода замалчиваниями, и сегодня 
это замалчивание, эта цензура касается 
не только внутриполитических событий, но 
и различных международных событий. Это 
касается ситуации в Греции, например. Во-
первых, почти полностью замалчивается 
роль Компартии Греции в тех протестных 
акциях, которые происходят в этой стране, 
и роль взаимодействующих с партией про-
фсоюзов в организации борьбы народных 
масс. Это, правда, общий элемент и для 
наших СМИ, и для европейских. В Европе 
об этом тоже не очень-то говорят. Но есть 
отличие информационной картины россий-
ской от европейской. Все-таки западные 
информационные агентства в последние 
дни сообщают, что к протестам в Греции 
присоединяется все больше военных, поли-
цейских и резервистов. Более того, появи-
лись сведения о возможном вооруженном 
восстании военных, так как многие офи-
церы недовольны финансовой политикой 
властей и банков страны. Многие офицеры 
квалифицируют деятельность финансистов 
как продажу национального суверенитета 
иностранным державам. Греческий министр 
обороны говорит об опасных видах дея-
тельности его офицеров, он обнародовал 
письмо, в котором они угрожают отвести 
нынешнее правительство. В российских 
СМИ сообщений такого рода практически 
нет, и это весьма характерно.

Что касается КПРФ, то наша с вами по-
зиция в программном отношении сфор-
мирована, и не только сформирована, но 
и переведена на язык образов. Одновре-
менно с этим наша позиция по ключевым 
проблемам жизни страны переведена и в 
вопросы Народного референдума. Народ-
ный референдум - важнейшая политическая 
кампания партии, первый этап трехзвенной 
работы, включающей сам Народный рефе-
рендум, выборы в Государственную думу и 
президентские выборы. Президиум и Секре-
тариат регулярно рассматривают промежу-
точные итоги хода народного голосования. 
Мы, наверное, были бы неправы, если бы 
брали только абсолютные цифры, потому 
что есть большие регионы, есть маленькие, 
поэтому нужны другие критерии для оценки 
деятельности партийных организаций, и 
они введены. Когда мы подводим итоги, мы 
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учитываем, сколько избирателей проголо-
совали в вашем регионе по отношению к 
общему числу избирателей, и сколько участ-
ников Народного референдума приходится 
на одного члена КПРФ. Поэтому, когда мы 
называем лидеров и аутсайдеров работы 
по проведению Народного референдума, 
имейте в виду, что используются эти два 
критерия, эти два показателя. 

Есть еще интересные данные, которыми 
на начало референдума мы не могли опери-
ровать, а сейчас можем. Это прирост, темпы 
прироста, темпы активизации работы из 
месяца в месяц. Так вот за два последних 
месяца, надо сказать, что весомо прибави-
ли ульяновцы, за два месяца они добавили 
почти 87 тысяч голосов, краснодарцы – 107 
тысяч, волгоградцы за два месяца – 86 
тысяч голосов. Исправляется заметно 
Дагестан, за июнь у них 19600 человек 
проголосовали. У них в апреле был прирост 
всего лишь 1,5 тысячи, в мае – 2,5 тысячи, 
и вот за июнь они выходят под 20 тысяч. И 
они были по динамике в прошлом месяце 
на 57-м месте, а сейчас вошли в десятку 
лидеров, заняли шестое место. Это я говорю 
для тех, кто не очень успешно пока работает 
в рамках Народного референдума, возмож-
ность исправиться есть. Стабильно входят в 
десятку лучших такие региональные отделе-
ния, как Тульское областное, Омское, Курск 
хорошо работает – в мае у них было 2400, 
а в июне они дали почти 17 тысяч голосов, 
тоже очень хороший прирост. Московская 
область, мы ее не раз отмечали, в мае орга-
низовала голосование 17 тысяч жителей, в 
июне 27 тысяч, очень заметный рост, и эта 
работа реально видна по электричкам, по 
другим людным местам, люди действитель-
но проводят Народный референдум. 

Помощь Центрального Комитета. На на-
чальной стадии мы выпустили два плаката, 
вам их передали. Теперь есть вторая пар-
тия плакатов к Народному референдуму, 
их можно получить в Управлении делами, 
кто еще не получил. Эскизы этих плакатов 
можно использовать также для дополни-
тельного тиража, для его изготовления у 
вас в регионах и для того, чтобы изготав-
ливать баннерно-щитовую рекламу. Щиты, 
действительно, по Народному референдуму 
установлены в Самарской области, Амур-
ской области, ряде других регионов, реко-
мендуем использовать этот опыт. Скачать 
эскизы тех плакатов, которые вы сейчас 
видите, можно на сайте politpros.com. 

Спецвыпуски «Правды», об этом уже го-
ворилось, ежемесячно 5 млн. Озадачивает 
то, что пока некоторые региональные коми-
теты настойчиво требуют от Центрального 

Комитета еще увеличить им тираж, другие 
складируют газеты и распространяют их 
крайне медленно. Такая информация тоже, 
к сожалению, у нас имеется. Просьба об-
ратить внимание на распространение того, 
что вы получаете. 

Финансирование Центрального Комите-
та для того и производится, чтобы вы уже 
сейчас его использовали на агитационно-
пропагандистскую работу, это не заначка 
на черный день, это то, что нужно сейчас 
пускать в дело. 

На данный момент в ходе Народного 
референдума проголосовали 3,5 млн. из-
бирателей, уровень поддержки КПРФ по 
всем его вопросам превышает 98%. Что 
это означает? Это означает, что требова-
ния КПРФ отвечают интересам народных 
масс. Но данная ситуация не только нас 
обнадеживает, но и подстегивает к мобили-
зации наших с вами оппонентов. В борьбе 
против КПРФ они продолжают активно 
использовать антикоммунизм и антисо-
ветизм. Партия активно противодейству-
ет фальсификациям советской истории, 
намерена делать это и дальше. Мы еще 
пять лет назад вместе с вами выступили 
с меморандумом о преступлениях капита-
лизма и необходимости международного 
осуждения его преступлений. Этот документ 
получил широкую поддержку среди партий 
СКП-КПСС и партий дальнего зарубежья, 
в международном коммунистическом дви-
жении. Ведется большая разъяснительная 
публицистическая работа. Так, в прошлом 
году было переиздано две книги Геннадия 
Андреевича Зюганова «Сталин и совре-
менность», «Эпоха Сталина. Цифры, факты, 
выводы». Именно их востребованность 
заставила нас выпускать дополнительные 
тиражи, то же можно сказать о работе, по-
священной проблемам глобализации. 

Идеологическая борьба, таким обра-
зом, свои результаты дает. В российском 
обществе происходит переосмысление 
исторических заслуг Советской власти, и 
мы с вами обязаны эту тенденцию закре-
плять. Поэтому в 2009 - 2010 гг. партия 
провела кампанию под общим названием 
«Ленин, Сталин, Победа!», организовано 
большое количество разных мероприятий, 
проведена международная конференция 
«За историческую истину и правдивое 
отображение событий эпохи». Проведены 
Ленинский и Сталинский призывы в ряды 
КПРФ. В целом российские либералы явно 
терпят поражение в борьбе идей, рушатся 
многие антикоммунистические мифы, на-
вязывавшиеся стране в 90-е годы, и вот 
в этих условиях идеологи буржуазии пыта-
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ются навязать России десталинизацию. Ее 
инициаторы утверждают, что российская 
идентичность должна основываться на том, 
что мы страна не Ленина и Сталина, нам 
предлагают каяться и дальше, и уже далеко 
не только за Катынь. Отрицающих совет-
ский тоталитаризм предлагают выгонять с 
госслужбы, опять педалируется навязчивая 
идея антикоммунистов по закрытию Мав-
золея Ленина. Реакцию Компартии на пре-
словутую инициативу федотовцев Геннадий 
Андреевич еще зимой выразил в форме 
открытого письма президенту Медведеву, 
оно было опубликовано под названием 
«Опора на великое наследие – достойный 
и честный выбор». Сегодня, спустя полгода, 
очевидно, что идеи десталинизации обще-
ством отторгаются, во всех публичных дис-
куссиях на сей счет с нашим участием, с 
участием коммунистов, проходили ли они 
в феврале, проходили ли они в апреле или 
сейчас, в июне, позиция КПРФ получила 
явную поддержку. Мы обязаны и дальше 
противодействовать фальсификациям, ис-
пользуя празднование памятных дат. Только 
что отметили 50 лет космического полета 
коммуниста Гагарина. В настоящее время в 
центре внимания партии - 70-летие начала 
Великой Отечественной войны и победы в 
битве под Москвой. Приступила партия и к 
подготовке празднования столетия газеты 
«Правда». 

Уважаемые товарищи, наступил июль, 
и это означает, что прошел ровно год с 
момента проведения июльского прошлого 
года пленума ЦК. По предложению Предсе-
дателя Центрального Комитета Президиум 
вынес на него вопрос «Эффективная идео-
логическая работа – важнейшее условие 
достижения программных задач партии». 
Идея Председателя была поддержана, 
пленум состоялся. Мне потом довелось при-
нимать участие в обсуждении его итогов в 
нескольких региональных отделениях – в 
Забайкалье, в Ленинградском областном, 
в Амурском, в Ставропольском, и везде зву-
чала мысль о том, что состоялся очень важ-
ный, нужный разговор, который определяет 
пути совершенствования идеологической, 
агитационно-пропагандистской работы. Но 
я хочу сказать и о том, что само время для 
проведения пленума также было выбрано 
не случайно. Этот разговор за полтора года 
до федеральных выборов позволял всем 
посмотреть, какие есть упущения, что нужно 
совершенствовать, оттачивать, и внести 
коррективы в эту работу. 

Несколько слов о том, что сделано по 
выполнению принятых  решений. В поста-
новлении пленума было зафиксировано 

решение приступить к изданию учебных 
пособий. Мы эту работу начали, перед вами 
обложка учебника «Начала марксизма-
ленинизма», автор - профессор Боровиков 
Анатолий Павлович из Санкт-Петербурга. 
Учебник очень добротный. Минимум того, 
что просто нельзя не знать коммунисту, то, 
что невозможно, немыслимо не знать для 
человека, который является членом Ком-
партии. Поэтому тираж распределен, кто 
еще не получил, может получить в Управ-
лении делами. 

В рамках выполнения постановления про-
должалась работа и по развитию интернет-
ресурсов, печатных органов КПРФ, появил-
ся интернет-проект «Политическое просве-
щение», это два взаимосвязанных сайта 
– politpros.com  и politpros.tv, развивались 
региональные сайты, как вы знаете. Что 
касается состояния партийной печати, то 
мы провели анкетирование региональных 
комитетов. К сожалению, у нас сбор анкет 
занял вместо двух недель два месяца, не 
все оперативно откликнулись. Поэтому де-
тальный анализ результатов анкетирования 
сообщим позже. 

Мы добились определенных сдвигов с 
вами в подписке на журнал «Политическое 
просвещение», благодарим всех, кто актив-
но действует в этом направлении. 

Партийно-политическая учеба. В поне-
дельник, 29 июня, состоялся Президиум 
ЦК, принято постановление о партийно-
политической учебе в отделениях КПРФ 
в 2011-2012 гг., ее роли в агитационно-
пропагандистской работе при проведе-
нии общефедеральных избирательных 
кампаний. 

Примерная тематика политзанятий, бесед, 
лекций, докладов и т.д. будет опубликована 
вместе со списком рекомендуемой литера-
туры все в том же журнале «Политическое 
просвещение», в «Информбюллетене», и 
будет размещена на центральных сайтах 
партии. 

Важнейшей задачей ближайшего учебно-
го периода предлагаем считать обучение 
членов избирательных комиссий, наблюда-
телей, пропагандистов, агитаторов, то есть 
те задачи, которые связаны с выборами. 

До 1 августа направим вам рекомендации 
по организации партучебы на очередной 
учебный год. 

Листовка в газете «Правда». Это не было 
внесено в постановление июльского пле-
нума прошлого года, но эта идея обсужда-
лась. Идея в том, чтобы партактив, получая 
«Правду», периодически получал бы в ней и 
готовый листовочный материал для тиражи-
рования через ксерокопировальное обо-
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рудование. Эту работу начали, в этом году 
переданы и размещены листовки ко дню 
Советской Армии и Военно-морского Флота, 
ко дню 20-летия референдума о сохранении 
Союза СССР, к так называемому Дню неза-
висимости, ну и по случаю формирования 
Рублевского фронта Путина. 

Изготовлению листовок очень помогают 
злободневные карикатуры. Новая серия 
таких миниатюр, карикатур для партийных 
газет, сайтов, для изготовления листовок на 
politpros.com есть, можно брать в разделе 
«Агитпункт» и рубрике «Злоба дня». 

И назывным порядком хотел бы обратить 
внимание на то, какие задачи в сфере 
агитационно-пропагандистской работы нам 
нужно решить в июле, августе и сентябре 
для успешной подготовки к избирательной 
кампании. 

Во-первых, надо, конечно, достойно 
завершить кампанию по проведению На-
родного референдума и обеспечить пре-
вышение по каждому из ваших регионов 
показателей референдума 2005 года.

Нужно завершить формирование 
агитационно-пропагандистского блока в 
региональных избирательных штабах и с 
точки зрения кадрового наполнения, и с 
точки зрения постановки задач и планиро-
вания работы. 

Третий момент. В ходе распространения 
двух ближайших спецвыпусков «Правды», 
июльского и августовского, необходимо за-
вершить отработку в вашей региональной 
сети распространения печатной продукции 
КПРФ, той самой сети, благодаря которой 
вы и в дальнейшем осенью будете распро-
странять предвыборные материалы. 

Четвертое. Нужно активизировать вы-
пуск региональной периодической печати, 
повысить саму периодичность, увеличить 
тиражи. На начало этого года, например, 
Московский обком начал издавать свою 
газету тиражом в 300 тыс. экземпляров, а 
в течение весны вышли на 325 тыс. тиража, 
причем они еженедельно выпускают газету 
и намерены наращивать дальше. 

Пятое. Использовать оставшееся до вы-
боров время для выходов в бесплатный 
и платный телеэфир, об этом говорилось 
сегодня с этой трибуны. Сегодняшние рас-
ценки даже на платный эфир в разы будут 
дешевле, чем то, что будет затем в период 
выборов. Показывать есть что, вам будет 
выдан сейчас диск «Слово лидера», это 
свежий выпуск интервью с Геннадием Ан-
дреевичем по главным актуальным вопро-
сам. Но я напоминаю, что и предыдущие два 
диска не потеряли свою актуальность. Когда 
записывается лидером партии семь-восемь 

вопросов, семь-восемь ответов на них, их 
можно дать как целиком, там 35 - 40 минут, 
так и разбить на части и выдать порциями, 
разбить на два-три выхода в эфир. 

Здесь интересен опыт Северной Осетии, 
вы о нем уже наслышаны, он заслуживает 
внимания, присмотритесь. Регулярно вы-
пускается еженедельная телевизионная 
программа. 

Шестое. Необходимо разместить имидже-
вые рекламные щиты, билборды с рекламой 
КПРФ, Народного референдума. И решение, 
кстати сказать, этой задачи хорошо сочета-
ется с информационной поддержкой наших 
газет, наших интернет-сайтов. Проведение 
их рекламной кампании под условным 
общим названием «Читайте и слушайте 
коммунистов» обеспечило бы их большее 
информационно-пропагандистское влия-
ние в период выборов. 

Седьмое. Нужно изготовить, приступить 
к распространению и использованию 
материалов и атрибутики КПРФ дли-
тельного пропагандистского действия. 
Мы уверены, что вы эту работу начали, 
но посмотрите резервы. Речь идет о ка-
лендарях и календариках, о накидках с 
нашей эмблемой, о палатках с партийной 
символикой и т.д. 

Восьмое. В региональных партийных 
газетах, в листовочной и другой агитаци-
онной продукции делать упор необходимо 
на пропаганду программных целей партии, 
включая материалы последних пленумов 
ЦК. Широкий круг проблем будет затронут 
завтра в докладе Геннадия Андреевича Зю-
ганова на пленуме по вопросу реализации 
программы КПРФ «Гарантия безопасности 
и социального прогресса общества». 

Девятое. Нужно заранее возобновить 
связи с издательскими структурами, кото-
рые будут участвовать в издании печатной 
продукции в выборный период. Сопоставить 
ценовую политику, ей свойственно менять-
ся, и отработать детали взаимодействия. 

Десятое. Провести ревизию материалов, 
уже полученных вами в разное время из ЦК, 
определить пути их использования, того, что 
еще не использовали в ходе федеральной 
избирательной кампании и накануне. Это 
те же ответы на вопросы Председателя, 
это видеоролики, карикатуры, брошюры, 
буклеты и все остальное. 

Одиннадцатое. Просим направить в Цен-
тральный Комитет наиболее удачные на 
ваш взгляд региональные предвыборные 
наработки для их использования в ходе 
общепартийной избирательной кампании. 
Они могут иметь форму как идей, так и го-
товых материалов.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА
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И двенадцатое. Учитывая, что плата за 
изготовление вашей  региональной предвы-
борной продукции часто будет происходить 
через центральный избирательный счет 
партии, нам нужно отработать изготовление 
продукции в регионах по цепочке: регио-
нальный комитет, Отдел агитации и пропа-
ганды ЦК, наша центральная бухгалтерия и 
региональный комитет. 

Вот такие задачи, на которые очень важно 
обратить внимание в течение ближайших 
двух-трех месяцев. 

Спасибо.

Е.И. КОЛЮШИН, 
член Центральной 

избирательной комиссии РФ, 
доктор юридических наук: 

«Об основных особенностях 
избирательной кампании в 

Государственную Думу ФС РФ 
шестого созыва»

Уважаемые товарищи, об особенностях пред-
стоящей избирательной кампании, собственно, 
все выступающие говорят, так или иначе. Я 
расскажу о ее некоторых особенностях с точки 
зрения организационно-юридической. 

Во-первых, как мне представляется, 
особенность предстоящей избирательной 
кампании в том, что, с одной стороны идет 
кампания по созданию народного фронта 
со стороны Путина и «Единой России», с 
другой стороны мы проводим Народный 
референдум. И мне кажется, что этот на-
родный фронт отчасти является реакцией 
на проведение нами Народного референ-
дума. То есть фактически избирательная 
кампания уже началась, хотя юридически 
она начнется с момента опубликования 
Указа президента Российской Федерации, 
видимо, это будет в сентябре месяце. 

Так вот, если посмотреть на народный 
фронт с правовой точки зрения, то надо 
сказать, что это чистой воды избирательная 
манипуляция – народный фронт не имеет 
никакого юридического значения, он ни-
где юридически не зафиксирован. И это 
дает возможность Путину после начала из-
бирательной кампании действовать в трех 
лицах. Это, конечно, усложняет нашу работу. 
Ну, во-первых, он как глава правительства 
будет действовать, выступать, и все наши 
упреки в том, что он занимается агитаци-
ей, будут отбивать тем, что он работает как 
глава Правительства. Во-вторых, как глава 
партии. Здесь уже, конечно, сложнее ему 
отбиваться от упреков в том, что он занима-

ется агитацией. И, в-третьих, сейчас появля-
ется третье качество как главы народного 
фронта. То есть Путин будет выступать один 
в трех лицах. Естественно, в этих условиях 
наша задача доказывать, что после офи-
циального объявления избирательной 
кампании все то, что делает Путин, это есть 
агитация в пользу списка «Единой России». 
Все равно он там в этом списке будет. То 
ли один он будет в головке, то ли под идею 
народного фронта, может, еще кого-то под-
тянут в головную часть этого списка. 

Конечно, опять в какой-то мере будет 
диалог глухих. Мы будем говорить о том, 
что Путин занимается агитацией, он будет 
говорить, что он действует как глава Пра-
вительства, как глава Народного фронта. 
Определенные надежды есть на то, что Ев-
ропейский суд по правам человека все-таки 
рассмотрит дело по выборам 2003 года хотя 
бы до окончания избирательной кампании. 
Но, в любом случае, мы должны собирать 
доказательства того, что идея Народного 
фронта используется для обмана избирате-
лей. Она имеет чисто политтехнологическое 
значение, разовый характер, и направлена 
на то, чтобы расширить базовую поддержку 
«Единой России». В этих условиях я полно-
стью солидарен с предыдущими выступаю-
щими, которые отмечали, что  очень боль-
шие надежды возлагаются на Народный 
референдум. И если результаты Народного 
референдума будут плохими, то тогда у «Еди-
ной России» появится возможность сказать, 
что вот видите, у них вот такая поддержка, 
а у нас вот такая поддержка, уже сотни 
организаций вступили сейчас в народный 
фронт. Тем более, еще раз говорю о том, 
что сбор подписей в пользу вопросов На-
родного референдума - это фактически из-
бирательная кампания. Но мы не связаны 
сейчас избирательным законодательством, 
мы можем покупать дешевый эфир. Сергей 
Павлович Обухов говорил о том, что можно 
диски крутить за небольшие деньги. Все это 
будет сложнее делать и намного дороже, 
когда официально объявят избирательную 
кампанию. 

Вторая особенность - это то, что будет 
очень большое совмещение выборов – фе-
деральных с региональными. Сейчас уже во 
всех субъектах, где выборы должны были 
быть в марте месяце 2012 года, приняты 
законы, которые позволяют сделать сле-
дующий шаг, а именно перенести выборы с 
марта 2012 года на декабрь 2011 года. Это 
будет сделано в конце августа. В сентябре 
месяце будут уже конкретные законы о 
назначении выборов в Законодательное 
собрание субъектов. В принципе, такое 
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совмещение нам, конечно, невыгодно, у 
власти больше сил, но мы не можем уже 
ничего поделать, такие совмещения будут 
– думских выборов с региональными. На-
верное, в этой ситуации тоже надо искать 
какие-то плюсы, ну и в частности, может 
быть, не распылять силы, может быть, ис-
пользовать «паровозы», людей, которые 
будут в списках и на федеральных выборах 
во главе региональной группы, и они же 
пойдут на выборы в Законодательное со-
брание в тех 27 субъектах, где такие вы-
боры состоятся. 

Что касается президентских выборов в 
марте, то сейчас, насколько я знаю, полити-
ческой установки на то, чтобы не проводить 
местные выборы, нет. То есть в марте будут 
проводиться и президентские, и местные 
выборы. Но региональных выборов, в 
законодательное собрание субъектов не 
будет. В правовом отношении выборы будут 
проводиться на основе закона 2005 года «О 
выборах депутатов Государственной думы». 
Принципиальных изменений этот закон не 
претерпел, хотя за истекшее время после 
2007 года принято 13 законов о внесении 
в него изменений. На подходе еще один за-
кон, который, видимо, будет принят. Эти из-
менения в основном касаются поддержки 
маргинальных партий типа «Правого дела», 
и власть будет прилагать все усилия для 
того, чтобы они набрали 5%. В этом случае 
они получат один мандат, если 6%, то они 
получат два мандата. Конечно, я не верю, 
что «Правое дело» получит 7%, но, наверное, 
такая задача ставится. Приняты нормы, 
которые расширяют круг территорий, на 
которых можно создавать избирательные 
участки, в том числе и без списков избира-
телей, в аэропортах, на вокзалах, раньше 
отчасти такие участки создавались, но это, 
в общем, было нарушением законодатель-
ства. Ну и некоторые другие нормы. 

Но есть такие нормы, которые, в прин-
ципе, мы могли бы использовать в наших 

интересах при грамотной организации 
дела. Речь касается ужесточения работы с 
открепительными удостоверениями. Сейчас 
уже сама власть обеспокоена фальшивыми 
открепительными удостоверениями, кото-
рые делаются без контроля с ее стороны. 
Поэтому ужесточена работа, порядок по-
лучения и голосования по открепительным 
удостоверениям. Уменьшено количество 
региональных групп, это, в принципе, со-
ответствует нашим интересам. Видимо, в 
ближайшее время будет принят закон, кото-
рый ограничивает количество переносных 

ящиков при голосовании вне 
помещения. В целом, еще раз 
говорю, принципиальных из-
менений нет. Даже есть такие 
изменения законодательства, 
закона «О выборах депутатов 
Государственной думы», кото-
рые, собственно, противоречат 
тем политическим заявлениям, 
которые делают вожди «Еди-
ной России». Например, они 
последние годы говорят, что 
будут участвовать в дебатах, 
на Западе неучастие в деба-
тах уже считается признаком 

поражения, но что касается юридической 
стороны дела, то, наоборот, еще сильнее 
закреплено правило о том, что отказ от де-
батов дает партии в эфире дополнительное 
время. То есть, если заранее отказались от 
дебатов, это время они забирают и могут 
собственные ролики крутить. 

Г.А. ЗЮГАНОВ: Они могут или мы можем?
Е.И. КОЛЮШИН: Нет, уменьшается время 

на дебаты, а они это время себе забирают. 
Как будет практика развиваться, трудно 
сказать. Во всяком случае, юридически 
все у них готово для того, чтобы увеличить 
количество индивидуального времени для 
дебатов. На стадии регистрации, я должен 
сказать, что, в принципе, основная работа, 
конечно, придется на центральные органы 
партии, хотя в регионах много документов 
придется подготовить, но есть одна очень 
коварная норма, в законе ее, наверное, 
будут против нас использовать, это пра-
вило так называемого «1 плюс 10». Закон 
предусматривает возможность подачи 
беспартийным заявления в течение трех 
дней после официального опубликования 
решения, Указа о назначении выборов. 
Беспартийный человек может подать за-
явление в региональную организацию 
партии, и если это заявление поддержано 
10-ю членами партии, то обязаны провести 
региональную партийную конференцию 
и на этой конференции решать вопрос о 
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том, рекомендовать этого человека съезду 
Партии или нет. Понятно, что такого, на-
верно, рекомендовать не будут, но сама 
эта норма может быть использована для 
провокации. Поэтому просьба осторожно 
относиться к заявлениям, к срокам при-
нятия этих заявлений, в принципе можно 
легко нейтрализовать эту норму. Всех 
членов партии, конечно, не предупредишь, 
чтобы не подписывали эти заявления, но я 
думаю, что такая опасность потенциально, 
по крайней мере, существует. 

С точки зрения агитации будет против нас 
использоваться активно, как показывают ре-
гиональные выборы, тоже достаточно новая 
норма о том, что в эфире нельзя заниматься 
описанием негативных последствий для стра-
ны, для общества в случае допуска того или 
иного федерального списка к распределению 
мандатов. Вроде бы норма очень жестокая, то 
есть в переводе на бытовой язык она запре-
щает критиковать в телевизионном и радио-
эфире, в газетах можно, «Единую Россию». Но 
на самом деле я считаю, что эту норму очень 
легко обойти. Сейчас вот новая приватиза-
ция разворачивается, Геннадий Андреевич 
об этом говорил, к 1 августа будет составлен 
перечень предприятий, организаций, кото-
рые будут приватизированы государством, 
и, в частности, туда попадет Сбербанк. Так не 
надо говорить о том, что если вы проголосуете 
за «Единую Россию», то будет приватизирован 
Сбербанк и население пострадает. То же 
самое можно сказать совершенно другими 
словами, и все люди поймут. Можно сказать, 
что в этой программе находится Сбербанк, 
мы против этой приватизации, и если Сбер-
банк приватизируют, то тогда закроются от-
деления в сельской местности, поскольку их 
невыгодно содержать, сейчас самая большая 
филиальная сеть у Сбербанка, увеличатся 
тарифы, что уже собственно и происходит, и, 
может, самое главное - акции через цепочку 
перепродаж перейдут в иностранные руки. 
То есть банком будут управлять иностранцы. 
А если вы скажете, что, если проголосуете за 
«Единую Россию», то вот то-то и то-то будет, то 
вас могут обвинить в том, что вы нарушаете 
эту норму закона. Еще раз подчеркиваю, что 
критиковать можно по-разному, и в данном 
случае это надо иметь в виду.

Что касается технического перевооруже-
ния, которое было громогласно объявлено 
господином Чуровым и компанией, то в 
принципе эта программа провалилась, 
никакого голосования по почте, никакого 
голосования через Интернет, с помощью 
эсэмэсок не будет. На выборах будет 4900 
участков, это 5% участков, оснащенных 
комплексами обработки избирательных 

бюллетеней и комплексами электронного 
голосования. В принципе, уже территории 
расписаны, хотя будет официальное по-
становление Центризбиркома. Здесь надо 
сказать, что, по первому впечатлению, это, 
конечно, небольшое количество участков, 
но на самом деле надо иметь в виду, что, во-
первых, это будут крупные участки, каждый 
более 1000 избирателей, а у нас 50000 
участков имеют численность избирателей 
менее 1000 человек, поэтому маловеро-
ятно, что на них будут установлены КОИБы. 
Количество избирателей будет не 5%, а уже 
10%, и даже больше. А самое главное то, 
что если в социологии 1000-1500 человек 
опросил и уже можно какие-то прогнозы 
строить, то здесь, конечно, выборка будет 
очень хорошая для власти. В 20 часов 05 
минут они уже будут иметь реальные итоги. 
Я не думаю, что  будут большие манипуляции 
на этих участках, власть заинтересована в 
том, чтобы пропагандировать вот эту  тех-
нику, и там будет более-менее адекватное 
отражение волеизъявления избирателей, 
и они уже в 20 часов 05 минут будут знать 
реальные итоги волеизъявления, а останет-
ся еще 95% участков, на которых в течение 
нескольких часов можно исправлять эти 
итоги, если они не устраивают власть. 
Естественно, мы все эти участки не смо-
жем закрыть, но наиболее крупные, наи-
более опасные участки,  Сергей Павлович 
Обухов об этом говорил, надо закрывать 
и исходить из того, что власть, конечно, 
будет перекраивать итоги, о которых она 
будет знать уже в 20 часов 05 минут. В этих 
условиях нам тоже надо знать эти итоги и 
тоже в 20 часов 05 минут, или в 20 часов 
30 минут и в зависимости от этого строить 
свою деятельность на участках. Сейчас это 
позиция штаба. 

Большое внимание уделяется работе в 
день голосования. Надо иметь в виду, что 
избирательное законодательство построе-
но таким образом, что жалобы, заявления, 
которые подаются в день голосования и 
на следующий день, то есть 4 декабря и 5 
декабря, они имеют особый статус, жалобы 
в суд, которые подаются в понедельник, 
должны рассматриваться в течение 10 
дней. Нужно обратить внимание на работу 
в день голосования, на фиксирование на-
рушений, которые происходят на избира-
тельных участков, таких нарушений очень 
много. Как правило, заявления наши люди 
не подают, и в протоколе участковой из-
бирательной комиссии есть графа – «коли-
чество заявлений», во многих случаях там 
стоят нули. Хотя мы говорим и пишем о том, 
что очень много нарушений. Эти вещи не 
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фиксируются, заявления в суд подаются не 
в понедельник, а намного позже, и дальше 
все это спускается на тормозах.  Мы про-
сто не придаем значения тому, что именно 
день голосования и подсчет голосов имеют 
особый статус в законе. И если накопится 
критическая масса нарушений, то можно 
отменить результаты голосования на том 
или ином участке. Поэтому здесь должна 
проводиться учеба с членами участковых 
избирательных комиссий. Очень детально 
должна быть проработана статья 79 Фе-
дерального закона «О выборах депутатов 
Государственной думы». Сплошь и рядом 
на участке допустим, список избирателей 
может быть расформирован на отдельные 
книги. Как это делается? Одному листочек, 
другому листочек. По закону каждая книга 
должна иметь титульный лист, она должна 
быть сброшюрована и должен быть указан 
номер этой книги. Как правило, этому не 
уделяется внимания. Мы не уделяем вни-
мания составлению акта о голосовании вне 
помещения. Такой акт должен быть состав-
лен до начала подсчета голосов. В целом, 
процедуры сплошь и рядом нарушаются. 
Наблюдателей не допускают до просмотра 
отметок в бюллетенях, хотя в законе прямо 
написано, что наблюдатель должен иметь 
возможность визуально видеть отметку в 
бюллетене.  Вот это все надо фиксировать. 
Если итоги голосования на участке не устра-
ивают нас, то в понедельник необходимо 
подавать заявление в районный суд. Тогда 
у нас будет больше возможностей отстоять 
свои результаты, а власть будет меньше 
манипулировать. Хотя, конечно, приписки 
будут. И вот там, где КОИБы, там нужно, 
во-первых, добиваться, чтобы было тести-
рование до 20.00 в день голосования, на 
котором присутствуют наши наблюдатели, 
члены комиссии. Если этого нет, то это опять 
же фиксировать письменно и добиваться 
ручного пересчета бюллетеней в том случае, 
если КОИБы ломались в процессе голосова-
ния, либо есть основания полагать, что были 
какие-то вбросы. Хотя через КОИБы сложнее 
вбросить, они обрабатывают одновременно 
только один бюллетень. Можно, конечно, 
поочередно туда толкать, но два бюллетеня 
туда уже не затолкнешь. В целом я считаю, 
что у нас уже достаточно много опыта, хотя 
немножко не хватает организации именно в 
день голосования. За счет этого у нас воруют 
много голосов. Давайте проявим органи-
зованность. Еще раз призываю обратить 
внимание на заключительную стадию. Это 
как уборка в сельской местности.

Спасибо за внимание и желаю всем нам 
успехов.

И.И. МЕЛЬНИКОВ: Евгений Иванович, 
задержитесь на секундочку. Есть два пись-
менных вопроса, потом вам дам слово. 

Первый вопрос мне кажется очевидным. 
Товарищ из Республики Мордовия спраши-
вает – правильная ли норма, если кандидат 
в депутаты включен в общереспубликан-
скую часть партийного списка, то у них по 
закону нельзя его включать ни в какие 
другие региональные группы. Очевидно, что 
это правильные нормы. По одномандатному 
может идти, а не в какие другие части пар-
тийного списка он не может идти, это мне 
кажется очевидный вопрос. Так, Евгений 
Иванович?

Е.И. КОЛЮШИН: Да, один человек в спи-
ске один раз может быть.

И.И. МЕЛЬНИКОВ: Очевидно. Это везде 
так, тут удивление не надо высказывать. Я 
повторяю, по одномандатному может идти, 
если у вас смешанная система.

Е.И. КОЛЮШИН: И может идти на выборы 
в Госдуму.

И.И. МЕЛЬНИКОВ: Может идти на выборы 
в Госдуму, да. Но ни в какую другую часть 
того же самого партийного списка, конечно, 
человек не может идти. 

И второй вопрос такой. На жалобу в ЦИК 
в день голосования приходит отписка за 
подписью члена ЦИК с правом решающего 
голоса, а не председателя. Как я могу обжа-
ловать данный ответ? 

Е.И. КОЛЮШИН: Верховный Суд признал 
право членов ЦИК давать ответы на эти жа-
лобы. Я предлагаю такой алгоритм, все-таки 
подавать жалобу в участковую комиссию, 
зная, что участковая комиссия отфутболит 
эту жалобу или даже ее не зафиксирует, 
параллельно еще и подавать жалобу в 
Центральную избирательную комиссию. И 
добиваться того, чтобы в протоколе участ-
ковой комиссии по количеству жалоб и 
заявлений были реальные цифры. В этом 
отношении лучше оформлять претензии 
не актами, а жалобами или заявлениями, 
как написано в законе. А так, по существу 
Верховный суд признал право членов ЦИК 
отвечать на эти жалобы. 

Спасибо. Святослав Михайлович, пожа-
луйста.

С.М. СОКОЛ: Евгений Иванович, мне 
кажется, что вы коснулись вопроса, 
который, в принципе, интересен нам 
всем. Вопрос в связи с тем, что в дебатах 
нельзя критиковать «Единую Россию». 
Вы знаете, я думаю, что особенно наши 
избиратели, они как раз и ждут от нас 
вот этой прямой критики. И всегда уход 
в нечто такое около, он приносит отри-
цательное восприятие. Какие будут по-
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следствия, если мы будем критиковать 
так, как надо?

Е.И. КОЛЮШИН:  Ну, какие послед-
ствия?..

Г.А. ЗЮГАНОВ: Евгений Иванович, я по-
могу вам ответить. Понимаете, одно дело, 
допустим, я пишу и публикую, там через лупу 
смотрят все выступления и все снимают 
– от московских митингов до мероприя-
тий. Ко мне подходит Хлопонин и говорит: 
«Какое вы крупное мероприятие провели 
в Пятигорске». Я говорю: «Что? Вроде все 
посмотрели, изучили». 

Я, например, сидел вчера, редактиро-
вал абзац доклада. Вот если я напишу, 
что «Единая Россия» – партия жуликов 
и воров, непременно возбудят дело и 
будут меня таскать. Но я написал, что в 
народе укрепляется мнение, что «Еди-
ная Россия» - это не партия власти, а 
партия воров и жуликов, или болтунов 
и жуликов, что лучше, я не знаю, но во-
обще похоже, что это истина. Тут уже ко 
мне придраться сложнее. Поэтому мы не 
можем уходить от прямых оценок, осо-
бенно в народной лексике. Другое дело, 
когда готовим документы, мы подаем 
юристам смотреть, потому что устаешь 
отбрехиваться и ходить по этим судам. 
Это и время, и деньги, и все остальное. 
В этом плане нас наказали уже несколь-
ко раз по крупному. Меня на миллион, 
Рашкина на миллион, Останину и прочих. 
Хотя я сказал на радио «Эхо Москвы», что 
криминал берет верх в стране, особен-
но криминальная зона – Кемеровская 
область. В Кемерово против меня воз-
будили два дела, по одному 450 тысяч 
пришили, по второму – 500 тысяч. Хотя 
все было незаконно. Но, в принципе, 
мы должны прекрасно понимать, что мы 
обязаны давать оценки, какие есть, но 
если мы готовим письменный документ, 
обращение, то тут лучше посоветоваться 
с юристом. Вот, например, пытались мы 
прижать Караулова, а он вот говорит 
одну и ту же фразу: «я так думаю, по 
мнению эксперта», одной фразой все вы-
летает уже. Невозможно ни придраться, 
ни иск представить, ничего. Поэтому тут 
надо прислушиваться к специалистам 
обязательно.

Е.И. КОЛЮШИН: Я говорил об эфире. 
Что касается листовок, даже газет, перио-
дических печатных изданий, то там даже 
избирательным законом это не запрещено, 
не запрещены рассуждения о негативных 
последствиях в случае, допустим, прива-
тизации того же Сбербанка. А вот в эфире 
более жесткие запреты. 

И.И. МЕЛЬНИКОВ: Евгений Иванович, 
вот еще один вопрос есть. 

Вопрос в связи с тем, что вы сказали, что 
нас могут системой «1 плюс 10» замучить. 
Спрашивают, может ли конференция пере-
дать полномочия для рассмотрения этих 
заявлений областному комитету или бюро 
областного комитета?

Е.И. КОЛЮШИН: Нет, не может. Если уж 
открытым текстом говорить, то надо сделать 
все для того, чтобы таких заявлений не 
было. Всего три дня дается на подачу таких 
заявлений. И надо, чтобы было поддержано 
10 партийцами. Но в законе прямо сказано, 
что региональная конференция должна 
решать вопрос – рекомендовать этого 
человека съезду или не рекомендовать. То 
есть обойти его нельзя.

В.С. НИКИТИН, 
председатель ЦКРК КПРФ, 

руководитель движения 
«Русский лад»:

«Русский вопрос в ходе 
предстоящей федеральной 
избирательной кампании. 

Ключевые проблемы 
агитационной работы 
партийных отделений»

Для того чтобы победить на выборах 
и обеспечить достижение программных 
целей: построение социализма и спасе-
ние русской цивилизации, надо обяза-
тельно соединить социалистическую и 
русскую идею, социально-классовую и 
национально-освободительную борьбу. 
Для этого необходимо умело сочетать 
классовый и цивилизационный подход, по-
знать и умело применять не только законы 
политэкономии, но и законы психологии, 
не разделять материальный и духовный 
мир, а исходить из их диалектического 
единства. Это не мои измышления. Это 
основы марксистско-ленинской теории 
и программное требование КПРФ. ЦКРК 
специально выпустило сборник «Сталин-
ская наука побеждать», чтобы напомнить 
эти теоретические основы партийному 
активу.

О важности русского вопроса
Важность русского вопроса в дея-

тельности КПРФ четко обозначена в 
Программе нашей партии. В первом 
абзаце сказано, что «действия власти ве-
дут к национальной катастрофе и гибели 
нашей цивилизации». В разделе 2 «Уро-
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ки истории и пути спасения Отечества» 
Программы записано, что «Российская 
Федерация превращается в объект оче-
редного передела мира и сырьевой при-
даток империалистических государств…
Крайнюю остроту в годы реставрации 
капитализма приобрел русский вопрос… 
Идет откровенный геноцид великой на-
ции. Численность русских уменьшается, 
уничтожаются исторически сложившиеся 
культура и язык. Задача решения русско-
го вопроса и борьбы за социализм по 
своей сути совпадает… Чувство униже-
ния угнетенных и обездоленных слива-
ется с болью патриотов за поруганную 
честь Державы. На этой основе ширится 
народно-патриотическое движение за 
независимость страны».

В Программе КПРФ определен путь 
спасения России и русской цивили-
зации: «В нынешних условиях КПРФ ви-
дит свою задачу в том, чтобы соединить 
социально-классовую и национально-
освободительное движение в единый на-
родный фронт. Придать ему целенаправ-
ленный характер… Исходить из того, что 
будущее нашего Отечества можно строить 
только на прочном фундаменте историче-
ской преемственности, с учетом особен-
ностей России и её исторического опыта». 
Такова стратегия КПРФ, разработанная на 
основе марксистско-ленинской теории, с 
учетом современного положения России, 
как сырьевой колонии, и качественно но-
вого характера войны, ведущейся против 
русской цивилизации в целом. Следует 
подчеркнуть, что в соответствии с Програм-
мой КПРФ Россию спасет не национальная, 
т.е. этнически замкнутая, а цивилизаци-
онная - собирающая под великим шатром 
русской культуры многие и многие народы 
- русская идея.

К сожалению, беда нашей партии 
состоит в том,  что значительная 
часть партийного актива, вопреки 
диалектике, нередко смотрит на мир 
не всесторонне, а однобоко. Образно 
говоря, смотрит подчас одним глазом, 
стоит на одной ноге и работает одной 
рукой, потому что признает только со-
циалистическую идею и не познает 
русскую, применяет классовый подход 
и не владеет цивилизационным, ведет 
социально-классовую борьбу без соче-
тания с национально-освободительной, 
изучает политэкономию, но плохо знает 
психологию, борется против экономиче-
ской эксплуатации, не защищая духовный 
мир народа от угнетения. Это происходит, 
потому что в Центральном Комитете пар-

тии долгие годы работает влиятельная 
группа, внушающая коммунистам, что 
русский вопрос им чужд, т.к. является 
отходом от марксизма. В этом вновь 
убеждает коммунистов Лигачев Е.К. со 
страниц юбилейного номера газеты «Со-
ветская Россия». Примечательно, что его 
активно поддерживают все противники 
нашей партии. Почему? Да потому, что 
задача врагов России и КПРФ — любым 

путем не допустить соединения русской 
и социалистической идей, национально-
освободительной и классовой борьбы. 
Ведь это победный сплав. Ленин и Ста-
лин, сумевшие осуществить такое соеди-
нение, привели компартию к победе в 
Октябрьской революции и Великой отече-
ственной войне. И наоборот, противопо-
ставление русского и социалистического, 
к чему призывали в советское время 
и призывают сейчас люди, подобные 
Лигачеву, привело к поражению КПСС и 
развалу СССР. Теперь такой подход неиз-
бежно приведет к разрушению России и 
гибели русского народа. Построение со-
циализма за счет жизни русских и России 
это троцкистский подход, неприемлемый 
для КПРФ. Решение русского вопроса со-
стоит в спасении русской цивилизации от 
гибели. По данным социологов, 54 про-
цента избирателей готовы поддержать 
КПРФ, если она выступит с программой 
спасения русского народа.
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О действиях противников КПРФ
Накануне выборов президентские 

и правительственные структуры, пар-
тии «Единая Россия», «Справедливая 
Россия» и ЛДПР усиленно осваивают 
русскую патриотическую тему и дела-
ют всё, чтобы не допустить на это поле 
КПРФ. «Единая Россия», как и предупре-
ждала ЦКРК, объявила об отказе от либе-
ральной идеологии и надела новую маску 
консерваторов, защитников отечествен-
ных традиций. На этой идеологической 
основе Путин создает общероссийский 
народный фронт для очередного обмана 
избирателей. ЛДПР поручено оседлать 
русскую тему и агрессивно выбивать 
КПРФ с этого поля. Для осуществления 
этого замысла вновь активизирована 
пятая колонна в КПРФ, которая ранее 
успешно организовала саботаж выполне-
ния решения X съезда КПРФ по русскому 
вопросу и сейчас активно шельмует тех, 
кто пытается освоить формы и методы 
национально-освободительной борьбы. 
ЦКРК назвала таких людей неотроцки-
стами, потому что они, так как и Троцкий, 
фактически призывают к построению яко-
бы социализма за счет гибели русского 
народа и его государства.

О стратегии и тактике борьбы
Определяя стратегию и тактику ведения 

думской и президентской избирательных 
кампаний, выбирая способы борьбы за 
голоса избирателей и формы организации 
масс для этой борьбы, мы обязательно 
должны: во-первых, правильно определить 
нашего главного противника и объективно 
оценить его ресурс; во-вторых, учесть осо-
бенности современной России; и в-третьих, 
понять характер ведущейся против России 
войны и наиболее эффективные способы 
защиты от современного оружия массового 
поражения.

О противнике
Наш главный противник - намного 

опаснее, умнее и могущественнее, чем 
Путин, Медведев и все российские оли-
гархи вместе взятые. Против России и 
КПРФ борется мировой спекулятивный 
капитал и все его структуры глобального 
управления: МВФ, ВТО, НАТО, Гаагский 
трибунал, и многие тысячи фондов, не-
правительственных организаций, теле-
каналов, радиоголоса.

О характере войны
Главная особенность современной войны 

против России состоит в том, что она ведет-

ся не только против России, а против всей 
русско-российской цивилизации. При этом 
важно осознавать, что цель этой войны не 
просто оккупация и захват ресурсов. Цель - 
полное уничтожение русской цивилизации, 
ядром которой является Россия. По данным 
А.А. Зиновьева, который 20 лет прожил на 
Западе, этот антирусский проект разделен 
на 3 этапа:

Низвести русских на уровень отсталых 
народов.

Направить русский народ на путь де-
градации и вымирания вплоть до полного 
исчезновения.

Вычеркнуть русских из мировой истории, 
исключить из памяти человечества все их 
следы, сделать так, как будто никакого та-
кого великого народа не было.

Вот зловещий замысел современной 
войны.

Об особенностях современной России
Важно осознать, что РФ уже оккупирова-

на мировым финансовым капиталом. Мед-
ведев, Путин, олигархи, «Единая Россия», 
СР, ЛДПР, СПР - это наместники и наемники 
оккупантов, которые исправно платят оброк 
и активно уничтожают все политические, 
экономические, социальные и духовные 
устои русской цивилизации.

Первый этап антирусского плана уже 
выполнен. Второй этап успешно реализу-
ется. Закладываются основы для третьего 
этапа.

Фактически Россию уже вывели на фи-
нишную прямую к расчленению. Но снача-
ла решили с помощью российской власти 
уничтожить Брестскую крепость русской 
цивилизации – Белоруссию. Мы у послед-
ней черты, и это важно осознать.

В связи с этим программы и действия 
КПРФ должны соответствовать по своему 
масштабу мощности противника. В про-
тивовес глобализации по-американски 
и медведевской модернизации по за-
падным лекалам КПРФ обязана предста-
вить свой цивилизационный проект раз-
вития, соответствующий особенностям 
русской цивилизации и её духовным 
ценностям. В ходе выборной кампании с 
целью соединения социально-классовой 
и национально-освободительной борьбы 
мы должны позиционировать КПРФ не 
только, как партию трудового народа, но 
и как защитницу русской цивилизации. 

В своей книге «Русский мир: Проблемы 
и пути решения» я обосновал тезис, что 
Россию спасет русская цивилизационная 
идея.
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Об угнетении русского народа
Любимый довод неотроцкистов против 

учета русского вопроса в деятельности 
КПРФ основан на том, что Россия – много-
национальная страна и все её народы экс-
плуатируются одинаково. Но не надо путать 
экономическую эксплуатацию и духовное 
угнетение. Я понимаю и сочувствую бедам 
всех коренных народов России, но готов 
доказать, что русский народ угнетается в 
большей степени. По отношению к нему 
проявлена вопиющая несправедливость. 
Обращаю ваше внимание на то, что в Рос-
сийской Федерации существует противо-
речие между государственным статусом 
национальных меньшинств и отсутствием 
аналогичного статуса у национального 
большинства. Ни Российская Федерация в 
целом, ни какие-либо отдельные её части 
не являются формой национального само-
определения русских как народа в той сте-
пени, в которой формой самоопределения 
татар является Татарстан, чеченцев - Чечня 
и якутов - Якутия.

При этом ни в Конституции РФ, ни в одном 
законодательном акте не определен статус 
русского народа, как государствообразую-
щего. А ведь русских сейчас в России 79 про-
центов, а с учетом украинцев и белорусов до 
85 процентов в общем составе населения. 
Но они, в отличие от других национальных 
меньшинств, не имеют ни одного нацио-
нального политического института в виде 
законодательной и исполнительной власти. 
Более того, сейчас власть пытается заменить 
исторически сложившуюся этническую на-
цию в России на так называемую граждан-
скую нацию. Для этого русских заставляют 
отказаться от русской нации в пользу общей 
для всех российской нации. Власть проводит 
эту операцию агрессивно, с помощью на-
саждения политического, экономического и 
духовного господства этнического меньшин-
ства над русским большинством.

КПРФ в отличие от ЕР, СР и ЛДПР пред-
лагает концепцию национального единства 
не на основе господства меньшинства, а на 
сотрудничестве и сплочении народов Рос-
сии на основе служения единому Отечеству 
- России, как евразийской державе, как 
ядру русской цивилизации.

Что делать
Во-первых, КПРФ для разрешения этого 

противоречия должна в ходе предвыборной 
кампании внести поправку в Конституцию 
РФ о государствообразующем статусе рус-
ского народа.

Во-вторых, КПРФ должна выдвинуть 
идею и законодательно закрепить на-

учный принцип социо-этнической без-
опасности государства, гласящий, что 
социо-этническая структура и состав всех 
органов власти в государстве при прочих 
равных условиях должны приближаться к 
социо-этнической структуре постоянного 
населения. Это одно из важнейших условий 
социо-экономического равновесия и устой-
чивости общества. Кстати, этот принцип 
был записан первым в программе защиты 
русского народа, принятой X съездом КПРФ, 
и усиленно отвергался неотроцкистами.

В-третьих, КПРФ в ходе выборной кам-
пании должна показать наличие геноцида 
русского народа, проводимого оккупанта-
ми и их наемниками. Раскрывая вопрос 
о геноциде, целесообразно исходить из 
определения нации.

По определению И.В. Сталина «нация 
- это исторически сложившаяся устой-
чивая общность языка, территории, 
экономической жизни и психического 
склада, проявляющегося в общности 
культуры».

Мы являемся свидетелями того, что 
оккупанты и их наемники внутри России 
целенаправленно и планомерно разрушают 
эти устои русской нации.

Во-первых, из русских усиленно фор-
мируют «иванов, не помнящих родства». 
Сначала усилиями троцкистов их лишили 
имени великороссы, а теперь из паспор-
та убрали графу национальность, чтобы 
русских превратить в россиян. Ведется 
целенаправленное уничтожение русского 
языка. Сокращаются часы преподавания, 
разрывается заложенное в генетической 
памяти народа единство слова и образа, в 
слова закладывается чужеродный смысл. 
С помощью искаженного языка ведется 
оболванивание людей. Этот вопрос глубоко 
раскрыт в выпущенной ЦК КПРФ брошюре 
«Без русского языка не будет России».

Во-вторых, у русского народа нагло от-
бирают родную землю путем миграционной 
агрессии и массовой скупки земельных 
паев, охотничьих угодий и озер. Мигра-
ционная политика власти нацелена на 
усложнение этнической структуры славян-
ских регионов. В них направляются потоки 
переселенцев неславянской националь-
ности. Созданы условия для сплочения и 
укоренения армянских, азербайджанских 
и других общин с целью использовать их 
для насаждения торгашества, коррупции, 
наркомании и других атрибутов буржуаз-
ного рынка.

В 2009 году правительство Путина на-
чало осуществлять программу заселения 
славянских регионов переселенцами с 
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северокавказских республик. В Пятигор-
ске активно работает межрегиональный 
ресурсный центр, который обязан пере-
селить 500 тысяч человек. Из них в Смо-
ленскую область - 100 тысяч ингушей, в 
Пензенскую область - дагестанцев и т.д. Так 
провалившуюся программу индустриализа-
ции Кавказа заменили пародией на столы-
пинское переселение. А ведь программа 
индустриализации Кавказа провалилась во 
многом потому, что оттуда изгнали русских 
инженеров, конструкторов, технологов и 
станочников.

В России до сих пор не утверждена кон-
цепция миграционной политики. Предложе-
ния КПРФ по этому вопросу разработаны и 
представлены в моей книге «Русский Мир: 
Проблемы и пути решения».

В-третьих, жестоко разрушена эконо-
мическая жизнь в славянских регионах. 
Прежде всего уничтожается село, как хра-
нитель русского образа жизни. Ликвидиру-
ется производство в малых городах. Отцы 
семейств и молодежь вынуждены уезжать 
на заработки в мегаполисы и их пригоро-
ды, где их приучат к западным ценностям. 
Власть идет дальше и предлагает признать 
малые города России неперспективными. 
Разрабатывается программа администра-
тивного переустройства России и создания 
20 крупных агломераций.

В-четвертых, особо изощренные техно-
логии применяются для изменения психиче-
ского склада русского народа, искоренения 
русского духа, ампутации русской души и его 
стремления к коллективизму. Русским при-
вивают психологию обреченной жертвы, 
смирившейся с гибелью, стимулируют чув-
ство неполноценности, вечной вины перед 
всеми и за все, приучают к рабской покор-
ности, призывают к терпению. Раньше об-
зывали «совками», а теперь «терпилами».

Вице-президент Петровской академии 
науки и искусств Алексей Воронцов 
прислал результаты опроса 38 тысяч 
учащихся городских и сельских школ. Он 
отмечает растущую духовно-нравственную 
деградацию подрастающего поколения. 
Наблюдается все большая утрата смысла 
жизни, духовных ценностей и перспектив-
ных жизненных ориентиров. Молодежь все 
больше становится ориентированной на 
ценностные приоритеты западной культу-
ры, нацеленной главным образом на удо-
влетворение материальных потребностей 
человека в ущерб его духовному развитию. 
У неё пропадает желание приносить жертвы 
на алтарь Отечества, быть способными на 
патриотические свершения. И наоборот, 
усиливается массовое желание стать «граж-

данином мира», отступничество от России, 
доходящее до размашистого антипатрио-
тизма. Разумеется, это касается не всех, 
но число их растет. Поэтому, пропаганда 
русской национальной и цивилизационной 
идеи в ходе выборной кампании является 
необходимой. 

Оккупанты превращают русский народ 
в рабскую массу людей, потерявших 
гордость, цель и смысл жизни. У спе-
циалистов цивилизационной войны это 
называется расчеловечиванием человека 
и расчисткой территории от бесполезных 
народов. Численность русских в России по 
данным официальной статистики сократи-
лась за период с 1989 по 2010 год со 120 
до 115,5 млн. человек, т.е. с 83 до 79%, и 
процесс этот ускоряется.

В целях законодательной поддержки 
национально-освободительной борьбы 
депутатам коммунистам всех уровней в 
славянских регионах надо подготовить 
и провести общественные слушания «Об 
унизительном положении русского на-
рода в России и законодательном обе-
спечении его статуса, как государствоо-
бразующего народа». На этих слушаниях с 
учетом специфики регионов надо показать 
различные виды геноцида: демографи-
ческий, политический, экономический, 
научно-образовательный, морально-
нравственный, медико-биологический, 
экологический и информационный.

Фракции КПРФ целесообразно под-
держать предложения Фонда «Русские» и 
разработать федеральный закон «Об от-
ветственности высших должностных лиц 
государства за состояние народонаселения 
России», а также закон «О сбережении и 
умножении русского и другого коренного 
населения России».

О коренных различиях в позициях вла-
сти, ЕР, СР, ЛДПР и КПРФ по русскому 
вопросу

Путин и Грызлов, создавая Общероссий-
ский народный фронт, призывают избира-
телей к национальному единству. Но нацио-
нальное единство страны обеспечивается 
прежде всего общностью представлений 
её народа о наиболее значимых духовных 
ценностях, об истории страны и перспекти-
вах её развития. Такого единства у власти 
и народа нет. 

Во-первых, по вопросу, что такое Россия. 
Во-вторых, кто является субъектом на-

циональных интересов. 
И в-третьих, по вопросу, на основе каких 

духовных ценностей и по какой модели бу-
дет развиваться Россия. По этим вопросам 
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у власти и КПРФ, как защитницы трудового 
народа и русской цивилизации, существует 
коренное отличие. 

Во-первых, власть считает Россию евро-
пейской страной и окраиной западной ци-
вилизации. А КПРФ утверждает, что Россия 
создавалась русским народом, как мощная 
евразийская держава, объединяющая на 
шестой части суши вокруг миропонимания и 
духовных ценностей русской цивилизации, 
славянские, тюркские и другие народы 
России. 

Во-вторых, власть считает субъектом на-
циональных интересов прозападную элиту. 
А КПРФ утверждает, что таким субъектом 
является многонациональный народ России 
и прежде всего государствообразующий 
русский народ. 

В-третьих, Путин с Медведевым навязы-
вают народам России западные ценности, 
буржуазную демократию и либерально-
рыночную модель развития. А КПРФ счита-
ет, что Россия может успешно развиваться 
только на основе своих духовных ценностей 
и цивилизационного проекта, соответ-
ствующего её особенностям. Об этом прямо 
сказано в открытом письме Зюганова Г.А. 
президенту Медведеву под названием 
«Опора на великое наследие народа — до-
стойный выбор».

О  п р а к т и ч е с к о м  о п ы т е  в е д е н и я 
национально-освободительной борьбы

Исходя из того, что РФ фактически яв-
ляется сырьевой колонией Запада, народ 
устал от страшилок и хочет увидеть силу, 
способную не только завоевать власть, но и 
созидать, руководство КПРФ приняло реше-
ние избрать такую форму объединения масс 
для национально-освободительной борьбы, 
как созидательное движение «Русский Лад». 
Первоочередным направлением его дея-
тельности была избрана защита главного 
достоинства нации, главной святыни наро-
да — русского языка. Была поставлена цель 
— добиться учреждения в России нового 
праздника — Дня русского языка.

Всего за пять месяцев КПРФ совместно 
с Русским Ладом, благодаря правильно 
выбранной стратегии и тактики, достиг-
ли цели. День Русского языка учрежден 
Указом президента РФ.

ЦКРК подготовил и издал к данному се-
минару сборник под названием «КПРФ: За-
щитим русский язык и Россию». В нем при-
ведены документы, раскрывающие формы 
и методы национально-освободительной 
борьбы, показывающие умелое взаимодей-
ствие руководящих и контрольных органов 
партии, всей депутатской вертикали, всех 

информационных ресурсов КПРФ, активную 
работу московского горкома партии, якут-
ского, карачаево-черкесского рескомов и 
общественных структур. В сборнике приве-
дено письмо Зюганова Г.А. к президенту РФ 
с предложением издать Указ о дне русского 
языка с резолюцией Медведева. Обратите 
внимание на отрицательный ответ прави-
тельства РФ, подготовленный Фурсенко, на 
законопроект депутатов-коммунистов по 
учреждению Дня русского языка.

Задача КПРФ — продолжить сплочение 
русского народа и других коренных на-
родов России вокруг борьбы за русский 
язык. Для этого мы должны взять подготов-
ку проведения Дня русского языка в свои 
руки и сделать его главным национальным 
праздником русского народа. Необходимо 
создать в центре и на местах общественные 
национальные комитеты по подготовке 
праздника, изучить и применить в других 
регионах опыт Якутии и Волгограда по про-
ведению таких праздников. Необходимо 
привлечь к этой работе объединения уче-
ных, творческие союзы деятелей искусств, 
учителей русской словесности, библиотеки 
и музеи. Фракция КПРФ в Госдуме продол-
жит борьбу за принятие законопроекта по 
Дню русского языка. Будут подготовлены 
поправки и изменения в закон «О государ-
ственном языке Российской Федерации».

Мы обязаны активно использовать в ин-
тересах национально-освободительной 
борьбы трехсотлетие со дня рождения 
великого русского ученого М.В. Ломо-
носова, которое состоится 19 ноября 
2011 года.

К этому событию движение «Русский Лад» 
подготовило и издало книгу «Великий М.В. 
Ломоносов. Так начиналась русская наука». 
Важно, начиная с 1 сентября, провести 
целенаправленную комплексную акцию: 
«Не подражать Западу, а творить свое по-
своему, русское по-русски». Именно так 
поступал Ломоносов, великий носитель 
русской идеи. Как нужно отстаивать рус-
ское национальное и цивилизационное он 
продемонстрировал во всех сферах жизни 
общества и оставил нам хороший научный 
задел. Об этом сказано в моем послесловии 
к книге, написанной доктором физико-
технических наук В.И. Бояринцевым.

Спасут Россию соединение русской и 
социалистической идеи и цивилизацион-
ный проект «Русский Лад», основанный 
на заветах А. Невского, М.В. Ломоно-
сова и И.В. Сталина и нацеленный на 
дружбу коренных народов России, и их 
плодотворное сотрудничество во благо 
Отечества.
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Н.И. САПОЖНИКОВ, 
член ЦК КПРФ, член бюро 

Удмуртского рескома КПРФ

Уважаемые товарищи, друзья, я хотел бы 
вам представить книгу о  замечательном 
человеке – Юрии Дмитриевиче Маслюко-
ве. Книга называется «Не отступая, быть 
самим собой». Это строка из стихотворения 
величайшего русского советского поэта 
Александра Трифоновича Твардовского. 
Составитель и автор этой книги находится 
здесь, в зале. И пока он идет сюда и рас-
скажет в двух словах, как появилась идея 
этой книги, как она была реализована, я 
скажу, что Николай Дмитриевич Украинец 
– уроженец Брестской области, как мы его 
называли, белорус по фамилии Украинец. 
В Брестской крепости будет завтра, везет 

туда эту книгу и внука, чтобы 
показать, где у нас остался 
последний заслон.

Юрий Дмитриевич Маслю-
ков, его память увековечена 
Указом президента от 28 мар-
та этого года. Раньше в этой 
России, которой 20 лет, они 
ее новой считают, увековечи-
ли память Ельцина, Гайдара, 
Ростроповича, Кадырова. Это 
первый член КПРФ, который 
увековечен Указом Президен-
та уже в 21 веке, спустя 20 лет 
после крушения Союза. И в 
этой части, конечно, все мы должны побла-
годарить Геннадия Андреевича Зюганова, 
который сумел каким-то образом убедить 
Медведева, что такой документ нужно 
выпустить. Один пункт этого Указа выпол-
нен. В городе Ижевске, где начинал свою 
трудовую деятельность Юрий Дмитриевич 
Маслюков, появилась улица Маслюкова. 
Улица эта находится в Устиновском районе 
города (Устинов Дмитрий Федорович – это 

наставник и учитель Маслюкова), и соеди-
няет между собой улицу Ленина и проспект 
Калашникова, Владимир Ильич Ленин и 
наш выдающийся конструктор-оружейник 
Михаил Тимофеевич Калашников. (Аплодис-
менты.) Это был патриот нашей Родины, до 
последних дней он вместе с нами работал 
в составе Центрального Комитета нашей 
партии. Вечная ему память. 

Николай Дмитриевич, пожалуйста.

Н.Д. УКРАИНЕЦ, 
автор-составитель книги

Уважаемый Геннадий Андреевич, ува-
жаемые члены Президиума, уважаемые 
товарищи! Я, конечно, знал Юрия Дми-
триевича Маслюкова по строительству 

Ижевского автозавода, 
встречался на многих обо-
ронных предприятиях, на 
стройках, и впоследствии, 
когда он был депутатом 
Государственной думы Рос-
сийской Федерации. 

Честно говоря, браться за 
такой труд о выдающемся 
русском человеке было 
страшно. Но когда я первый 
раз встретился с вами, Ген-
надий Андреевич, и сразу 
в кабинете вы тут же взяли 
и начали под диктофон го-
ворить, мне отступать уже 

было некуда. И, таким образом, я очень 
благодарен за тот дух, за то творчество, 
за ту заботу, которая дала мне возмож-
ность в этой книге собрать воспоминания 
43 современников Юрия Дмитриевича 
Маслюкова. Это и те, кто с ним учился в 
Артиллерийском училище, в Ленинградском 
военно-механическом институте, это те, 
которые работали в Государственной думе, 
это те, которые работали в Министерстве 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.И. САПОЖНИКОВА
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оборонной промышленности, в Госплане 
СССР и в других местах, где приходилось ему 
бывать. Ему приходилось бывать и в Индии, 
и на Кубе, в Китае и ряде других стран, там 
отстаивать и защищать интересы нашего 
государства. Поэтому ценность книги в 
том, что мы выполнили задачу, которую по-
ставил Геннадий Андреевич, - собрать пре-
жде всего отзывы современников. И могу 
сказать, что тут есть и мои тексты. Недавно 
выступающий говорил и здесь тоже сказа-
но, как Юрий Дмитриевич вел переговоры 
с Международным валютным 
фондом и  как пытались его 
унизить, и он сразу же сумел 
четко поставить их на место. 
Есть материалы о том, какую 
политику вели Горбачев, Яков-
лев и ряд других. Я думаю, она 
поможет, дорогие коллеги, 
дорогие друзья, в той работе, 
которую мы все проводим. 
Поможет в борьбе за комму-
нистическую идею, за социали-
стическую идею, и тем более в 
нашей предвыборной работе. 
Спасибо за внимание.

В.С. ШУРЧАНОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Чувашского рескома КПРФ: 

«О работе депутатского корпуса 
КПРФ в ходе избирательной 

кампании в Государственную 
думу ФС РФ шестого созыва»

Уважаемые товарищи! Депутаты – люди, 
ко всему привыкшие, потому что это самая 
боеспособная сила нашей партии. Я как раз 
буду говорить о депутатской вертикали, депу-
татском составе и хотел бы заметить, что де-
путаты – большая сила не только потому, что 
их количественно сейчас много, мы растем. 
Депутатов Госдумы – 57 человек, 421 депутат-
коммунист – в Законодательных собраниях 
субъектов Российской Федерации. И 8256 
депутатов на сегодня – в органах местного 
самоуправления самых разных уровней. 

Но не только количество здесь решает, 
когда говорят о депутатах, потому что де-
путат – это прежде всего качество. Пар-
тийным комитетам очень важно  в своей 
работе опираться на силу депутатского 
корпуса, потому что депутаты – это, если хо-
тите, как танковые армии во время Великой 
Отечественной войны, которые прорывали 
оборону и обеспечивали прорыв, а потом 

уже наша партийная масса завоевывала 
территории и пространства. С другой сто-
роны, депутаты – это публичная сила, то 
есть они как раз имеют силу в публике, 
в обществе. Без общества нет депутата. 
Нам депутатский корпус важен и потому, 
что деятельность депутата гарантируется 
законом. Он законом защищен, статусный 
человек. И многие мероприятия, особенно 
протестные и другие, могут проводиться 
только под контролем и с участием депута-
тов. Депутат - единственный из нашего пар-

тийного состава имеет право использовать 
в своей депутатской, а стало быть, партий-
ной работе все средства государственных, 
муниципальных образований: транспорт, 
помещения. Сейчас у нас очень много раз-
личных депутатских приемных. Более того, 
все депутаты имеют помощников, кто на 
штатной, кто на внештатной основе. И когда 
говорят, а сколько же нас действительно, то 
получается, что если самих депутатов около 
10 тысяч, то с помощниками, с приемными 
и с партийным активом и сторонниками 
депутатов получается где-то 20-30 тысяч 
человек, и надо научиться эффективно 
их использовать. Депутат имеет право 
на запрос. Он может запросить любые 
государственные, муниципальные органы 
власти, должностных лиц, которые обязаны 
отвечать по закону. И партия должна это 
очень активно использовать, тем более 
в ходе предстоящей выборной кампании. 
Наконец, депутат имеет право и обладает 
правом и обязанностью работать как в 
партийных СМИ, так и в непартийных. Как 
показывает практика, сейчас депутаты этим 
активно пользуются. 

И, наконец, депутат – это массовый 
трибун. Депутат состоятелен только тогда, 
когда он постоянно встречается с избирате-
лями,  с населением, людьми, гражданами, 
отчитывается о работе фракции, о своей 
депутатской деятельности. Соответствен-
но, проводит партийную политику. Ленин, 
между прочим, говорил, что в царской 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
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реакционной третьей Государственной 
думе наша фракция социал-демократов 
большевиков встать на путь позитивного 
законодательства не может, потому что не 
хватает сил. Но главная задача фракции 
– клеймить с думской трибуны царский ре-
жим, клеймить буржуазию и устанавливать 
свои принципы для освоения обществом, 
т.е. народом. А отсюда задача такая. С одной 
стороны, заниматься законотворчеством, 
как предлагалось в рамках партийного ми-
нимума, который у нас устанавливается, а с 
другой – использовать трибуну именно для 
того, чтобы находить все новых сторонников 
партии среди наших избирателей. 

У нас самый различный состав. Женщин 
48 человек среди депутатов законода-
тельных собраний. Это почти 12%. Моло-
дежь – около 6%. Членов партии – 87%, 
беспартийных – 13%. И когда говорят, что 
партийные списки якобы не дают возмож-
ность избираться беспартийным гражданам 
и нарушают их права, то хотелось бы под-
черкнуть, что фракция КПРФ всегда очень 
активно использует в своей работе, и в 
составе беспартийных – их 13%. Притом, 
мы за последние три года добились резко-
го улучшения занятости наших депутатов. 
Депутатов у нас в законодательных собра-
ниях 136 человек, или 34,4%, работают на 
постоянной, то есть на штатной основе. А 
стало быть, они имеют определенные до-
ходы для проведения партийной деятель-
ности. Они располагают гораздо большими 
возможностями. У нас на сегодня только в 
24 регионах в законодательных собраниях 
нет ни одного освобожденного депутата-
коммуниста. 

Когда говорят о должностном статусе 
наших депутатов, хотел бы сказать, что мы 
имеем достаточно веский авторитет в за-
конодательных собраниях. В 11 регионах 
наши депутаты являются заместителями 
председателей областных законодательных 
собраний. А это уже и должностной статус, 
который дает дополнительные возможности 
к депутатским полномочиям в партийной 
работе. Председателей комитетов 24, имен-
но они определяют ход работы всего зако-
нодательного собрания, потому что через 
комитеты все проходит. Заместителей пред-
седателей комитетов – 53 человека. Нет 
фракций пока, к сожалению, в Республике 
Тыва, Чеченской Республике, Кемеровской 
области и Чукотском автономном округе. 
Кстати, партийность среди всего состава 
депутатского корпуса в местных органах 
самоуправления составляет у коммунистов 
где-то 3,8%, в законодательных собраниях – 
9,6%, а в Государственной Думе – 12,7%.

Многие говорят: «Вы должны на выборах 
в местные органы самоуправления как 
можно больше коммунистов предлагать». 
Само собой. Но качеством жертвовать 
нельзя, и поэтому всегда нужно находить 
равновесие. Если человек подготовлен, 
пусть лучше будет беспартийный, но следует 
нашей дисциплине, пусть мы его будем го-
товить в партию. Это лучше, чем мы своим 
качеством пожертвуем, в конечном итоге 
будем терять авторитет своих партийных 
организаций и фракций. 

Фракция – это инструмент партии. Фрак-
ция не имеет никакого самостоятельного 
значения, кроме работы в общей упряжке, 
в общепартийной дисциплине. Вот это нуж-
но очень четко уловить. Потому что бывают 
некоторые особенности нашей депутатской 
работы, когда депутат поднимается выше, 
начинает игнорировать партийные реше-
ния. Ленин говорил о том, что депутат, член 
фракции, нарушающий дисциплину, не-
медленно должен быть отстранен, изъят из 
состава фракции. И такая практика была у 
большевиков в той России, такая практика 
у нас остается самой действенной сегод-
ня. Только партийный комитет. Притом 
говорили, что депутат в законодательном 
собрании должен обладать тройным кон-
тролем: со стороны областного комитета, 
со стороны первичной партийной органи-
зации, откуда он сам, и со стороны местных 
комитетов, которые действительно могут 
судить, как он работает в  избирательном 
округе. Наша задача – идя на выборы, 
сделать так, чтобы эффективность депутата 
повышалась.

Местные органы самоуправления. В Цен-
тральном федеральном округе у нас почти 
2200 депутатов. В Южном федеральном 
округе – 1200, в Приволжском – почти 
2000, в Сибирском - 1320. В других округах, 
к сожалению, меньше. Нам важно научиться 
выдвигать своих кандидатов и добиваться 
результатов в ходе выборов в местные ор-
ганы  самоуправления.  Бывает, что приез-
жаем в командировку в субъекты и нам они 
говорят: «Вот, Валентин Сергеевич, мы бы 
больше тут в городском собрании взяли бы 
депутатских мест, но только был приказ или 
решение партийного комитета выставить 
депутатов по всем округам». Стоит задача 
выставить во всех округах, о чем сегодня 
говорил Геннадий Андреевич, как можно 
больше выставлять. А с другой стороны, 
никто не возбраняет, если мы выставляем, 
оказывать помощь и партийное участие в 
разных округах по-разному,  в зависимости 
от нашего потенциала, умело распределять 
свои силы. 
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Что мы на сегодня освоили? Мы научи-
лись теперь не голосовать за бюджет 
буржуазного правительства. Было много 
споров и даже сейчас остались некоторые 
исключения, но они только подтверждают 
правило, что мы сегодня не голосуем за 
бюджетные решения, потому что бюджет – 
основной финансовый инструмент буржуаз-
ного правительства, мы его поддерживать 
не можем. И если наша партия имеет про-
граммной целью сменить экономический и 
социальный курс нынешнего режима и сам 
нынешний режим, то мы, конечно, никакого 
морального, партийного права не имеем 
голосовать за этот бюджет.

Второе. Мы научились не голосовать за 
главу региона, если этот глава был пред-
ложен другой партией, в частности, «Единой 
Россией». Мы не имеем права голосовать 
за представителей «Единой России», потому 
что тем самым получается, что мы поддер-
живаем «Единую Россию» и ее экономиче-
ский и политический курс. Мы научились 
собирать партийный максимум. Кстати, 
понятие партийного максимума как раз 
тоже берет начало с третьей Государствен-
ной Думы царской России. В 1908 году на 
Лондонском съезде было принято решение, 
что депутаты фракции должны платить «дие-
ту», так это все тогда называлось, а потом 
это превратилось в понятие партийного 
максимума.

Мы научились отчитываться. Сегодня все 
фракции без исключения отчитываются и 
видна большая позитивная работа наших 
фракций, которая должна укреплять их 
связь с народом. Но вместе с тем многие 
возможности еще в полной мере не исполь-
зуются. Мы не научились в законодательных 
собраниях субъектов сопровождать, под-
держивать или отклонять проекты феде-
ральных законов по предметам совместно-
го ведения, которые обязательно должны 
быть рассмотрены в этих Законодательных 
собраниях. Мы сейчас долго работаем, вы-
рабатываем этот механизм, тем не менее, 
пока только единицы это успешно делают. 
А сегодня Геннадий Андреевич в своем 
докладе говорил про те самые проекты 
законов, которые обеспечивают как раз 
нашу программу партии, прогрессивность 
налогообложения, обращение  в государ-
ственную муниципальную  собственность 
имущества юридических и физических лиц, 
основы государственного регулирования 
торговой деятельности, образования в 
Российской Федерации,  празднование 
дней воинской славы и другое. Кстати, указ 
приняли об основах охраны здоровья. Нам 
нужно обязательно добиться, чтобы в за-

конодательных  собраниях мы внесли бы 
предложения в комитетах, комиссиях, а 
лучше на пленарных заседаниях, как  эти 
вопросы решать. В том числе тонкие во-
просы образования. Фурсенко заявил, что 
правительство с Путиным договорились, что 
свой антинародный проект об образовании 
будут пробивать на августовских совещани-
ях учителей. Все депутаты, все фракции за-
конодательных собраний, местные депутаты 
должны навалиться на эти августовские 
собрания и постараться добиться принятия 
решения в нашу пользу, в поддержку аль-
тернативного проекта, который был внесен 
нашей фракцией. 

Используя опыт и наработки фракций 
КПРФ, мы должны уметь работать над за-
конопроектами, пользуясь электронной 
почтой. Многие это прекрасно делают, но 
почему-то некоторые товарищи все равно 
не смотрят в электронную почту. Я каждые 
три дня как секретарь Центрального коми-
тета, ведущий эту работу, направляю разные 
электронные сообщения, даю статистику, 
другие материалы. Потом спрашиваю, а мне 
говорят: «Я не смотрел». Давайте вменим 
себе в обязанность – руководители фрак-
ций и депутаты фракций должны научиться 
работать с электронной почтой. 

Наш резерв заключается еще и в том, 
что многие фракции на местах участвуют 
в пленарках, выступают, активно себя про-
являют, позиционируют, но мало проводят 
своих мероприятий. Нам нужно научиться 
проводить круглые столы. Вы все время 
приезжаете сюда, мы проводим круглые 
столы во фракции, они проходят очень эф-
фективно. Нам нужно научиться проводить 
круглые столы. А там, где председателями 
комитетов являются наши коммунисты-
депутаты, проводить парламентские слу-
шания, потому что по всем регламентам 
работы законодательных собраний, как и в 
Государственной Думе, парламентские слу-
шания назначаются решениями комитетов 
и проводятся силами самих комитетов.

И в завершение. Самый главный резерв в 
депутатской работе – научить работать на-
ших депутатов местных органов, которых бо-
лее 8000 человек. Сегодня практика такая. 
Даже многие наши депутаты-коммунисты 
не ходят на пленарные заседания и на де-
путатские собрания, районные и городские. 
Я много раз с такими фактами встречался, 
они говорят: «А что туда ходить? Все равно 
мы там ничего принимать не можем». Де-
путат, в том числе местный, должен ис-
пользовать трибуну районного, городского, 
поселенческого масштаба с тем, чтобы из-
ложить позицию фракции, изложить пози-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.С. ШУРЧАНОВА
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цию коммунистической партии, в том числе 
по местным вопросам. А таких вопросов у 
нас очень много. Это летний отдых детей, 
это закон об образовании, это подготовка 
социальной сферы к зимовке. Потому что, 
скажем, в Чувашской Республике сегодня 
не осталось ни одного рубля для того, чтобы 
подготовить к капитальным ремонтам дома, 
к новому отопительному сезону. Денег про-
сто не осталось. Мы должны научиться эти 
и другие вещи решать. И связь с трудовыми 
коллективами. Никакой наш партийный 
работник, даже самый активный, не имея 
полномочий, не пройдет в тру-
довые коллективы. Только депу-
тат может пробить брешь. Над 
этим мы с вами сегодня должны 
работать и использовать трибу-
ны законодательных собраний. 
Просто многие депутаты во 
время сессии отсиживаются 
и не выступают. Нам нужно во 
фракциях навести порядок, но 
сделать так и в сельском Совете, 
и в районном, городском, чтобы 
депутаты излагали там свою 
позицию, а мы методические и 
все другие материалы будем им 
направлять. Я уверен, что в ходе 
предстоящих выборов мы сделаем еще один 
шаг вперед, добиваясь роста числа наших 
депутатов. Станет депутатов больше, тогда 
и партийная работа станет лучше, и в конеч-
ном итоге мы обязательно победим.

Спасибо большое!

А.Е. ЛОКОТЬ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Новосибирского обкома КПРФ: 
«Тема поддержки ВПК как одного 
из локомотивов модернизации в 
избирательной кампании КПРФ»

Уважаемые товарищи! Меня попросили 
сделать сообщение на тему об особен-
ностях агитационной работы в оборонно-
промышленном комплексе. Я разделяю 
точку зрения, что сегодня ситуация склады-
вается таким образом, что именно работа в 
этой отрасли для нас перспективна, важна 
и крайне необходима. Наш ОПК находится 
в бедственном положении, второй год сры-
вается формирование оборонного заказа, 
причем, не на отдельных предприятиях, а 
в целом в оборонно-промышленном ком-
плексе. И в связи с этим растут протестные 
настроения. 

В оборонно-промышленном комплексе 
есть ряд особенностей, которые нам надо 
учесть. Во-первых, это высокая классовая 
сознательность рабочих, сосредоточен-
ных в этом комплексе. Это монополизм 
предприятий, работающих в этой отрасли. 
Если некоторые предприятия исчезают, то 
повторить их продукцию у нас в стране не-
кому. Это высокая корпоративность. Вне за-
висимости от того, какой социальный слой 
представляют работники, которые трудятся 
в этой отрасли на предприятии, сегодняш-
нее бедственное положение обязывает их к 

тому, что они достаточно сплочены и готовы 
выступать за свои интересы. 

Несколько слов о сегодняшнем положе-
нии. Приведу цитату: «Одна из самых не-
простых, но принципиальных задач – это 
переоснащение войск новыми системами и 
образцами вооружений и военной техники. 
Здесь нет необходимости рассуждать на 
какие-то абстрактные темы. Нужно приоб-
ретать эти вооружения. В следующем году 
необходимо поставить в войска – более 30 
баллистических ракет наземного и морско-
го базирования, пять ракетных комплексов 
«Искандер», 300 единиц современной 
бронетехники, 30 вертолетов, 28 боевых 
самолетов, 3 атомных подводных лодки, 
один боевой корабль класса «корвет» и 
11 космических аппаратов. Все это надо 
сделать». Послание президента, 2009 год, 
ноябрь. 

Что в результате? По результату работы 
в 2010 году ракета «Булава», 14 пусков, 
только 7, 50%, из них успешных. Вот только 
что 28-го сделали еще один пуск, слава Богу, 
успешный. Вообще это надежность ФАУ-2, 
когда на заре ракетной техники у гитле-
ровцев была 50-процентная надежность. 
С этим они благополучно проиграли войну. 
3 спутника ГЛОНАСС, а не 11 за это время 
запустили, а 3 спутника ГЛОНАСС утопили 
из-за того, что разгонный блок оказался не-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. ЛОКОТя
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исправен, и это вызвало широкий резонанс 
общественности. То, чем сегодня гордятся 
и говорят везде, система С-400. Зенитно-
ракетные системы С-300 уже не закупают, 
15 лет не поставляют в войска. Две систе-
мы поставили на вооружение, ставят за-
дачи следующие. Нет ракеты необходимой 
дальности, которая должна обеспечивать 
эти характеристики, название само С-400. 
Поэтому как такового комплекса сегодня 
зенитно-ракетной системы, полностью от-
вечающего характеристикам, фактически 
не существует. 

Попытка утилизации боеприпасов. На-
копилось колоссальное количество боепри-
пасов со времен Великой Отечественной 
войны. Склады переполнены. Стрелять 
этими боеприпасами нельзя, чего не по-
нимает Иванов, судя по его выступлению. 
Он просто не понимает, что эти боеприпасы 
использовать нельзя, потому что у них все 
сроки хранения прошли. Попытка их ути-
лизации привела к трагедии. Вы знаете о 
взрывах в Уфе, в Удмуртии, погибли люди, 
потеряны собственность, дома, люди и 
солдаты погибли. И, наконец, чудовищное 
по своему резонансу заявление  командую-
щего сухопутными войсками  Российской 
Федерации генерала Постникова, который 
в открытой печати начал критиковать наше 
вооружение, танк Т-90 и сравнивать его с 
американскими и с немецкими «леопарда-
ми». Любой оборонщик вам скажет, с инсти-
тутской скамьи учат – никогда в открытой 
печати характеристики нашей техники не 
обсуждаются. Что бы было с каким-нибудь 
генералом Советской Армии до войны, если 
бы он посмел сказать,  что наши танки хуже 
немецких, выступил где-нибудь? Я думаю, 
ответ совершенно однозначен. А здесь в 
открытой печати фактически человек лоб-
бирует чужую технику. И приходит на ум, 
что в Генеральном штабе у нас дилерская 
фирма немецких танков открыта. Этого 
категорически нельзя делать. За это не про-
сто надо увольнять, за это надо отправлять 
под трибунал немедленно. Тем не менее, 
служат дальше.

Следующее. Результат закупки техники 
за рубежом. Хрестоматийный пример – 
это «Мистрали» во Франции, корабли, с 
которыми наши флотоводцы не знают, что 
делать и как их применять, в какой флот 
их ставить и каким образом использовать. 
Собираются закупать бронетранспортеры в 
Италии, ведутся переговоры. Беспилотные 
летательные аппараты закуплены в Из-
раиле. И ведутся переговоры, собираются 
закупать стрелковое вооружение в Австрии. 
Такого не было со времен Первой мировой 

войны. Вообще, последние два пункта, это 
частные случаи, о них можно было бы не 
говорить. Но они крайне негативно вос-
принимаются всеми оборонщиками. При-
чем, вне зависимости, в какой отрасли они 
работают – в танковой, в авиационной, 
радиоэлектронной. Любой, кто называет 
себя оборонщинком, вам скажет, что за-
купки военной техники за рубежом – это 
удар по нашей оборонке, это увод средств 
из страны туда. Это наши российские деньги 
вкладывают во Францию, в Италию, в Из-
раиль. Как результат, Медведев подверг 
жесточайшей критике весной этого года 
руководство Оборонно-промышленного 
комплекса, а, вернее, ВПК, у нас есть 
Военно-промышленная комиссия, кото-
рую возглавляет вице-премьер Иванов, и 
Министерство обороны. Сделано это было 
публично. Затем что-то начало шевелиться, 
начали делать какие-то выводы, начали 
делаться заявления и, наконец, удалось 
даже провести два совещания, вернее, два 
пленарных заседания правительственных 
часа, с отчетом Иванова и Сердюкова. По-
метьте, пожалуйста, 5 месяцев фракция 
КПРФ в Государственной Думе, с января, до-
бивалась отчета Иванова и Сердюкова. Они 
упорно не шли. И там все время сообщали 
об изменении графика их отчета. Наконец, 
после всей критики отчет фактически со-
стоялся. Медведев  заявил, что в 2010 году 
выполнение оборонно-промышленного 
заказа сорвано, и он вспоминал то свое 
послание, которое я вам цитировал. И фак-
тически сорван оборонный заказ в 2011 
году, потому что идет второе полугодие и вы-
полнить его уже невозможно. Так, два года 
оборонно-промышленный заказ сорван. 
Мы требовали, пять месяцев добивались, 
наконец, получили вот эти два отчета. Что 
характерно, с чем выступает Иванов? Он 
успокаивает, говорит, что у нас все хорошо, 
мы выравниваемся, мы наладим работу. 
Что вы нас критикуете за ГЛОНАСС? Мы 
запустим, будет летать. Что вы нас за «Бу-
лаву» критикуете? Будет летать, сделаем. 
Такие оправдательные нотки в его словах. 
У Сердюкова другой лейтмотив. Любимый 
конек Сердюкова – ругать наш отече-
ственный ОПК, он не способен, не может 
выполнять наши технические задания, вы-
пускать оружие современное, вооружать 
нашу Армию. Вот лейтмотив выступления 
двух этих руководителей. При этом про-
вели заседание в закрытом режиме. Мы 
не можем цитировать их в открытую, но 
все-таки на некоторые вещи мы должны 
обратить внимание и использовать в 
своей работе. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. ЛОКОТя
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Что выявили эти два заседания? Пер-
вое. Существует конфликт, хронический 
системный конфликт между двумя этими 
ведомствами. Они сегодня валят друг на 
друга вину за невыполнение оборонного за-
каза. Эти два ведомства фактически воюют 
между собой. 

В качестве примера небольшое от-
ступление. Советский Союз, чем сильны 
были мы? Косыгин и Устинов приложили 
максимум усилий, фактически жизнь свою 
положили на то, чтобы создать эту единую 
девятку оборонных отраслей, пронизанную 
военными и заказчиком, и работали очень 
дружно. Министерство обороны и Военно-
промышленная комиссия. При этом я хочу 
напомнить, Сердюков не первый граждан-
ский министр. У нас первым гражданским 
министром обороны был Устинов Дмитрий 
Федорович. И при этом Армия его приняла. 
Потому что это был сталинский нарком, 
это человек, который прошел все стадии 
руководства на оборонном предприятии, 
был руководителем оборонной промышлен-
ности и пришел в Армию. И результат его 
работы – это постановка на вооружение, 
на оперативное боевое дежурство наших 
тяжелых ракет стратегического назначе-
ния. Сейчас эти два ведомства валят вину 
друг на друга, при этом, как водится, врут 
по-разному, называют цифры по-разному. 
Если Иванов говорит, что законтрактовано 
в этом году только 5% от плана оборонно-
промышленного заказа, то Сердюков 
говорит о 13 процентах. В целом же было 
запланировано на этот год 580 миллиардов 
рублей бюджетных, из них только на 300 на 
сегодняшний день заключены контракты. 
Фактически половина от того, что плани-
ровалось. Страдают предприятия. И я долго 
думал, какое предложение им сделать, и во 
время выступления сказал, что нужен коор-
динирующий орган, который бы координи-
ровал ваши два ведомства, вы воюете друг 
с другом, ничего хорошего от этого не будет. 
А потом понял – бесполезно говорить. Они 
не понимают, они не слушают. Уровень по-
нимания проблем у них обоих, как и у многих 
руководителей, ниже проблем, которые они 
обсуждают. Вопиющее невежество – я бы 
так назвал то, что мы услышали, то, с чем мы 
столкнулись. Иванов не понимает базовый 
принцип того, что такое комплектация, и 
вооружать армию надо отечественным ору-
жием, говорит, что не можем сделать, эконо-
мически нам не выгодно, мы закупим. Был 
период в российской истории, когда закупа-
ли иностранное оружие. Мы закупали тогда 
винтовки в Японии, самолеты во Франции, 
танки в Англии и т.д. Результат – поражение 

в русско-японской войне, технологическая 
отсталость такая, что пришло поражение в 
Первой мировой войне.

Советская власть, сделав выводы, про-
ведя индустриализацию, сделала все, чтобы 
создать свой оборонный комплекс, а затем 
оружие победы. А Сердюков сегодня у нас 
на глазах уничтожает представительство 
заказчика. Ликвидированы шесть заказы-
вающих управлений в структуре Генштаба, 
то есть формировать государственный обо-
ронный заказ фактически некому. Ликвиди-
руется госприемка на предприятиях. Он не 
понимает, что госприемка – это качество, 
это уровень выпускаемого оружия, кото-
рое берется сегодня на вооружение. Это 
очень серьезный недостаток. Это просто 
непонимание сути проблемы.  Отсутствует 
механизм формирования государственного 
заказа. И с этим мы можем работать. И от-
сюда три предложения.

Первое. Наступает момент, когда просто 
необходимо сделать заявление Центрально-
го комитета по состоянию дел в оборонной 
промышленности, в ОПК, где мы должны 
требовать отставки Иванова и Сердюкова. 
Уговаривать этих людей, чему-то учить бес-
полезно. Это совершенно бесперспективно. 
Мы должны настаивать на формировании, 
на принятии отдельного закона о ГОЗе 
(государственном оборонном заказе), мы 
должны говорить о финансировании НИРов 
и ОКРов и т.д. Эти предложения будут под-
держаны всеми оборонщиками – от руко-
водителей до инженеров и рабочих. 

Следующее. Я бы обратил внимание 
региональных руководителей наших – об-
ратитесь к руководителям  ОПК, военно-
промышленных предприятий. Спросите о 
положении, поговорите с ними. И, готовясь 
к этим заседаниям, я всем им написал 
письмо. Не все ответили, но большинство 
ответили. Они сегодня в таком положении, 
что готовы говорить о своих бедах и коор-
динировать свою деятельность.

Профсоюзы. Нам надо работать с про-
фсоюзами. Они принимают сегодня реше-
ния вступать в народный фронт. В Ново-
сибирске я встречался с отраслевым про-
фсоюзом оборонной промышленности, они 
слушали внимательно и сказали: «Вот есть 
документы по фронту, дайте ваши какие-
нибудь альтернативные документы, мы их 
обсудим тоже и вынесем на совещание в 
коллективы». 

Я заканчиваю свое выступление и хочу 
сказать, что это, действительно, крайне 
важное направление нашей идеологической 
работы. Крайне важное и перспективное. 

Спасибо!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. ЛОКОТя
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В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ

Уважаемые товарищи, прежде чем предо-
ставить слово Соловьеву, я хочу добавить 
буквально два предложения. Мы провели 
три расширенных круглых стола в рамках пар-
ламентских слушаний по состоянию нашей 
оборонной промышленности и армии. Мы 
внесли ряд законопроектов и выработали ре-
комендации, которые вручили главнокоман-
дующему и председателю правительства. Мы 

эту работу 
держим се-
рьезно на 
контроле. 
А н а т о л и й 
Евгеньевич 
к о с н у л с я 
оборонно-
го заказа 
и  н а ш е й 
оборонной 
п р о м ы ш -
ленности. 
Но ведь, то 
же самое 
п р о и с х о -
дит, может 

быть, в худшей степени, с личным составом 
в армии. Разваливают академии, высшие 
учебные заведения, сейчас удар наносят по 
подготовке  офицерских кадров в авиации. 
Добрались до Сызранского вертолетного 
училища. И одну еще цифру назову. Сегодня 
посреднику в армии на 2011 год запланиро-
вана на одного солдата услуга, оплачиваемая 
в 60 тысяч рублей. Представляете? В два 
раза увеличили к прошедшему году. Было 28 
тысяч, сейчас увеличили до 60. Что это такое? 
Это из триллиона двухсот миллиардов какие 
можно иметь откаты, чтобы ополовинить этот 
бюджет и через посредников его вывести. 
И когда задаешь вопросы этим деятелям в 
палате, на заседании парламента, им сказать 
нечего. У нас, говорят, раньше и котельные 
сами топили. А сейчас мы будем готовить 
солдата, а это все будет делать посредник. 
Не солдата готовят, а непонятно кого. А самое 
главное – уничтожают армию, ее способность 
к выживанию даже в рядовых условиях, в 
обычных условиях, не говоря уже о военной 
обстановке. Вот такая нетерпимая ситуация, 
и в этом плане не только нам самим сегодня 
надо активизировать нашу борьбу и работу, 
но и оборонщикам, и коллективам оборонных 
предприятий, и генералам, которые числятся 
государственными мужами, надо не только 
держаться за свои кресла и за свои большие 

оклады, а действительно биться. По большому 
счету то предприятие, которое сегодня не-
терпимо относится к этому развалу, оно се-
годня добивается, чтобы своевременно шло 
финансирование, и по ряду предприятий мы 
это видим. Осталось шесть полигонов, шесть 
арсеналов артиллерийских с полигонами по 
испытанию от Тополь-М до других вещей, в т.ч., 
наш подмосковный. Вот там руководители и 
коллективы серьезно пытаются работать, и 
с министерством по промышленности, эти 
системные вещи туда относятся в большей 
степени, чем к министерству обороны. И у 
них с трудом, но получается и госзаказ, и 
финансирование. А там, где ждут и кивают 
на нас, мол, вы нам помогите, там не все по-
лучается. Но мы тут внимательными должны 
быть. Стратегически обозначены абсолютно 
правильно все эти посылы, но еще и еще раз 
соединение и объединение мощного протеста 
против всего этого у нас пока не получилось. 
И в первую очередь – из-за пассивности этих 
оборонных предприятий. В первую очередь, 
исходя из позиции их руководства. Мы соби-
рали авиационную составляющую здесь у нас, 
в Государственной думе, у Геннадия Андрееви-
ча. Собрались. Мы говорим: как вы приведете 
людей на наши протестные мероприятия? 
В том числе один из вопросов – защита 
оборонных предприятий. «Да вот, мы хотели 
пойти на официальные мероприятия…» Вот 
такое пока отношение. Поэтому здесь улица 
с противоположным движением, и мы обя-
заны, поддерживая их, еще раз сказать – мы 
готовы вас поддерживать и работать на вас, 
на коллектив, на нашу Родину, но вы тогда 
работайте на нашу партию, приходите к нам 
на митинги, вы тогда голосуйте, поддержите 
нас на контроле. Я почему об этом  особенно 
настойчиво говорю? Потому что речь идет не 
только о профсоюзных структурах нашего обо-
ронного комплекса, есть и другие. В том числе 
и в науке. Подписываем, договариваемся, что 
вместе действуем. Но как доходит до «горяче-
го», в сторонку. А примеры есть яркие. С теми 
же авиаторами, но из авиации гражданской. 
Профсоюзы, там их 10 профсоюзов, начиная 
от диспетчеров, заканчивая профсоюзами, 
связанными с техническим и ремонтным си-
стемным обслуживанием гражданских судов. 
Вот у них был съезд, здесь проходил, всего 
три недели назад или чуть больше. Я перед 
ними выступал, и они единогласно приняли 
решение, открыто голосуя, за поддержку на 
президентских выборах нашего кандидата в 
президенты Зюганова. Вот это позиция. Та-
кую позицию и надо поддерживать всячески 
и действовать самым активным образом, 
чтобы на-гора был выдан действительно 
эффективный результат.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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В.Г. СОЛОВЬЁВ, 
секретарь ЦК КПРФ, 

руководитель Юридической 
службы ЦК КПРФ: 

«О проблемах личной 
безопасности граждан в период 

избирательной кампании»
Добрый день, уважаемые товарищи! 

Вчера мы подробно обсудили ряд во-
просов, связанных с направлениями 
деятельности наших правовых служб, 
правовым обеспечением избиратель-
ной кампании.  Сегодня мне хотелось 
бы  еще раз обратить внимание участ-
ников семинара на вопрос, связанный 
с защитой нашего партийного актива и 
руководителей региональных партийных 
организаций и руководителей партии от 
административного произвола, с помо-
щью которого с нами пытается бороться 
партия власти.

Прежде всего, я хочу напомнить, что 
примерно 2,5 года назад были внесены 
существенные изменения в закон об 
экстремизме, который устанавливал 
до того расплывчатую ши-
рокую формулировку этого 
понятия, что под него можно 
было практически подогнать 
любую критику действующей 
власти. С учетом того, что 
именно такие формулиров-
ки были внесены в закон, 
естественно, партия власти 
начала использовать это по-
ложение непосредственно 
на практике. Предпринима-
лись попытки привлечения к 
уголовной ответственности 
за экстремизм и секрета-
ря Центрального Комитета 
партии Валерия Федоровича Рашкина, 
и секретаря ЦК Соловьева, и первого 
секретаря Тверского регионального 
отделения КПРФ Людмилы Федоровны 
Воробьевой, и первого секретаря Жи-
гулевского горкома КПРФ товарища 
Скоморохова, и сейчас претензии воз-
никли к нашей партийной организации в 
Еврейском автономном округе, к товарищу 
Фишману. 

Сегодня эти проблемы начинают прева-
лировать в практике наших политических 
оппонентов. Расскажу на конкретном 
примере, как мы отбивались от уголов-
ного дела в Тверской области,  когда за 
выпуск листовки «Зеленина – в отставку!» 
по его заявлению правоохранительные 
органы конфисковали 40 тысяч экзем-

пляров этой листовки, а затем в течение 
трех месяцев пытались привлечь к уго-
ловной ответственности по статье 280 
УК РФ «Экстремизм» первого секретаря 
Тверского обкома КПРФ Людмилу Федо-
ровну Воробьеву, секретаря обкома Гон-
чарова и секретаря ЦК Соловьева.  Мы 
провели целый ряд правовых действий, 
чтобы уйти от предъявления претензий 
партийной организации в целом, Твер-
скому обкому КПРФ. Каким образом? В 
соответствии с уставом нашей партии, 
как вы знаете, партия не несет ответ-
ственности за действия отдельных фи-
зических лиц, отдельных членов партии, 
если они это сделали самостоятельно, не 
имея решения партийной организации. 
С учетом того, что решения Тверского 
обкома о выпуске этой листовки не было, 
мы сразу заявили следователям,  кото-
рые вели это дело, что это наша частная 
инициатива и партийная организация, 
как организация, к этому отношения не 
имеет. Затем мы вывели из-под удара и 
первого секретаря обкома КПРФ, поста-
вив вопрос о том, что она не участвовала  

в подготовке этой листовки в связи с тем, 
что первый секретарь обкома КПРФ дей-
ствует без доверенности, представляет 
интересы региональной организации, и 
если его привлекают в качестве ответ-
ственного, то ответственность ложится и 
на партийную организацию. Мы вывели 
партию в сторону от привлечения или по-
пытки каким-то образом воздействовать 
на нее в связи с этой экстремистской 
деятельностью. Затем выстроили систе-
му защиты в том плане, что мы не пре-
следовали цели унижения достоинства 
губернатора или попытки возбуждения 
социальной ненависти к органам госу-
дарственной власти, а имела место обык-
новенная критика со ссылкой на статьи 3, 
4  Декларации «О свободе политической 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
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дискуссии в средствах массовой инфор-
мации», принятой кабинетом министров 
Совета Европы 12 февраля 2004 года и 
практику Европейского суда по правам 
человека, согласно которым «политиче-
ские деятели, стремящиеся заручиться 
общественным мнением, тем самым со-
глашаются стать объектом общественной 
и политической дискуссии и критики в 
средствах массовой информации. Госу-
дарственные  должностные лица могут 
быть подвергнуты критике в средствах 
массовой информации в отношении того, 
как они исполняют свои обязанности, по-
скольку  это необходимо для обеспечения 
гласного и ответственного исполнения 
ими своих полномочий. Критика в сред-
ствах массовой информации должност-
ных лиц, профессиональных политиков, 
их действий и убеждений сама по себе не 
должна рассматриваться во всех случаях 
как действия, направленные на униже-
ние достоинства человека или группы 
лиц, поскольку в отношении указанных 
лиц пределы допустимой критики шире, 
чем в отношении частных лиц». 

И затем добились проведения экс-
пертизы. С этой экспертизой вообще 
возникла целая история, когда местный 
эксперт из Тверского университета дал 
заключение о том, что якобы есть в 
нашей листовке признаки экстремиз-
ма. Мы на эту его экспертизу привели 
заключение специалистов,  которое 
сделали в Москве, где указано, что ни-
какого экстремизма в этих действиях 
нет, а есть только критика. И после таких 
разночтений следователь вынужден был 
назначить еще одну независимую экс-
пертизу, а эксперт, прочитав первое и 
второе экспертные заключения, написал 
такое заключение, что его не мог понять 
ни следователь, ни любые другие участ-
ники процесса. И пришлось еще одну 
экспертизу назначать, чтобы понять, что 
первый эксперт написал. Когда возник-
ла такая ситуация, когда дело дошло до 
абсурда, естественно, привлекать в этой 
ситуации к уголовной ответственности 
и пытаться двигаться дальше в этом 
направлении стало бессмысленно. По-
сле этого мы подключили нашу тяжелую 
артиллерию, и Геннадий Андреевич Зю-
ганов обратился к министру внутренних 
дел, обратился к генеральному прокуро-
ру и президенту, и дело было закрыто. 
Вот как в принципе нужно действовать, 
чтобы отвести от наших товарищей по-
пытки привлечения к уголовной ответ-
ственности за экстремизм.

 Хочу сказать о том, что буквально не-
давно, 28 июня, Пленум Верховного суда  
Российской Федерации примерно в том 
же ключе, в каком мы выстраивали нашу 
правовую защиту, дал разъяснения судам 
о том, что, действительно, нельзя при-
влекать к уголовной ответственности за 
экстремизм, если в действиях политиков, 
средств массовой информации и т.д. при-
сутствует критика государственных деяте-
лей, политических деятелей, дается оцен-
ка их работы, и т.д. Поэтому мы сегодня 
вооружены в определенной степени этими 
документами, и давайте их использовать в 
своей деятельности. При этом не нужно за-
бывать и о том, что в законе о политических 
партиях и в нашем уставе четко написано, 
что защита идей социальной справедли-
вости не может являться экстремизмом 
или приравнивается к экстремизму. И 
нельзя за защиту идей социальной спра-
ведливости пытаться привлекать людей к 
уголовной ответственности.

Поэтому сегодня у нас стоит общая за-
дача – продолжить работу в отношении 
защиты наших товарищей в Еврейской 
автономной области. Я хочу сказать о 
том, что они при издании своей листовки, 
помня войну, использовали материалы 
Виктора Ивановича Илюхина. Вы помните 
его последнее выступление в суде об обще-
ственном трибунале, когда была дана жест-
кая оценка деятельности Путина на посту 
президента РФ. Что нужно в этой ситуации 
сказать? Много вопросов приходит нам, 
как расценивать действия общественного 
трибунала и выступление Виктора Ивано-
вича Илюхина? Хочу сказать о том, что с 
нашей точки зрения никакого экстремизма 
в этих действиях нет. Наоборот, содержится 
исключительно оценочное мнение, оценка, 
которая дана В.И. Илюхиным в качестве 
общественного обвинителя, и оценка, ко-
торую дал общественный трибунал. То есть 
чисто оценочное мнение, которое может 
спокойно использоваться, с нашей точки 
зрения, во всех наших материалах, кото-
рые мы будем готовить. Другое дело, что 
нужно в обязательном порядке, используя 
эти материалы, указывать на то, что это 
оценка, это видение ситуации и это наше 
мнение о той разрушительной деятельно-
сти, которую проводил Путин.

И два слова по защите чести и досто-
инства. Вы знаете о том, что уже под 
судом  по этим статьям у нас был и лидер 
нашей партии Геннадий Андреевич Зюга-
нов, и Николай Михайлович Харитонов, 
и Валерий Федорович Рашкин, и Нина 
Александровна Останина, и Вадим Геор-
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гиевич Соловьев и т.д. Сейчас у нас будет 
жесткая избирательная кампания, и без 
жесткой критики наших политических 
оппонентов выиграть выборы не пред-
ставляется возможным. Но, выступая 
с такой критикой, нужно иметь в виду 
следующее. 

Первое. Интернет является таким же 
средством массовой информации, как 
и газеты, журналы и т.д. Поэтому те осо-
бенности изложения нашего материала 
и критики, которая имеет место, должны 
распространяться и на интернет. Когда мы 
говорим о выступлениях наших политиче-
ских оппонентов, нужно иметь в виду, что 
с правовой точки зрения рассмотрение 
вопросов, связанных с защитой чести и 
достоинства, лежит в плоскости распро-
странения информации, утверждения и 
унижения чести и достоинства. Если одной 
из этих составляющих нет, уже нельзя 
привлечь к ответственности за унижение 
чести и достоинства. Что такое утверж-
дение? Это когда мы в категорической 
форме говорим о каком-то факте, или 
каком-то событии, или действии. Если 
же мы излагаем свои мысли в форме 
оценок, мнений, суждений, предположе-
ний и т.д., то это уже наше мнение, наша 
оценка, наше предположение, и оно не 
подпадает под действие правовых норм, 
предусмотренных статьей 152 Граждан-
ского кодекса РФ. Например, выступаете 
где-то, говорите, пишете, не забудьте 
упомянуть «по моему мнению», и дальше 
говорите всё, что вы считаете нужным. 
Или «по моей оценке», и дальше говорите 
всё, что считаете нужным. «Я предпола-
гаю», и дальше говорите, то, что считаете 
нужным. Если хотя бы 2, 3, 4 упоминания 
вот таких оценочных мнений будет, то вас 
уже значительно труднее привлечь к от-
ветственности по этой статье.

Я завершаю свое выступление и хочу 
сказать о том, что именно эти положе-
ния, на которые я сослался, постанов-
ление пленума от 28 июня, закреплены 
и на пленуме Верховного суда при 
рассмотрении дел, связанных с защи-
той чести и достоинства. Там тоже эта 
формулировка полностью закреплена, 
и, пожалуйста, используйте её в своей 
деятельности. Уверен, что совместны-
ми усилиями мы сможем провести на-
ступательную жесткую избирательную 
кампанию и защитить наших активистов 
от неправомерных действий со стороны 
партии власти. 

Спасибо!

А.В. АПАРИНА,
член ЦК КПРФ, руководитель 

Всероссийского женского 
движения «Надежда 

России», первый секретарь 
Волгоградского обкома КПРФ
Уважаемые товарищи! Я благодарю 

за возможность выступить. Сразу хочу 
сказать, я очень далека от мысли, что у 

нас лучше всех и т.д., потому что на два 
миллиона избирателей, как мне сейчас со-
общили, мы собрали 180 тысяч подписей. 
Это недостаточно. И мы понимаем, что эту 
работу надо усиливать. Я не буду повто-
ряться. Геннадий Андреевич и товарищи, 
кто касался этой темы, достаточно под-
робно остановились на том, какие формы 
и методы работы следует использовать. Я 
остановлюсь на тех формах и методах, в 
том числе формах морального поощрения 
участников референдума, о которых здесь 
не упоминалось. 

Первое. Мы, прежде всего, конечно, 
провели пропагандистскую работу, орга-
низовали семинары и партийного актива, 
и комсомольского. Провели радиосо-
брание 700 партактивистов области, 
на котором рассказали о референдуме. 
Ввели в практику регулярно на бюро об-
кома партии, которое мы проводим, как 
правило, два раза в месяц, заслушивать 
информацию о ходе референдума, о член-
ских взносах, о росте партийных рядов. 
Разработали удостоверение активиста 
народного референдума. Разработали 
положение о смотре-конкурсе на лучшую 
работу по организации сбора подписей и 
вовлечения во всероссийский референ-
дум. Разработали положение о премиро-
вании и на конференции, которая только 
что прошла в субботу, премировали 20 
активистов денежной премией. Ввели 
премию тем активистам, кто собрал более 
тысячи подписей, – тысячу рублей, 500 
рублей – кто собрал пятьсот подписей. 
Премировали восемь активистов, со-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. АПАРИНОЙ
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бравших более тысячи подписей. Но здесь 
говорили о тысячниках, у нас одна сбор-
щица 4500 собрала, мы вручаем в таких 
случаях благодарственные письма. Это 
очень хорошо действует. Разработали пар-
тийные поручения членам обкома партии 
по референдуму. Первое партийное пору-
чение даем, когда в партию принимаем. 
Мы приняли 360 человек в этом году. И 
также даем им поручение. Отмечаем  ра-
боту лучших пропагандистов по референ-
думу. Обобщили первый опыт народного 
референдума. Кроме того, активизиро-
вали деятельность первичных парторга-
низаций, у нас их 640. Особо отметили 
семейные партийные организации. У нас 
их более ста. Помогли создать агитпун-
кты  на дому, их около сорока. Семейные 
партийные организации обобщили опыт 
передвижного агитпункта, мы уже вручили 
им и диплом, и премию, которую назвали 
«Коммунистической семье». Использовали 
и ряд других поощрений. Я хочу сказать, 
это очень хорошо действует. 

Мы сейчас используем в своей агитаци-
онной работе в ходе референдума то, что 
нельзя будет использовать тогда, когда 
начнутся предвыборные кампании. Мы 
сейчас рассказываем о том, что ожидает 
вас в ходе референдума, подписи собираем. 
А это непросто. Так просто не ставят, про-
сят рассказать. Мы говорим, вот если вы 
проголосуете за «Единую Россию», то вас 
ожидает следующее. Но прежде просим 
обратить внимание на то, какую хитрую по-
литику избрала власть – все законы вступят 
в действие в 2012, 2013, 2014 году. И мы 
называем некоторые законы. Во-первых, 
будет принят закон в июле 2012 года о 
ювенальной юстиции, а это значит, у вас 
будут отбирать детей за бедность, за то, 
что вы не уплатили  за квартиру, за ком-
мунальные услуги. Не принимают сейчас 
закон о налоге на недвижимость. Это будут    
о-го-го какие налоги! Вчера было заседание 
комитета по социальным вопросам, членом 
которого я являюсь, и признали в который 
раз, что пенсионная реформа провалилась, 
и самое главное – накопительную часть 
разворовали и нет закона, согласно кото-
рому накопительную часть будут выдавать. 
И сегодня провели заседание специально 
о том, по какому закону эту накопительную 
часть, что сдает гражданин, использовать 
в будущей пенсии.

И еще назову два момента, на которые мы 
обращаем внимание. Это то, что будут отме-
нены государственные пенсии. Государство 
не собирается в дальнейшем платить пен-
сии. Увеличится пенсионный возраст. Это 

скрывают, но проекты соответствующего 
закона уже есть. Скрывают, что год пройдет, 
и уменьшат оплату больничных листов бе-
ременным женщинам, и т.д., и т.д. Я думаю, 
как раз сейчас время рассказывать о том, 
что тебя ожидает.  

Уважаемые товарищи, в ходе референ-
дума проводится запись и в народное 
ополчение, и в организацию «Дети войны». 
Сообщаю вам, что лучше всех движение 
«Дети войны»  развивается во Владимир-
ской области, в нем уже порядка 70 тысяч 
человек, 50 тысяч в Воронежской области, 
в Псковской области около 100 тысяч. Под 
руководством Владимира Ивановича Ка-
шина внесен законопроект о социальных 
гарантиях детям войны и т.д. Я обращаюсь 
к вам с предложением договориться в ходе 
наших сегодняшних консультаций о том, 
чтобы каждый из нас, вернувшись к себе 
домой, немедленно создал организацию 
«Дети войны», хотя бы из трех, из пяти 
человек. И посоветуемся, когда лучше, в 
конце июля, августе или сентябре, провести 
всероссийскую конференцию по созданию 
всероссийского движения «Дети войны». 
Это очень важно. 

В народное ополчение также уже сейчас 
записываются. Ребята получают майки, 
удостоверения народного ополчения. Мы 
сами получили большое удовлетворение от 
акций по созданию народного ополчения. 
22 июня в 7 часов мы прошли от набереж-
ной на главную площадь. С чем мы шли? 
Флаги – это понятно. Но мы несли и боль-
шие портреты полководцев. По инициативе 
жителей мы обратились по радио, телеви-
дению к населению – готовьте портреты 
своих дедов, прадедов, кто участвовал в 
войне, и давайте мы в память о них пройдем 
с их портретами. И были сотни портретов, 
и на площади павших борцов мы провели 
митинг и сообщили о том, что мы создаем 
Сталинградское народное ополчение. Про-
голосовали, приняли обращение, на кон-
ференции также приняли решение войти в 
народное ополчение. 

Я предлагаю, чтобы мы, будучи в Нижнем 
Новгороде, приняли решение о том, что 
должны создаваться отделения ополчения, 
что мы войдем в его состав.

Я хочу поблагодарить всех, кто осознал 
решение съезда Всероссийского женского 
союза «Надежда России» и сейчас акти-
визировал свою работу. Всероссийский 
женский союз, отделение, ополчение – это 
участники народного референдума. Это как 
раз и есть репетиция выборов в Государ-
ственную думу.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. АПАРИНОЙ
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В.И. ГОНЧАРОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ставропольского крайкома КПРФ

Мое выступление перекликается с вы-
ступлением Алевтины Викторовны. Я ей 
благодарен за то, что она остановилась 
на моральных и материальных стимулах, 
которые используются в ходе проведения 
референдума. Но я хотел бы также вернуть-
ся к мартовским выборам. Мы все время 
анализируем их результаты. Несмотря 
на сложную общественно-политическую 
ситуацию, которая сложилась в Ставро-
польском крае в марте, испытывая, как и 
в других регионах, давление 
административного ресурса, 
мы выстояли, выдержали 
удар. Соловьев в своем вы-
ступлении не назвал Ставро-
польский край, но мы тоже 
еще находимся в судах. Но на 
наглость партии власти мы 
отвечали жестко. На все их на-
рушения старались показать, 
что мы их можем схватить за 
руку, хватали и привлекали к 
ответственности. Там, где уда-
лось закрепить членов бюро 
краевого комитета партии, 
нам удалось удержать результаты. В част-
ности, я сам возглавил список по городу 
Ставрополю. И нам удалось, по сравнению 
с предыдущими выборами, поднять про-
цент проголосовавших за коммунистов с 
16 до 24. Хотя накануне вечером было еще 
25, и мы знаем, на каких избирательных 
участках они украли у нас этот процент, и 
сделали соответствующее заявление. В 
ответ на применение административно-
го ресурса надо всегда показывать, что 
мы в состоянии устоять. По Труновскому 
району были явные нарушения, запу-
гивания. В Шпаковском районе лидер 
«Единой России» Чибиряк дошел до того, 
что приглашал студентов, которые пошли 
от КПРФ, угрожал им, что  их исключат из 
институтов, родители потеряют работу. 
Пришлось не только публично выступать 
нам, членам бюро и первому секретарю 
краевого комитета партии, встречались 
дважды с губернатором, эти факты были 
озвучены. И когда озвучиваешь такие 
факты, они начинают бояться. Потому что 
нам этих чибиряков бояться нечего. Но 
его действия, которые противоречат за-
конодательству, допущенные им наглость 
и беспредел получили публичную оценку. 
У нас в 85 муниципальных образованиях 

проходили выборы, и там, где мы накрыва-
ли избирательные участки, там есть резуль-
тат. Шпаковский, Труновский, Опанасен-
ковский, Кочубеевский районы достигли 
определенных результатов. В Ставрополе 
142 избирательных участка. На двух мы 
ослабили внимание и потеряли процент. 
В крае 1300  избирательных участков. 
Мы понимаем, что нужно создать широкий 
актив не только из членов партии, но и из 
сторонников.

В целом я хочу сказать, что стержнем 
в работе всей краевой партийной орга-
низации является фракция коммунистов, 
которая сегодня в Государственной Думе 
края насчитывает 6 человек из 50 депу-

татов. Мы сумели сделать так, что на нашу 
сторону перешел один из депутатов «Единой 
России», у которой было 26 голосов, и она 
потеряла контрольный пакет и вот уже 
второй месяц находится в крайне сложной 
ситуации. У них нет 26 голосов для того, 
чтобы смело принимать тот или иной закон. 
Нам удалось за это время на профильном 
Комитете по образованию, науке и культуре 
поддержать наш законопроект об обра-
зовании. Мы сейчас провели поддержку 
через второй профильный комитет, где во 
главе стоит коммунист. И на сегодняшний 
день прорабатываем вопрос о том, чтобы 
от Государственной Думы Ставропольского 
края направить соответствующее решение 
в Федеральное Собрание. Вот по такому 
пути мы идем. И готовимся, о чем говорил 
Геннадий Андреевич, к выступлениям на 
учительских августовских совещаниях. Мы 
заблокировали принятие закона Ставро-
польского края о потребительской корзине. 
С этим вопросом вы тоже, наверное, стол-
кнетесь в ходе принятия бюджета. 

Методика 2006 года просто смешна, и как 
раз получилось так, что на нашем заседании 
думы присутствовала Герасимова, и мне 
пришлось выступать и сказать, что депута-
ты Федерального собрания берут на себя 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. ГОНЧАРОВА
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ответственность за принятие таких глупых 
решений, где в потребительской корзине 
заложено 40 киловатт потребления в месяц 
на человека, когда мы активно говорим о 
модернизации и о наших достижениях. И 
депутаты меня поддержали и данный зако-
нопроект не приняли. Мы на сегодняшний 
день, благодаря своему активному участию 
в Думе на профильном Комитете по про-
мышленности, энергетике, строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству, доби-
лись того, что раскопали, где прячут деньги 
наши монополисты. Здесь связаны МРСК, 
Северный Кавказ, и таких денег мы нашли 
500 миллионов. На это потребовалось по-
рядка 5 месяцев работы. И хочу сказать, что 
с 1 мая текущего года у нас снижен тариф 
для прочих потребителей на 38 копеек. Это 
тоже заслуга коммунистов, мы об этом гово-
рим, об этом знают все в крае. Я считаю, что 
даже небольшими силами, если подходить 
к решению вопросов профессионально, 
можно добиваться хороших результатов. 

Я хотел бы также остановиться на ин-
формационном сопровождении нашей 
работы. Прежде всего, я рассматриваю 
работу федеральных и региональных СМИ. 
Что касается региональных, то нам удалось 
найти  с ними контакты. Приведу такой при-
мер. Мы говорим сегодня об эффективности 
использования наших средств, которых 
всегда нам не хватает. Если мы заранее 
будем свой актив информировать о том, что 
выходит та или иная передача с участием 
коммунистов, подготовлено выступление 
на радио или краевом телевидении, это 
получает положительный резонанс. Это 
проверено у нас в крае. У нас есть график 
выхода таких передач. И мы будем его ис-
пользовать в ходе подготовки к выборам, 
а во время выборов, вы знаете, что это 
еще и жестко контролируется, этот график 
обязательно есть. Многие коммунисты 
говорят, что из всего того мусора, который 
сегодня идет по Первому и Второму кана-
лам, мы должны вычленять наше участие. 
Геннадий Андреевич выступает на НТВ 
сейчас, Локоть выступил, Новиков. Мы об 
этом не знаем. И говорят, что, в принципе, 
если бы заранее была информация о том, 
что в таких-то передачах будут участвовать 
Геннадий Андреевич и другие члены Цен-
трального комитета, мы бы могли обратить 
на это внимание коммунистов и своих сто-
ронников. И от этого мы могли бы выиграть, 
потому что на сегодняшний день мы все на-
ходимся в определенном информационном 
пространстве. 

Говоря о воздействии информационного 
сопровождения, я хотел бы остановиться 

на семинаре-совещании партийного актива 
Юга России, который прошел у нас в Пяти-
горске.  Однозначно произошел всплеск 
доверия и политической активности населе-
ния. Но мы к этому готовились, намереваясь 
организовать масштабное мероприятие, от 
которого добиться необходимого эффекта. 
И получилось так, что информационное 
сопровождение у нас было выстроено гра-
мотно. Кроме новостных передач,  которые 
прошли 4-го, 6-го июня, мы проплатили 
семиминутный фильм, и он прошел 11-го, 
18-го и 25-го, и Итоги недели, время удоб-
ное, 10 часов 40 минут. Это то, что касается 
краевого телевидения. Геннадий Андреевич 
дал согласие и выступил на частном теле-
видении, называется «Скиф», и тоже полу-
часовая беседа сыграла свою роль.

И третий момент. Краевое радио ис-
пользовали по полной программе. У нас, 
начиная с 6-го числа, в удобное время, 
7 часов 10 минут, шла прямая речь Ген-
надия Андреевича, он отвечал на  вопро-
сы, которые ему были заданы на пресс-
конференции, которую мы организовали 
накануне проведения партийного актива. 
В результате прошел месяц, и информаци-
онно мы поддержали наше мероприятие. 
Многие уже видели полноцветную газету 
с материалами этого партийного актива, 
потому что мы заинтересовали население 
Ставропольского края, а это 66 тысяч 
квадратных километров. Это помогло нам 
и в проведении референдума. Накануне 
мероприятия у нас было 30 тысяч под-
писей, сегодня в два раза больше. Мы 
рассмотрели этот вопрос еще 17 июня на 
Бюро краевого комитета партии и при-
няли решение, что каждый член Бюро, а у 
нас их 18,  за месяц организует не менее 
500 подписей. К этой работе подключили 
депутатов всех уровней, а у нас их 224, и 
каждому местному отделению поручили со-
брать в месяц не менее 5 тысяч подписей. 
Чем мы руководствовались? Тот пример, 
который приводил Геннадий Андреевич 
по Кисловодску, когда четыре молодых 
человека могут собрать тысячи подписей, 
говорит о многом. 

И еще один момент из нашего опыта. На 
сегодняшний день подготовлен политиче-
ский ролик приблизительно такого содер-
жания: Народный референдум – это всего 9 
вопросов о нашей жизни. А если ты активен 
и способен бороться с произволом властей, 
иди и прими участие в референдуме. Твой 
голос важен для тебя. Твой голос важен для 
семьи. Твой голос важен для страны.

Спасибо.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. ГОНЧАРОВА
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А.В. КОРНИЕНКО,
член ЦКРК КПРФ,  
второй секретарь 

Ульяновского обкома КПРФ: 
«Тема ЖКХ в избирательной 

кампании партии. Предложения 
КПРФ и особенности 

агитационной работы»

Уважаемый Владимир Иванович, уважае-
мые товарищи! Мне сегодня было поручено 
выступить по теме, достаточно актуальной 
для каждого нашего избирателя. Это тема 
жилищно-коммунального хозяйства, то, 
какие мы можем предложить варианты 
решения этой проблемы.

 Как показывают исследования Инсти-
тута социологии Российской Академии 

наук, достойная жизнь в интерпретации 
российского человека все-таки начи-
нается не с материальных аспектов, а 
с духовно-нравственных. В настоящее 
время как раз эта составляющая усиленно 
подавляется и надо сказать, нашей власти 
это в какой-то степени удается. Показате-
лем явилось практически игнорирование 
подавляющим большинством населения 
выборов в региональные и муниципаль-
ные органы представительной власти. 
Известно, что после определенного вре-
мени эксплуатации у металла наступает 
физическая усталость. Перестройка, раз-
рушение Советского Союза, так называе-
мые реформы привели наших граждан к 
моральной усталости. Поэтому вынесен-
ные на семинар Центрального Комитета 
партии темы ЖКХ являются предельно 
актуальными. Реформирование ЖКХ 
оказалось одним из самых скандальных. 
Положение усугубляется колоссальным  
износом основных фондов, задейство-
ванных в этой сфере. В России 103 мил-
лиона 800 тысяч граждан проживают в 
3,5 миллионах многоквартирных домов. 
Объем рынка услуг по тарифам ЖКХ пре-
вышает 0,5 триллионов рублей в год. Это 

те деньги, которые платит каждый житель 
города за удовольствие воспользоваться 
благами цивилизации. Российский ком-
плекс жилищно-коммунального хозяй-
ства – это крупнейшее многопрофильное 
предприятие России с числом работающих 
более 2,5 миллионов человек. Стоимость 
основных фондов ЖКХ превышает 5 трил-
лионов рублей, что составляет четвертую 
часть национального достояния страны. 
Годовой оборот более 3 триллионов ру-
блей. Таким образом, сфера ЖКХ является 
одной из ведущих отраслей по числен-
ности работающих и объемам основных 
фондов. Сфера жилищных отношений, 
как одна из наиболее чувствительных 
областей общественной жизни, особенно 
в связи с предстоящими выборами, ис-
пользуется всеми партийными фракциями 
в Государственной думе. Например, «Еди-
ная Россия» сначала заявила о создании 
рабочей группы по ЖКХ под руководством 
депутата Пехтина. Недавно объявлено, 
что под руководством того же Пехтина 
создана межфракционная рабочая груп-
па. Результат деятельности этой группы 
нам неизвестен. Чем она занимается, 
какие вопросы собирается рассматривать 
– тоже не известно. Фракция «Справед-
ливой России» в лице Галины Петровны 
Хованской считает себя главной в области 
разработки государственной политики 
в области ЖКХ. Поддерживают систему 
управления домами через ТСЖ, привет-
ствуют принятие закона о саморегулируе-
мых организациях и, в отличие от  нашей 
партии, совершенно не высказываются о 
государственном регулировании  этой от-
расли. Члены фракции ЛДПР при каждом 
удобном случае стараются затронуть эту 
тему и не более того. И в главном их по-
зиция мало в чем расходится с мнением 
партии «Единая Россия». 

Почему наша партия  серьезно относится 
к проблеме жилищно-коммунального хо-
зяйства? Да потому, что она затрагивает 
буквально каждого жителя страны. А при 
сегодняшнем функционировании этой 
схемы является самой разорительной для 
подавляющего большинства граждан. Ка-
залось бы, при таком огромном годовом 
обороте тарифы на коммунальные услуги 
должны бы понижаться, однако происходит 
наоборот. По данным Росстата, с 2000 
года тарифы на эти услуги в среднем по 
стране выросли в 13,5 раз. Нам постоянно 
твердят, что население так и не перешло на 
100-процентную оплату ЖКХ, не показыва-
ют, сколько это в рублях, поэтому разницу 
приходится компенсировать государству. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. КОРНИЕНКО
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Вот почему «наверху» уверены, что тари-
фы нужно увеличивать и дальше, и даже 
устанавливать границы. В прошлом году 
25%, в этом году 15%. При этом постоянно 
морочат голову, будто бы коммуналка в 
России по мировым меркам очень деше-
вая. Каждый год эти тарифы приближаются 
к заветному 100-процентному рубежу. 
В 2001 году коммуналка подорожала на 
47%, в 2002 на 62%, в 2005-м -  на 35 и так 
далее. Если суммировать, план уже давно 
выполнен и перевыполнен. Как следует из 
аналитической записки, представленной 
к заседанию Правительства РФ от 11 сен-
тября 2003 года, уже в то время уровень 
оплаты ЖКХ в среднем по стране составлял 
72,5%, а в 46 субъектах Федерации (Каре-
лии, Бурятии, Воронежской, Белгородской, 
Тверской областях, в Ставропольском и 
Приморском краях) он превышал 90%. 
Это 2003 год. Еще в 24 регионах уровень 
оплаты жилищно-коммунальных услуг со-
ставил 80-85%. Напоминаю, это было 7 
лет назад. Самый наглядный показатель 
неэффективности российской коммуналки 
– изношенность основных фондов, которая 
в некоторых регионах достигает 90%. Си-
туация усугубилась с появлением на рынке 
многочисленных «детей» реформы – управ-
ляющих компаний и ТСЖ. С тех пор, как они 
стали посредниками между потребителями 
и поставщиками коммунальных услуг, от-
мечается многопроцентное завышение та-
рифов и гигантское недополучение средств 
поставщиками. По данным Минрегиона 
только за первое полугодие 2010 года 
собираемость платежей упала до 82%. То 
есть жильцы платят за квартиру, а деньги 
до коммуналки не дошли, задержавшись 
в карманах посредников. Все это оказа-
лось возможным с принятием и вводом в 
действие в 2005 году жилищного законо-
дательства. Коррупционные нормы зало-
жены в действующем Жилищном кодексе, 
который концентрирует в руках руководи-
теля управляющей структуры чрезмерно 
большие полномочия при отсутствии от-
ветственности, за принятие этого кодекса 
единогласно голосовали депутаты «Единой 
России» и ЛДПР. Депутаты фракции КПРФ 
голосовали против, однако внесенные ими 
поправки приняты не были. По данным 
Федеральной антимонопольной службы в 
нашей стране 95% так называемых ТСЖ 
являются липовыми.

Какими должны быть в этом случае 
наши действия? Для того, чтобы рефор-
ма жилищно-коммунального хозяйства 
не сводилась к повышению тарифов и 
позволила бы провести кардинальную 

модернизацию отрасли, необходимо 
рассмотреть следующие важнейшие 
вопросы.

Первое. Сохранение государственного 
регулирования процессами реформиро-
вания отрасли. Я повторяю, только наша 
партия предлагает этот вариант. Усиление 
влияния государства на поддержание 
системы жизнеобеспечения населения. 
Формирование механизма согласованного 
взаимодействия всех уровней системы, 
введение сквозной ответственности по 
всем технологическим цепочкам ЖКХ. 
Изменение подходов к ценообразованию 
в ЖКХ, оплата только реально оказанных 
населению  услуг, договорные отношения 
потребителя и поставщика коммунальных 
услуг. Создание системы общественного 
аудита. Развитие конкуренции в системе 
ЖКХ. Введение механизма конкурсного 
отбора подрядных организаций для вы-
полнения работ по предоставлению ком-
мунальных услуг. Необходимым условием 
повышения эффективности функциони-
рования ЖКХ является развитие законо-
дательства как на федеральном, так и на 
региональном уровне. 

Если говорить начистоту, уважаемые 
товарищи, то программа нашей партии, 
наши материалы достаточно нечасто до-
ходят до наших избирателей, до наших 
граждан. Есть лозунги, но нет гарантии их 
выполнения. Поэтому надо искать другие 
пути политического влияния партии. На 
мой взгляд, для так называемого внедре-
ния в массы в самое ближайшее время 
необходимо вести активную работу по 
защите прав граждан при действующем 
жилищном кодексе и законодательстве. 
Поэтому считал бы возможным рассмо-
треть предложение о создании при регио-
нальных партийных организациях групп 
из грамотных членов партии, молодежных 
организаций. Обучить их, снабдить необ-
ходимой методикой и направить в дома. 
Сначала к старшим по дому и подъезду, а 
затем уже на собраниях разъяснять, как 
правильно выбрать лучший способ управ-
ления домами. 

В настоящее время мной ведется работа 
по разработке поправок в Жилищный ко-
декс  РФ и другие законодательные акты, 
имеющие отношение к этому вопросу. 
И хотел бы обратиться ко всем присут-
ствующим, имеющим предложения, опыт 
и варианты, связанные с организацией 
управления и содержания жилищного 
фонда, направить их в мой адрес. Хотел бы 
поблагодарить регионы, которые проводят 
в своих парламентах круглые столы, пар-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. КОРНИЕНКО
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ламентские слушания, посвященные этой 
теме. Она действительно достаточно акту-
альна и привлекает огромное количество 
и журналистов, и граждан, живущих в этих 
городах. И если мы достаточно серьезно 
будем подходить к вопросам защиты прав 
граждан при коммунальном жилищном 
хозяйстве, именно по приведенной схеме, 
то это даст огромные плюсы в период про-
ведения выборов в Государственную Думу 
и при выборах Президента Российской 
Федерации.

В.В. РОМАШКИН,
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Алтайского рескома

Уважаемые товарищи! Хотел бы остано-
виться на двух проблемах. 

О кадрах в Компартии. Все мы сегодня 
понимаем, что Центральный комитет, 
основной  костяк, это люди, работающие в 
Государственной думе и тот аппарат, кото-
рый вокруг этого сформирован. Сегодня то-
варищ Шурчанов выступал и сказал, что на 
региональных уровнях у нас есть фракции, 
а на уровне местного самоуправлении нет, 
потому что мы там плохо работаем. Да не по-
тому, что мы там плохо работаем, а потому, 

что там пока еще нет пропорциональной 
системы. А по одномандатным нас просто  
выбивают большими деньгами, людьми, ко-
торые работают в МУПах, те, кто может что-
то заасфальтировать, подсыпать, осветить, 
дать воду и т.д.. В связи с этим возникает 
такой вопрос. Если мы сегодня пришли в 
региональные парламенты и создаем свои 
фракции, это по федеральному закону. Но 

само материальное обеспечение фракции 
– это личное дело нас самих. Если сумел на 
своей территории добиться, что, допустим, 
есть пять помощников на платной основе, 
неплохая сумма получается на возмещение 
депутатских расходов и в какой-то мере 
работает и на партию.

 Я представляю один из 24 регионов, где 
у нас практически нет ни одного депутата, 
работающего на постоянной основе, нет 
ни одного помощника, который бы работал 
на постоянной основе. И здесь просьба к 
руководству, к депутатам Госдумы, чтобы 
184-й Закон изменить так, чтобы незави-
симо от того, какое настроение у руковод-
ства республик, краев, сколько можно для 
депутатов выделять денег или еще чего-то, 
чтобы в федеральном законодательстве 
был предусмотрен какой-то минимум. Это 
должно быть федеральной проблемой. И я 
думаю, что Центральный комитет, руковод-
ство партии над этим подумают. Потому что 
это очень серьезно. 

А.В. ВОРОБЬЁВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
ярославского обкома КПРФ

Мы слышали вчера и сегодня интересные 
выступления об опыте 
работы сталинградцев, 
владимирцев, воро-
нежцев. Я остановлюсь 
только на некоторых 
небольших моментах из 
опыта работы Ярослав-
ского обкома КПРФ. 

И вчера, и сегодня 
нас нацеливали на ре-
гиональный аспект, в 
том числе сейчас, при 
проведении выборных 
кампаний. Мы сосре-
дотачиваем свое вни-
мание на болевых про-
блемах, чтобы решать 
их. И, влияя на эти про-
блемы, получать под-
держку избирателей. 

Одна из проблем – места в детских са-
диках. Большая проблема и в области, и 
непосредственно в Ярославле. Поэтому 
мы поставили данную проблему в област-
ной думе. По нашей инициативе она была 
рассмотрена на Комитете по социальной 
политике, а потом вынесена и на пленар-
ное заседание. И вот когда на улице мы 
стихийно провели протест молодых мам у 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.В. РОМАШКИНА
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администрации одного из районов, тут и 
телевидение пришло, и власть была вынуж-
дена на это всё реагировать, и сейчас мы 
сформировали движение молодых мам. 

Уже полтора года у нас действует обще-
ственное движение обманутых дольщиков. 
У нас более тысячи человек в этом движе-
нии. Они заявили о поддержке КПРФ. Когда 
на днях проходила областная отчетная 
конференция «Единой России» в городе 
Рыбинске, то выступающие, в том числе 
губернатор, называли только одну партию, 
которая их раздражает, которая им меша-

ет – это КПРФ. И называли конкретные 
фамилии. Это была фамилия руководителя 
фракции КПРФ в областной думе, кото-
рый, якобы, присваивает себе все заслуги 
«Единой России», они вроде бы решают 
проблемы дольщиков, а коммунисты за-
являют, что это они решают. Мы заявляем 
о том, что мы заставляем власть решать 
эти проблемы, и действительно, в этом 
вопросе подвижки есть. Сейчас проблемы 
дольщиков у нас обострились, и на 15 июля 
мы планируем крупную акцию дольщиков у 
нас в Ярославле. 

Если говорить по другим темам, то уже 
несколько лет мы выделяем проблемы 
моногородов, это Тутаев и Гаврилов Ям, и 
мы в этих моногородах свое влияние опре-
деленно усиливаем. Не только в моногоро-
дах, но и в сельских населенных пунктах. 
Есть такая деревня, в которой живет 3,5 
тысячи жителей. Она называется Кузне-
чиха. Здесь федеральная трасса проходит, 
идет реконструкция, и жители образовали 
общественное движение, чтобы защитить 
свои интересы, которые были нарушены при 
планировании реконструкции этой трассы, 
движение «Мой дом -  Кузнечиха». Не буду 
говорить о всех деталях. Дело кончилось 
тем, что  мнение людей было услышано, 
внесли изменения в план реконструкции 

дороги, а мы получили  там, где прежде не 
было ни одного коммуниста,  первичную 
партийную организацию. 

В Пошехонье проблемы. Я выступал на 
одном из семинаров, где говорил, какое там 
было давление во время выборов главы По-
шехонья. Сегодня они этого главу подводят 
под уголовное дело. Он не член КПРФ, но, 
тем не менее, мы там его поддерживали. 
Но сформировали сегодня общественное 
движение, в которое вошли представите-
ли всех поселений Пошехонского района, 
возглавляет это общественное движение 

первый секретарь райкома 
КПРФ.

Гарнизон Бурмакино. Там 
дело закончилось тем, что была 
создана инициативная группа, 
с которой мы работаем. 

Я мог бы продолжать пере-
числение точечных проблем, 
по которым мы оказываем 
влияние. Если взять Ярос-
лавль, то это точечная за-
стройка, защита парков, исто-
рический центр Ярославля 
– тоже действуют обществен-
ные движения, в которых мы 
работаем. 

В плане обращения к руко-
водству ЦК мне хотелось бы на двух неболь-
ших моментах акцентировать внимание. 
Первое. Уже неоднократно обращались к 
нам беспартийные и коммунисты: скажите 
нам, какой будет указ №1, указ №2, указ №3 
после выборов, в том числе и президент-
ских. Мы сегодня говорим о больших зако-
нодательных инициативах, но если опубли-
ковать первые несколько указов, которые 
выйдут после  победы нашего кандидата в 
президенты, это будет иметь большое зна-
чение сейчас, в ходе выборной кампании 
как  думской, так и президентской. 

И еще хотелось бы, чтобы материалы 
общественного трибунала, где Виктор 
Иванович Илюхин выступал, можно было 
получить в форме видеозаписи или хотя бы 
аудиозаписи. Ибо это и трибунал против Пу-
тина. А Путин – это знамя «Единой России», 
с которым они идут на выборы. И этот обще-
ственный трибунал – один из инструментов 
борьбы против всего их движения. 

На этом я хотел бы закончить свое высту-
пление. И думаю, что определение болевых 
моментов, болевых точек в определенной 
степени будет способствовать нашей ра-
боте в ходе выборной кампании, поможет 
получению новых голосов и  увеличения 
числа наших сторонников.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. ВОРОБЬЁВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

48

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

Часть 2. Выступления 30 июня

В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ: 
«Об основных задачах 

юридических и финансовых 
служб региональных отделений 

КПРФ в обеспечении 
избирательной кампании»

Уважаемые товарищи!
Время сегодня, безусловно, боевое.
Мы чувствуем, что этот год — год выборов 

приносит, чуть ли не каждый день, сюрпризы. 
И в первую очередь их преподносят олигархи,  

власть, ко-
торая сегод-
ня засела и 
в Кремле, 
и в Белом 
доме. Истин-
ная власть, 
к о т о р а я 
сложилась 
в России, 
показывает 
себя во всей 
красе..

Да, имен-
но олигар-
хия, курша-
в е л ь с к а я 

братия сегодня открыто, цинично заявила, 
кто в доме хозяин и кто ее обслуживает.

В лице Прохорова они четко через все СМИ 
обозначили, что они никакая не оппозиция. В 
отличие от тех, кто бегал и, взяв под козырек 
перед западными  установками, кричал, что они 
оппозиция — в отличие от  бывших премьеров, 
каспаровых, касьяновых и иже с ними эти пря-
мо говорят, что они власть. Набив свои сейфы 
миллиардами и триллионами долларов, они 
сегодня являются хозяевами в нашей стране.

Мы должны это новшество особенно 
четко отразить в своей пропагандистской 
работе. Я две-три цифры назову. Народ 
здесь грамотный, он все знает. Но, тем не 
менее, скажу.

Согласно официальным данным, сегодня 
10 процентов жителей нашей страны голо-
дают, 20 процентов недоедают, 70 процентов 
получают рацион, который не соответствует 
по своим качественным показателям, осо-
бенно по животному белку и жиру, нормати-
вам и равен рациону 1913 года. То есть вот 
куда отброшена наша страна.

Сегодня более 70 процентов населения 
живут на грани бедности, а большая груп-

па людей просто в нищете. Отсюда соот-
ветствующая демографическая ситуация. 
Отсюда и соответствующее решение всех 
наболевших проблем, которые определя-
ют безопасность человека и целостность 
нашей страны.

Исходя из этого, мы с вами и наметили 
провести пленум и обсудить еще и еще раз 
задачи Компартии Российской Федерации, 
как единственной партии трудового народа 
и той силы, которая встала сегодня на пути 
порабощения нашей любимой России.

Мы должны, опираясь на общие принци-
пы своей пропагандистской работы, идти к 
людям с конкретной программой, с конкрет-
ными законодательными инициативами, с 
разработанными нами законопроектами.

Вчера яркая речь Андрея Геннадьевича 
Зюганова на канале «Вести-24», показан-
ная дважды,  вызвала многочисленные 
отклики. Откуда только не звонили и наши 
соратники, и наши союзники, и наши недру-
ги. Говорили, что наш лидер ярко показал 
себя как защитник трудового народа, что он 
обладает бойцовскими качествами, высо-
ким политическим профессионализмом и, 
главное, абсолютно владеет ситуацией.

Завершая эту часть выступления, хочу 
сказать следующее. 

Сегодня в думу внесен закон о национа-
лизации.

Мы не можем допустить, чтобы на всю 
большую Россию в нашем федеральном 
бюджете были 10 триллионов рублей, Это 
капля в море, этого мало для решения 
стоящих перед страной проблем.   Мы не 
можем терпеть, когда из них 5,6 миллиона, 
по существу, выбрасываются, неэффектив-
но используются, а 1,6 триллиона вообще 
разворовывается. Это тоже официальная 
статистика. И ничего не остается на основ-
ные жизнеобеспечивающие системы — ни 
на науку, ни на образование, ни на сельское 
хозяйство, ни на промышленность, ни на со-
циальную составляющую. Особенно плачев-
но состояние региональной медицины. Мы 
видим, что происходит с нашими школами, 
особенно с малокомплектными. Я уже не 
говорю о конкретном производстве. Мы 
видим, как считают копейки пенсионеры, 
когда приходят в магазин или в аптеку. 
Это все реальная составляющая, ее надо 
в корне менять. Поэтому мы и предложили 
закон о национализации.

Мы предложили и другие законы. На-
пример, закон о торговле. Но власть пока 
боится принимать наши законы. Она берет 
из них только отдельные элементы, смягчая 
их определенным образом там, где обста-
новка на грани взрыва. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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Мы предложили свое видение водного, 
лесного кодексов, исходя из того, что Кон-
ституция нам гарантирует благоприятную 
окружающую среду.

Иными словами, нам сегодня есть, с чем 
идти к избирателям, есть, о чем говорить, 
кроме  конкретных одиннадцати программ 
нашей политической линии - это законода-
тельные базовые инициативы.

В этом плане еще и еще раз хочу сказать, 
что мы в ближайшее время все сделаем для 
того, чтобы у вас был хорошо отработанный 
пропагандистский материал на местах, 
чтобы подготовительная работа  была за-
вершена в июле.

В рамках этой деятельности запущен и 
наш народный референдум.

Сегодня партия собрала уже 3,5 миллио-
на подписей под вопросами референдума. 
Московская область собрала почти 300 
тысяч, Волгоград, Краснодарский край - по 
160-170 тысяч. В Северной Осетии поста-
вили подписи уже более 15 процентов от 
всех голосующих.

Но есть регионы, которые и по 10 тысяч не 
собрали. И, главное, не потому, что люди не 
желают подписываться под нашими бюлле-
тенями, а потому, что думают, что эта работа 
будет только осенью, мы еще успеем. В этом 
направлении надо работать. Это одна из 
главных задач. И мы обязательно об этом 
будем говорить и на пленуме, и завтра на 
большом семинаре.

Сегодня все должны понимать, что эту 
работу нужно проводить профессионально. 
Должны работать стойки, палатки, машины. 
Должна быть наглядная, хорошо отрабо-
танная агитация. Должен работать сам 
бюллетень. И мы вам завтра это все пока-
жем. Покажем газеты, покажем бюллетени, 
покажем наработанный в лучших регионах 
уникальный материал.

Вы должны понимать: без нормального 
бюллетеня, который можно в руки взять, 
без этой палатки, без молодых людей, 
студентов, которые обучены и знают, что 
сказать, без газет невозможно собрать 
необходимое количество подписей. Долж-
ны четко понимать, какую задачу сегодня 
ставит Председатель партии и Президиум 
Центрального комитета. Мы должны со-
брать не менее 15 миллионов подписей под 
народным референдумом.

Сегодня статистика и вся социология сви-
детельствуют о том, что пике «Единой России» 
вниз продолжается. И во многих регионах, 
даже по их оценкам, мы приблизились к тем 
показателям, что есть у них. А в некоторых 
регионах пирамида уже перевернулась в 
нашу пользу. И будет переворачиваться.

В этом плане я лишь одно хочу подчер-
кнуть: нужны средства, которые бы эффек-
тивно работали на эти цели. Нужно, чтобы 
мы привыкли работать на всю катушку и 
без раскачки. Сегодня нам не надо жалеть  
средств, чтобы раскрутить эту работу.

В этом плане свое значение имеет и 
юридическая составляющая. Наших аги-
таторов иногда прихватывает милиция, 
задерживают их - не только в Москве, но 
и на самых окраинах. Возникают вопросы 
по народному референдуму, там, где мы 
используем соответствующие баннеры или 
транспорт, власть, испугавшись, начинает 
расторгать заключенные с нами договора, 
например, в той же Самаре, да и во многих 
других регионах. И здесь на юридическую 
службу ложатся большие задачи. 

Финансовые службы у нас на сегодня 
укомплектованы на сто процентов. Есть по-
ложительная динамика и по юридическим 
службам - и сегодняшняя регистрация об 
этом свидетельствует. Динамика в два раза 
лучше, чем на прошлогоднем семинаре. Но 
работа предстоит масштабная, предстоит 
подобрать и оформить юристов во всех на-
ших регионах.

Я еще раз хочу сказать: выстроив сейчас 
эти два главных монолита и подперев нашу 
идеологическую составляющую этими служ-
бами, мы во всеоружии подойдем к той важ-
нейшей работе, которую нам надо проводить 
в период избирательной кампании.

Есть некоторые тонкости, о которых мы 
сегодня будем говорить на секциях.  Прежде 
всего речь идет о формировании всех струк-
тур, которые связаны с контролирующей 
функцией. Наши товарищи отдельно пока-
жут, что делается в регионах, расскажут, как 
подобраны конкретные территориальные 
и участковые комиссии, об их контрольных 
функциях, о представителях с решающим и 
совещательным голосом.

Во вчерашнем выступлении Председатель 
партии поставил особую задачу перед наши-
ми молодежными организациями, сказав, 
что на каждом участке должно быть пять 
молодых людей с соответствующим опытом 
работы, обученных так, чтобы в конце кон-
цов мы взяли контрольную составляющую 
в свои руки.

Мы сегодня специально Лебедева - одно-
го из руководителей штабов - попросили 
перед вами выступить (и он выступит) и 
рассказать, как защитили победу в Арза-
масе. Через молодежные наши бригады, 
через контрольную составляющую, через 
определенную подготовительную своевре-
менную работу всех служб - финансовых, 
юридических, молодежных. И получилось! 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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Об этом товарищи позже будут говорить 
конкретно.

Я хочу еще и еще раз, уважаемые товари-
щи, сказать следующее. Одна из главных за-
дач, которую мы не должны сегодня упустить 
– обучить людей контролю. Время есть. Но 
если эту работу упустим еще на какой-то 
месяц-два - считайте, что, как всегда, в по-
ловине регионов не соберем протоколов. И 
тогда просто завалим дело и вновь дадим 
повод для болтовни о том, что «вы тогда 
победили, а власть не взяли - вы не хотите 
брать власть». А как же возьмешь, когда нет 
контроля, нет протоколов?

Вторая часть на этом направлении - это, 
безусловно, всё, что связано с финансовым 
обеспечением. Сегодня Центральный Коми-
тет партии делает всё для того, чтобы у вас 
на текущую работу были средства, и они во 
всех наших регионах есть.

Еще раз скажу: их надо использовать 
эффективно! Их не надо складывать «про 
запас», рассчитывая, что они вам приго-
дятся в декабре-месяце. Их надо активно и 
эффективно использовать сегодня! Тогда у 
нас будет больше контролеров! Сегодня мы, 
получив 3,5 млн. сторонников по референду-
му, знаем их адреса и прочее, из них сегодня 
большая часть готова вступить в партию, 
помогать нам на контроле и т.д. и т.п.

А если этого не будет, на кого мы будем 
опираться? 

Бухгалтерская служба, финансовая 
служба должны иметь в виду: на этом на-
правлении сегодня надо активно работать. 
Мы продолжим до конца, до нашей победы 
финансировать эту часть практически в тех 
же объемах, что и сегодня, с учетом опреде-
ленных изменений. Может быть и плюсовая 
динамика; там, где мы перейдем на систему 
самофинансирования, там в этом плане 
будут определенные изменения.

Сегодня все надо сделать для того, чтобы 
была ясность в этих вопросах, чтобы мы 
получили те результаты, которые хотим 
получить.

У нас для этого сделано немало. Возь-
мите хотя бы материально-техническую 
составляющую, особенно там, где регионы 
активно работают, в том числе и в первую 
очередь - наши финансово-бухгалтерские 
службы, наши юридические службы. Если 
они не пассивно действующие штыки на-
шей партии, они нашего первого секретаря 
должны обеспечивать хорошими помеще-
ниями,  техникой, связью и т.д.

Одну цифру вам назову. Еще семь лет 
назад кроме находящегося в аренде куска 
земли в 18 соток в Москве (за это время мы 
в собственность его перевели), ни одного 

помещения не было в собственности пар-
тии! Но у партии было 200 депутатских ман-
датов. У нее было  28 своих губернаторов!

Сегодня у нас в 40 регионах уже есть по-
мещения! Сейчас в Кировской, Рязанской, 
Татарстанской и ряде других организаций 
мы оформляем хорошие помещения, в ко-
торых можно активно работать. Но в неко-
торых регионах нас до сих пор, в том числе 
и наших первых секретарей, устраивает 
аренда. Хотя все эти шесть лет, с первого 
дня, мы все время говорим, что это невер-
ная политика. Если у партии нет того, чем в 
зубах поковыряться, никогда за этой парти-
ей народ не пойдет. Если партия не может 
себе рабочее место создать, если не может 
представлять себя в законодательных со-
браниях, никто за ней не пойдет.

В этом плане у нас есть прекрасный при-
мер. Сколько раз мы говорили об опыте 
Омской партийной областной организации! 
Сколько раз мы говорили о Никитине, о на-
шей Псковской организации! Посмотрите 
там на нашу типографию «Возрождение». 
Сегодня она используется не только на об-
ластном уровне, но мы и основные заказы 
Центрального Комитета делаем там. По цене, 
которая устраивает Центральный Комитет. 
Это же совершенно другие возможности! 

У нас сегодня десяток регионов, где мы 
активно работаем с бизнесом. В соответ-
ствии с Законом о политических партиях. 
Вы видите, что Центральный Комитет делает 
по той же сувенирной продукции.

Сколько мы хвалили и сколько ставили 
в пример наших якутских товарищей! Они 
первые прорвали в этом направлении все, 
что связано с административным ресурсом, 
взяли землю, освоили более тысячи ква-
дратных метров. В соответствии с Законом 
о политических партиях мы имеем право 
работать с собственностью, с движимым и 
недвижимым имуществом! Это один из глав-
ных козырей и доходных направлений.

Мы еще раз хотим сказать: выборы вы-
борами, но оценка должна быть четкой! А 
у нас многие даже то, что от Центрального 
Комитета партии получают, начиная от 
оргтехники, не ставят на баланс. Мы сво-
им службам здесь сказали: надо жестче 
контролировать на местах работу. Это не 
годится, зачем нам подставляться?!

Вы посмотрите, законодательство в этом 
плане также постоянно нам подбрасывает 
сюрпризы. Ольга Юрьевна нам сегодня на 
секции расскажет более детально о тех из-
менениях, на которые мы должны обращать 
внимание. Свое слово скажут и юристы. 
Изменения происходят постоянно, и о них 
надо знать.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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Ведь почему мы сегодня ставим во главу 
угла работу наших финансовых и юридиче-
ских служб? Где мы несем первые потери? 
- При регистрации наших кандидатов. Или 
примеры того же Краснодара или Саратов-
ской области для нас недостаточны? Они 
должны быть уроком! Нам-то нужна победа, 
а не что-то другое!

Вот почему крайне важно следить за 
всеми изменениями и соответствующим 
образом оформлять  документы для своих 
кандидатов. В этом направлении выстраи-
вается целая модель - опять-таки, могут 
наших людей не включить, как было в Даге-
стане, в соответствующие территориальные 
и участковые комиссии. За этим всем надо 
следить сегодня, - завтра будет поздно. 
Хорошо оформленные документы нам по-
могли через ЦИК решить эту проблему. Мы 
можем десятки примеров приводить, где у 
нас хорошо, но можем десятки примеров 
привести, где плохо.

Что касается основной линии, которая 
будет сопровождать выборную компанию 
через финансовую уполномоченную часть, 
то у Центрального комитета и наших со-
ответствующих служб здесь наработан 
большой опыт.

Мы выстраиваем две модели. Сегодня 
оргтехника совершенна, можно быстро 
решать любой вопрос.

Как мы видим эту работу стратегически? 
Там, где у нас подобраны хорошие кадры, 
где решены вопросы самофинансирования, 
где юридические и финансовые службы 
гарантируют нам четкую, слаженную рабо-
ту, никаких проблем — работайте и в этом 
плане полное вам доверие.

Но там, где вы не уверены, там, где есть со-
мнения, у нас за эти годы под руководством 
Алексея Алексеевича Пономарева отработа-
на эта служба, отработаны мощные профес-
сиональные структуры, которые поддержат 
и сопроводят все наши регионы любым пла-
тежным поручением, правильным отчетом и 
т. д. и т. п. Это очень важно понимать и очень 
важно эту работу организовывать системно. 
С кондачка не получится.

Так называемое «единоросское» боль-
шинство сегодня идет на самые ухищренные 
уловки. На них работает вся власть, все 
институты, все проходимцы. И понятны все 
слагаемые действий, направленных на то, 
как нашего кандидата снять, как наши ре-
зультаты сфальсифицировать и прочее, про-
чее. Находят уязвимые места не только при 
оформлении документов, которые связаны 
с регистрацией нашего кандидата.

Но есть вторая, более важная, уязвимость 
— это финансовая составляющая. 

Времени остается мало. Мы видим, 
куда скатывается страна при нынешнем 
«золотом дожде». Эта власть сегодня не в 
состоянии ничего делать.

Геннадий Андреевич вчера охарактеризо-
вал каждого министра.

Мы два дня назад проводили в «малом 
зале» Госдумы слушания по реформе 
жилищно-коммунального хозяйства и 
правоприменительной практике жилищно-
го кодекса. Я выступал с докладом. Потом 
26 человек выступили. Заседание шло 4,5 
часа.

Развал ЖКХ полнейший. Сети изношены. 
Потери в тепловых сетях - 40 процентов. 20 
процентов по водоводам. 15 процентов — в 
электроэнергии. И все это закладывается в 
тарифную сумму наших граждан.

50 миллионов живут в ветхом, небла-
гоустроенном и аварийном жилье. Эта беда 
увеличивается как ком. Количество такого 
жилья увеличилось за последние годы в 
три-шесть раз. 

Я вчера Басаргина спрашиваю на «пра-
вительственном часе», что вы, как ми-
нистр, собираетесь делать с этим? Есть ли 
какое-то видение решения этой большой 
проблемы? За прошлый год через государ-
ственную службу 1,8 миллиона квадратных 
метров введено. Всего введено 23 мил-
лиона квадратных метров нового жилья. 
22 миллиона — за счет частных вложений. 
250 миллиардов Фонду содействия жилья 
было выделено. Но вот Центральный округ 
проверили, и оказалось 25 миллиардов на 
счетах за рубежом!

Ворье, бандитизм!
Норматив по воде в Москве - 11 кубов. 

Это 55 бочек по 200 литров на месяц на 
каждого человека!

В Саратове в пять раз норматив увеличен.
Бандиты работают в коммунальном 

хозяйстве.
В Москве некто Слуцкая, работник одного 

из ДЭЗов, возглавляет 60 новых структур, 
являясь председателем этих ТСЖ.

В этом плане власть показала свою 
неспособность работать. Все завалено 
твердыми отходами. Качественного глотка 
воды сегодня нет. И нет ни программы, ни 
государственной заботы.

Завершая свое выступление, уважаемые 
товарищи, прошу всех вас почувствовать 
ту уверенность, которую сегодня имеет 
Президиум Центрального комитета, Пред-
седатель нашей партии по поводу успеха 
на предстоящих выборах.

Но условие одно — чувствовать плечо 
друг друга, чувствовать заботу друг о друге. 
И у нас все получится.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

52

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

А.А. ПОНОМАРЁВ, 
член ЦК, управляющий 

делами ЦК КПРФ: 
«О финансово-хозяйственной 

деятельности комитетов 
региональных отделений КПРФ 
в ходе подготовки и проведения 

избирательной кампании»

Дорогие друзья!
Мы не зря сюда пригласили юридическую 

и бухгалтерско-финансовую службу. Дело в 
том, что от работы этих двух служб зависит 
очень много в успешной работе по выборам 
депутатов в Государственную Думу шестого 
созыва.

В повседневной работе финансовая 
служба тесно связана с юридической служ-
бой, потому что многие вопросы, которые 
приходится практически решать, требуют 
дополнительного профессионального под-
хода со стороны юристов.

Уважаемые товарищи!
Партия — это живой организм, кото-

рый постоянно действует, развивается 
и совершенствуется по определенным 
законам.

Подобно тому, как жизнедеятельность 
человеческого организма поддержи-
вается постоянным движением крови, 
так и для того, чтобы нормально функ-
ционировала партия, необходимо ее 
постоянное и достаточное финансовое 
обеспечение. Так было всегда, так есть 
и так будет.

Наша партия имеет 113-летнюю историю, 
и не сказать об этом я не могу.

В царской России была многопартий-
ность. Каждая партия старалась в силу 
своих возможностей обеспечить себя 
имуществом и финансами. Особое вни-
мание этому вопросу уделяла Россий-
ская социал-демократическая партия 
большевиков.

Во главе партии стояли профессиональ-
ные революционеры, которым требовалась 
высокая мобильность. Необходимо было 
организовать выпуск и распространение 
печатных изданий, листовок, брошюр, 
книг и т. д., вести агитационную работу 
в массах, создавать рабочие дружины, 
скрываться от царских жандармов. Нужно 
было приобретать необходимое имущество, 
типографическое оборудование, бумагу, 
краску, явочные квартиры. На все на это 
требовались большие финансы.

Владимир Ильич Ленин финансирование 
партией печатных изданий держал постоян-
но в поле зрения.

Вот что писал Владимир Ильич в письме 
к Пятакову, Бошу и Бухарину: «Вы пиши-
те, что вопрос о деньгах неприятный. Не 
всегда.

Когда к деньгам относятся партийно, пар-
тии это приятно.

Когда из денег делается орудие против 
партии, это действительно неприятно и 
даже неприятно. 10 апреля 1916 года. 
Ленин».

Какими же были источники формирова-
ния доходной части бюджета партии в то 
время?

Они практически те же, что и в настоящее 
время.

Это сбор партийных взносов. Это первый 
источник.

Второй источник — сбор денежных средств 
членами фракции социал-демократической 
партии в Государственной думе и передача 
их в бюджет партии.

Третье — постоянные пожертвования 
со стороны буржуев и капиталистов, 
которые лояльно относились к социал-
демократической партии большевиков, 
например, Савва Морозов и некоторые 
другие. 

Четвертое. Помощь со стороны родствен-
ных партий из зарубежных стран, напри-
мер из социал-демократической партии 
Германии.

И пятый источник — дарственные сред-
ства и имущество.

Конечно,  в  условиях  полулегаль-
ного положения Российской социал-
демократической партии большевиков 
и острой политической борьбы с ца-
ризмом доходная часть бюджета, как 
и расходная, были весьма секретными 
статьями.  Например,  известно,  что 
депутатами фракции большевиков в Го-
сударственной думе третьего созыва в 
фонд партии ежемесячно передавалось 
500 рублей — немалая по тем временам 
сумма.

В Советское время была однопар-
тийная система — Коммунистическая 
партия Советского Союза, которая по 
Конституции являлась руководящей и 
направляющей силой общества. Однако, 
как и положено, бюджет партии был, и 
он был самодостаточным. Этот вопрос 
руководство партии держало под по-
стоянным контролем.

Доходная часть партийного бюджета 
формировалась за счет четко отлажен-
ной системы сбора партийных взносов. 
19,5 миллионов коммунистов ежеме-
сячно вносили до 3 процентов от своих 
доходов.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.А. ПОНОМАРЁВА
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Значительными были поступления от 
продажи политической литературы, газет, 
журналов, книг, которые успешно рас-
пространялись, и приносили огромную 
прибыль.

Кроме того, КПСС имела большое имуще-
ство - здания, сооружения, типографии, са-
натории, пансионаты, дома отдыха, учебные 
заведения и т. д.

В  идеологической части  Компар-
тия Российской Федерации является 
правопреемницей Коммунистической 
партии Советского Союза. А вот что 
касается юридической стороны, то в 
имущественной части, как руководство 

Коммунистической партии Российской 
Федерации ни старалось, это доказать 
не удалось.

Сегодняшняя власть оказывала дав-
ление на суды, добивалась, чтобы наша 
партия не стала правопреемницей КПСС, 
ее партийное имущество не перешло к 
нам.

Если бы мы стали владельцами имуще-
ства  КПСС, то вы все понимаете, какие 
средства были бы у нашей партии, и как бы 
она финансировалась. Но мы с вами имеем 
на сегодня то, что имеем.

Мы все хорошо помним, как КПСС и 
КПРФ согласно указу президента Ельцина 
приостанавливали свою деятельность на 
территории Российской Федерации.

Все эти приостановки отрицательно по-
влияли на умонастроение ряда руководи-
телей нашей партии.

Имущество, которое приобреталось для 
нужд партии, как в региональных партийных 
отделениях, так и здесь, в Центральном ко-
митете партии, как правило, оформлялось 

на физических лиц. А офисы не приобрета-
лись вовсе или, в лучшем случае,  брались 
в аренду.

Семигинцы, стремившиеся расколоть 
нашу партию, наглядно показали ошибоч-
ность таких действий с имуществом, которое 
мы не поставили на баланс в региональных 
отделениях.

В  2003 году  во  время выборной 
компании в Государственную думу во 
все регионы было выделено большое 
количество множительной техники, 
компьютеров, транспортных средств, 
особенно автомобилей со звуковыми 
установками. Все это было оформлено 

на физических лиц или не 
оформлялось вообще.

Как результат, в Башкор-
тостанском республикан-
ском отделении КПРФ, после 
освобождения от должности 
первого секретаря рескома 
Никитина Валентина Ива-
новича и исключения его из 
партии, из четырех автома-
шин не осталось ни одной, ис-
чезла множительная техника 
и компьютеры.

Аналогичное положение 
в Татарстанском рескоме, 
где первым секретарем был 
Салий, Архангельском обко-
ме, где первым секретарем 
был Гуськов, Тверском об-
коме — первым секретарем 
был Зорькин, Хабаровском 

крайкоме, где первым секретарем был 
Кныш, Тамбовском обкоме, где первым 
секретарем был Косых, и некоторых дру-
гих регионах.

Но, к сожалению, все сказанное не пошло 
нам впрок.

В 19 региональных отделениях из 81, 
или 23,5 процента, на балансе не стоит 
ничего. Это в Бурятском региональном 
отделении КПРФ, Ингушском, Кабардино-
Балкарском, Карельском, Хакасском, 
Астраханском, Белгородском, Волгоград-
ском, Воронежском, Иркутском, Кемеров-
ском, Новгородском, Омском, Псковском, 
Рязанском, Самарском, Тульском, Ульянов-
ском и Ямало-Ненецком национальном 
округе.

Владимир Ильич Ленин финансирование 
партии и ее печатных изданий держал 
постоянно в своем поле зрения. Вот, что 
писал Владимир Ильич об отделениях пар-
тии - Ингушском, Кабардино-Балкарском, 
Карельском, Хакасском, Астраханском, 
Белгородском, Волгоградском, Воронеж-
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ском, Иркутском, Кемеровском, Новго-
родском, Омском, Псковском, Рязанском, 
Самарском, Тульском, Ульяновском и 
Ямало-Ненецком окружном: «Главное, что 
секретари первых региональных отделе-
ний думают точно так же, как и их главные 
бухгалтера».

Кто на кого влияет, трудно сказать. Но 
хочу всех вас предупредить, что это не дис-
куссионный вопрос, а установка руковод-
ства партии, и мы обязаны ее выполнять. 
Я считаю, что нужно внести данный вопрос 
на заседание Президиума ЦК КПРФ, чтобы 
во всех региональных отделениях все было 
поставлено на баланс до 1 января 2012 
года.

Вопрос укрепления материально-
технической базы партии, привлечения 
дополнительных финансовых средств в 
последние шесть лет постоянно находится 
в поле зрения Центрального Комитета и 
региональных отделений КПРФ.

Важным направлением этой работы 
является приобретение нежилого фонда 
под офисы для размещения руководящих 
органов КПРФ, организации собраний и 
встреч, проведения политической работы 
в массах.

Исходя из этого, и утверждается сме-
та доходов и расходов ЦК КПРФ на все 
очередные годы, начиная с 2005 года до 
2011 года включительно. Руководство 
партии, Г.А. Зюганов и его заместители 
И.И. Мельников и В.И. Кашин считают 
приоритетным выполнение регионами 
своих статей расходов, и это абсолютно 
правильный подход.

Всего за период с 2005 г. (а для Тульской 
области - с 2002 года) по 1 января 2011 г. 
приобретено 43 офиса и 4 гаража на об-
щую сумму 160 325 000 рублей. 32 офиса 
приобретено для региональных комитетов 
партии и 11 - для местных комитетов, тогда 
как в 2004 г. в собственности партии было 
два здания - в Москве, офис Центрального 
Комитета партии, и встроенное помещение 
в Черкесске.

Только в 2010 году куплено 9 офисов, 
в т.ч. для региональных комитетов партии 
- 8 офисов. Это Республика Адыгея, Перм-
ский край, Нижегородская, Новгородская, 
Псковская, Омская, Саратовская, Смо-
ленская области и Балашов Саратовской 
области - для местных отделений на общую 
сумму 55 322 000 руб.

Мы ставим перед собой и перед ру-
ководителями региональных отделений 
задачу, чтобы в приобретаемых офисах 
были залы для проведения пленумов, 
собраний и других партийных мероприя-

тий. Кроме того, два офисных объекта - в 
Краснодаре и в Воронеже - находятся в 
стадии строительства; вложения в них 
составляют 4 719 000 руб.

Вместе с тем, несмотря на поддержку в 
прошлом со стороны губернаторов и твер-
дую позицию в региональных парламен-
тах, целый ряд региональных отделений 
КПРФ не в полной мере использовали 
имеющиеся возможности в части укре-
пления своей материально-технической 
базы. Это относится к областным партор-
ганизациям Волгограда, Рязани, Кургана, 
Челябинска, Камчатки, Хабаровского и 
Алтайского краев. В настоящее время 
49 региональных комитетов КПРФ по-
прежнему размещается либо в арен-
дуемых помещениях, либо в приемных 
депутатов всех уровней. Это может стать 
серьезным препятствием к устойчивому 
функционированию в случае обострения 
ситуации как в самом регионе, так и в 
целом по стране. 

Другим важным направлением укрепле-
ния материально-технической базы КПРФ 
является оснащенность партийных комите-
тов в центре и на местах минимально не-
обходимым набором транспортных средств, 
средств связи и оргтехники.

С 2006 по 2010 г. на приобретение ав-
тотранспорта было выделено 14 915 000 
руб. Этой возможностью воспользовались 
все региональные отделения, и теперь свой 
транспорт имеется в каждом рескоме, обко-
ме и райкоме партии. На приобретение ком-
пьютеров, факсов, множительной техники 
Центральным Комитетом было выделено 
12 865 000 руб.

Уважаемые товарищи, основными источ-
никами пополнения партийного бюджета 
КПРФ в 2010 г. являлось:

1.  Отчисления партийных взносов 
в Центральный Комитет  в  размере 
13 968 000 руб.

2. Пожертвования в фонд партии - 
29 363 000 руб.

3 .  Б ю д ж е т н о е  ф и н а н с и р о в а н и е  - 
160 938 000 руб.

4. И прочие доходы - 5 870 000 руб.
Итого - 210 138 000 руб.
В целом расходы по ЦК КПРФ составили 

в 2010 г. 225 200 000 руб., из которых 
170,6 млн. было перечислено в регио-
нальные отделения партии, что составляет 
75,6%. Чуть забегая вперед, скажу, что 
такое же соотношение расходов на нужды 
региональных отделений партии заложено 
нами в проекте сметы ЦК КПРФ на 2011 
г. 320 млн. из 400 млн. рублей будет на-
правлено на обеспечение деятельности 
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партийных организаций на местах. И это 
составит 80% от общей суммы расходов 
всей партии.

Каковы составляющие 170,6 млн. руб., 
которые были перечислены в региональные 
отделения в 2010 году?

На региональные выборы - 31,7 млн. 
руб., на основную деятельность - 53,1 
млн. руб., на приобретение офисов - 42,2 
млн. руб., на заработную плату бухгал-
теров - 10,1 млн. руб., на заработную 
плату первых секретарей региональных 
отделений - 3 364 000 руб., на газету 
«Правда» - 25 млн., на газету «Советская 
Россия» - 2 млн.

По данным сводного финансового от-
чета, за 2010 год общий объем средств, 
полученных партией на осуществление 
основной деятельности, составляет 319 
447 000 руб. В том числе в целом по партии 
за 2010 г.: членские взносы - 70 630 000 
руб., пожертвования - 66 850 000 руб.

Из них от юридических лиц пожертвова-
ний - 8 552 000 руб., от физических лиц - 58 
298 000 руб.

Финансирование из федерального бюд-
жета по итогам выборов в Государственную 
Думу в 2007 г. составило 168 938 000 руб., 
это нам перечисляют ежегодно.

Доходы от предпринимательской деятель-
ности (выпуск газет, аренда помещений) - 
11 543 000 руб. Прочие поступления, займы 
региональных отделений на осуществление 
основной деятельности, договора-возвраты 
и т.д. - 9 225 000 руб.

Обращаю ваше внимание, что из общего 
объема средств, полученных на осущест-
вление деятельности в 2010 году, членские 
взносы и пожертвования занимают очень 
большой удельный вес - 137 480 000 руб. 
или 43%.

Неслучайно важнейшим направлением 
деятельности Центрального Комитета 
КПРФ, региональных и местных отделений 
партии является контроль за правильно-
стью и полнотой сбора и перечисления 
членских партийных взносов и поступлений 
добровольных пожертвований граждан в 
фонд КПРФ.

Вопрос о взносах - не только финан-
совый, это еще и вопрос партийной 
дисциплины и ответственности,  со-
знательной готовности коммунистов 
материально поддерживать партию. А 
вот добровольные пожертвования - еще 
вопрос и политический, отражающий 
готовность наших сторонников из не-
большого семейного бюджета систе-
матически финансово поддерживать 
коммунистов.

В целом по партии уплата членских взно-
сов за 2010 год возросла на 12 млн. руб., а 
поступления пожертвований по сравнению 
с 2009 г. - только на 2,5 млн. руб. В 2010 г. 
улучшилось поступление членских взносов 
в ЦК КПРФ. Сумма перечислений увели-
чилась на 2 700 000 руб., т.е. на 19,3% по 
уровню 2009 г.

Значительный прирост перечисляемых 
взносов характерен для подавляющего 
большинства партийных комитетов. Хоте-
лось бы отметить позитивную динамику 
по выполнению региональными отделе-
ниями партии решений мартовского 2006 
г. VI Пленума ЦК КПРФ о том, что сумма 
членских взносов должна составлять не 
менее 20 руб. на одного коммуниста в 
месяц.

За 2010 г. это соотношение выдержива-
ется в 72 региональных отделениях КПРФ. 
Особенно хорошие результаты работы по 
сбору членских взносов на одного комму-
ниста в партийных организациях:

- республиканских: Саха (Якутия) (61,3 
руб.), Коми (68,7 руб.), Карелия (74,2 руб.),

- краевых: Приморском (49,1 руб.), Ха-
баровском (53,7 руб.), Камчатском (94,7 
руб.),

- областных: во Владимирской (63,2 руб.), 
Ивановской (67,4 руб.), Мурманской (90,1 
руб.), Сахалинской (110,2 руб.), Ростовской 
(58,3 руб.), Самарской (60,8 руб.), Томской 
(67,8), Магаданской (59,7 руб.),

-городских: в Московской (107,9 руб.), в 
Санкт-Петербургской (114,4 руб.),

- окружных: Ненецкий автономный округ 
(163,7 руб.), Ханты-Мансийский (67,3 руб.), 
Ямало-Ненецкий автономный округ 56,1 
руб.).

Сегодня уже нельзя признать удовлет-
ворительной сумму членских взносов 
менее 20 руб. на одного коммуниста в 
месяц, а таких в партийных организациях 
насчитывается 9. Это Башкирия, Даге-
стан, Ингушетия, Кабардино-Балкария, 
Тыва, Мордовия, Татарстан, Чечня, Коми-
Пермяцкий национальный округ. При этом 
если в 2005 году ежемесячные членские 
взносы на одного коммуниста в месяц в 
среднем по всей партии составляли 14 
руб. 50 коп., то в 2010 году они почти 
утроились и составили 40 руб. 90 коп.

А как обстоит дело с перечислением 
членских взносов в Центральный Комитет 
КПРФ?

За 2010 г., как я уже отмечал, регио-
нальным отделением партии в ЦК пере-
числено 13 968 000 руб. Особенно хоро-
шо работают в этом направлении Иркут-
ский, Магаданский, Курский, Тверской, 
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Тюменский, Челябинский областные 
комитеты партии и Московский горком 
КПРФ. Однако перечисления в ЦК КПРФ 
денежных средств из 18 региональных 
отделений партии составили менее 20% 
от суммы поступивших членских партий-
ных взносов.

Следует отметить, что все региональные 
партийные отделения очень ответственно 
относятся к перечислениям в ЦК КПРФ, не 
допуская снижения к уровню предшествую-
щего года на протяжении последних трех 
лет. Вот и в первом полугодии текущего года 
эту планку выдерживают все региональные 
отделения.

В ЦК КПРФ за шесть месяцев 2011 года 
перечислено 7 564 000 руб., что на 1 311 
000 больше, чем за тот же период прошлого 
года. Я думаю, все отлично понимают, что 
сбор пожертвований является весомой со-
ставляющей при формировании доходной 
части бюджета партии.

В прошлом году пожертвований было 
собрано 66 850 000 руб. Когда газеты 
«Правда» и «Советская Россия» публикуют 
обращение Председателя партии Г.А. Зю-
ганова к нашему российскому народу, то 
реакция мгновенна. Наш народ очень от-
зывчивый; после обращения поступления 
пожертвований увеличиваются в 5-10 раз. 
В 2010 году самые крупные пожертвования 
поступили из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Московской области. По сумме пожерт-
вований в 2010 году мы превзошли даже 
выборные годы - 2007 и 2008.

Однако анализ показывает, что если все 
регионы перечисляют 20% от собранных 
членских взносов в ЦК КПРФ, то допол-
нительно поступит 506 тыс. руб.  Если все 
регионы соберут с каждого коммуниста не 
менее 20 руб., то дополнительно поступит 
взносов 2 млн. руб., из которых в ЦК КПРФ 
будет перечислено 400 тыс. руб.

В целом анализ показывает, что работу 
по сбору партийных членских взносов и до-
бровольных пожертвований региональным 
партийным отделениям следует значитель-
но усилить, вести ее более целеустремленно 
и последовательно, используя все имею-
щиеся резервы.

Одним из перспективных направлений 
мы также считаем развитие коммерческой 
деятельности партии.

Серьезных успехов в развитии пред-
принимательской деятельности добились 
Псковская, Омская, Ростовская, Рязанская 
областные и Удмуртское республиканское 
отделения. Однако большинство регио-
нальных отделений пока недооценивает 
возможности увеличения денежных посту-

плений в партийный бюджет за счет изго-
товления и продажи сувенирной продукции 
с символикой и наименованием партии, а 
также с символами советской эпохи.

Опыт управления делами в ЦК КПРФ 
свидетельствует: подобная продукция 
весьма востребована не только комму-
нистами и соратниками партии, но и па-
триотически- настроенными гражданами 
Российской Федерации. В настоящее 
время сувенирная продукция успешно 
реализуется в ходе проведения съездов 
партии, пленумов Центрального Комитета 
партии, совещаний партийного актива, 
различных форумов. Изготовление и 
продажа сувенирной продукции может 
стать реальным источником пополнения 
партийного бюджета не только в центре, 
но и в регионах. Думаю, что над этим стоит 
серьезно поработать.

Уважаемые товарищи! 2011 и 2012 годы 
являются выборными годами. Работа бух-
галтеров и финансистов под управлением 
первых секретарей рескомов, крайкомов и 
обкомов партии в этот период приобретает 
огромный смысл. В первую очередь, нужно 
продуманно и аккуратно расходовать те 
средства, которые поступают из ЦК КПРФ. 
Точно также надо поступать и с теми сред-
ствами, которые вы зарабатываете сами. 
Сейчас - но особенно в выборный период, 
т.е. когда начнутся выборы, - от вас, бухгал-
теров, будет требоваться исключительная 
оперативность, точность и слаженность 
в работе. Вы должны быть в постоянном 
контакте с Центральным Комитетом КПРФ, 
т.е. с бухгалтерией Управления делами ЦК 
КПРФ. Все детали этой работы будут вам 
сообщены в ходе работы секцией и Ольгой 
Юрьевной Кибис и Еленой Валерьевной 
Никулиной.

По финансированию вы должны еще полу-
чить три транша — июль, август и сентябрь 
— в размерах, в которых вы не получали.

В октябре и ноябре вы будете профинан-
сированы в такой же ежемесячной сумме, 
как и транши за ту выборную работу, кото-
рую проведете у себя. А Центральный коми-
тет в этих суммах как раз и оплатит все.

Нам всем очень важно сохранить голоса, 
отданные за нас избирателями. Поэтому на 
закрытие избирательных участков мы вам 
тоже поможем. Главное, в летние месяцы 
нам не терять время.

Если мы будем активно работать, поддер-
живать, помогать и защищать друг друга, 
чтобы каждый чувствовал локоть друг друга, 
то победа будет за нами.

Мы победим!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.А. ПОНОМАРЁВА
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В.Г. СОЛОВЬЁВ,
секретарь ЦК КПРФ, 

руководитель Юридической 
службы ЦК КПРФ: 

«О вопросах юридического 
обеспечения подготовки, 

проведения и подведения итогов 
избирательной кампании»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Вы знаете, что все мы, наша партия недавно 

отмечали день рождения Геннадия Андрееви-
ча Зюганова. И по старой хорошей традиции 

многие партийные организации принесли к 
этой дате свои трудовые подарки.

Хочу сказать, что одним, с моей точки 
зрения, очень интересным подарком была 
работа тверских коммунистов, которые 
добились отставки губернатора Тверской 
области господина Зеленина.

Это новое явление в нашей работе, когда це-
ленаправленные конкретные действия партий-
ных организаций приводят к таким серьезным 
общественно-политическим последствиям.

Отставка губернатора Зеленина во многом 
была вызвана тем, что «Единая Россия» в 
марте месяце с треском проиграла выборы в 
законодательное собрание Тверской области, 
где они потеряли 27 процентов голосов изби-
рателей по сравнению с 2007 годом, взяли 37 
процентов по партийным спискам. Это самый 
худший результат для «Единой России» по Рос-
сийской Федерации. А коммунисты, наоборот, 
в два раза увеличили количество голосов, 
провели восемь депутатов в законодательное 
собрание (было два, стало восемь), создали 
полноценную фракцию во главе с первым 

секретарем областного комитета Людмилой 
Федоровной Воробьевой.

Хочу сказать о том, примерно такие же 
результаты или, может быть, немного по-
меньше, у нас достигнуты на мартовских 
выборах практически во всех регионах, в 
которых проходили выборы.

Большой вклад в победу тверских комму-
нистов вложила финансовая и юридическая 
службы. Я сам был в день голосования в 
этом регионе и смотрел, как работали наши 
юристы. Во всех территориальных избира-
тельных комиссиях и штабах знаковых горо-
дов работали представители юридической 
службы или местные юристы.

Целый день в областном комитете партии 
работали три юриста, которые, начиная с 8 
часов утра, подавали жалобы и заявления 
по всем фактам нарушений, которые имели 
место в ходе выборной компании.

Естественно, наши политические оп-
поненты, понимая, что выиграть выборы 
нормальным путем невозможно, в день 
голосования предпринимали ряд шагов, 
чтобы сфальсифицировать эти выборы. Это 
и знаменитая «карусель», подкуп избирате-
лей, вброс бюллетеней и т.д.

Тем не менее, все эти факты, установлен-
ные и зафиксированные наблюдателями, 
надлежащим образом были оформлены, 
поданы в избирательную комиссию, в 
Центральную избирательную комиссию, в 
областную прокуратуру и т. д. Определенная 
реакция на эти действия была.

Недавно я узнал о том, что в городе Олей-
нино, где был вброс бюллетеней, возбужде-
но уголовное дело. Главные редакторы двух 
газет - «Край. Справедливость» и «Тверские 
толки», которые печатали клеветнические 
материалы в отношении партии и наших 
руководителей, оштрафованы каждый не-
сколько раз на общую сумму по 20 тысяч 
рублей и плюс сейчас заканчивается про-
верка на предмет возбуждения уголовного 
дела по факту фальсификации.

Вот конкретная работа юридической 
службы, конкретный вклад в общую победу, 
которой добились тверские коммунисты.

Когда мы определяем наши основные 
задачи на ту или иную избирательную кам-
панию (я практически участвовал во всех 
избирательных кампаниях нашей партии, 
начиная с 1993 года), надо учитывать ее 
конкретные особенности.

Какими же особенностями с точки зрения 
правового и экономического обеспечения 
нашей партии будет отличаться нынешняя 
избирательная кампания?

По нашему мнению, эта избирательная 
кампания будет чрезвычайно жесткой, не-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Г. СОЛОВЬЁВА
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честной, необъективной, во многих регионах 
будут предприниматься откровенные меры 
по корректировке результатов выборов.

Почему мы так считаем? Из чего мы 
исходим?

Дело в том, что та задача, которую поста-
вил Путин перед своей партией — получить 
две трети голосов на выборах — сегодня аб-
солютно не реальная для «Единой России». 
Итоги октябрьских и мартовских выборов 
показали, что во всех регионах поддержка 
«Единой России» резко пошла на убыль. 
Ее популярность среди населения упала. 
Держалась она только за счет одномандат-
ников, только за счет жесткого администра-
тивного ресурса. Поэтому во всех регионах 
коммунисты сделали значительный шаг 
вперед с точки зрения привлечения голосов 
наших избирателей.

Второй момент. Те замеры, которые де-
лают наши аналитические службы, говорят 
о том, что идеи социализма разделяют в 
нашей стране 49,7 процента населения, 
идеи коммунизма — 36,7 процента.

То есть уже эти цифры и та динамика, 
которая была, свидетельствуют о том, что 
честно выполнить то задание, которое по-
ставил Путин, нормальным демократиче-
ским путем, путем проведения выборных 
компаний, абсолютно не реально. Поэтому 
для того, чтобы задание выполнить, вклю-
чается  административный ресурс.

Говорит об этом и смена губернаторов. 
В тех регионах, где у нас в октябре и марте 
коммунисты сделали определенный шаг впе-
ред, идет зачистка партийных организаций 
«Единой России» и руководства, и зачистка 
руководителей регионов, как в примере, 
который я привел по Тверской области.

Приходят люди, которые заточены на 
административный ресурс.

Вместо Зеленина в Тверскую область 
пришел господин Шевелев. Он был заме-
стителем губернатора Рязанской области. 
Занимался выборами, исключительно 
связями в партии, провел, по мнению на-
ших рязанских товарищей, одну из самых 
грязных избирательных кампаний и адми-
нистративным путем все-таки 50 процентов 
для «Единой России» в Рязани вырвал.

Именно таких людей сегодня находят, 
выдвигают и ставят на те или иные долж-
ности - партийные и государственные - для 
того, чтобы обеспечить «Единой России» те 
цифры, которые поставил Путин.

Поэтому мы с вами должны быть готовы 
к чрезвычайно жесткой избирательной 
кампании. А задача юридических служб — 
максимально реагировать на незаконные 
действия нашими правовыми методами, 

плюс у нас должны накапливаться все ма-
териалы. Мы ставим перед собой и перед 
вами задачу в случае, если наши прогнозы 
подтвердятся, предъявлять иск в Верхов-
ный суд и выходить снова в Европейский 
суд по правам человека.

На прошлых выборах нам удалось предъя-
вить иск в Европейский суд только по Мордо-
вии. По остальным регионам, к сожалению, 
несмотря на массу информации о конкретных 
нарушениях, документальной базы, доказа-
тельной базы представлено не было.

Поэтому мы с вами должны не только го-
ворить о нарушениях, не только проводить 
агитационную работу вокруг этих фактов, но 
и заниматься чисто юридической работой, 
готовить все материалы. Если партия по ито-
гам выборов примет какое-то политическое 
решение с точки зрения оценки выборов, 
в случае, если выборам будет поставлена 
неудовлетворительная оценка, мы должны 
будем подтвердить это политическое решение 
Президиума конкретным фактом обращения 
в Европейский суд по правам человека.

По всей видимости, вы уже слышали и в 
средствах массовой информации уже на эту 
тему недавно были публикации, о том, что 
напуганная деятельностью Европейского 
суда партия власти сегодня пытается про-
тащить через Государственную Думу закон, 
который в нарушении Конституции Россий-
ской Федерации устанавливает приоритет 
национальных норм законодательства над 
международными договорами и что конеч-
ной инстанцией рассмотрения споров будет 
не Европейский суд по правам человека, а 
наш Конституционный суд. Об этом Зорькин, 
председатель Конституционного суда, не-
однократно говорил после того, как Евро-
пейский суд по правам человека принял к 
производству нашу жалобу и перешел к ее 
рассмотрению об отмене итогов выборов в 
Государственную Думу в 2004 году.

То есть партия власти, хорошо понимая, 
что она не способна обеспечить выборы 
по международным демократическим 
стандартам, сегодня пытается в нарушении 
нашей Конституции и тех международных 
обязательств, которые она взяла на себя, 
каким-то образом обойти Конституцию. 
Вывести наше национальное законодатель-
ство из-под международной юрисдикции и 
сказать, что мы сами без вас здесь разбе-
ремся с нашими внутренними проблемами, 
никто нам не указ и ничьи международные 
решения мы выполнять не будем.

Это результат той большой работы, кото-
рую мы с вами провели в 2004 году. В по-
следнее время несколько исков в Европей-
ский суд по выборам в Мордовии, а также 
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в защиту наших товарищей — Валерия Фе-
доровича Рашкина, Нины Александровны 
Останиной и т. д. мы направили. Эти дела 
приняты к производству.

Кроме того, Европейский суд недавно 
принял решение о незаконном отказе в 
регистрации  Республиканской партии, 
которая была запрещена по формальным 
основаниям.

Находясь в такой сложной ситуации, наши 
«друзья - демократы» сейчас пытаются 
реализовать даже то буржуазное законода-
тельство, которое сегодня стало уже проти-
воречить их политическим интересам.

Поэтому наша с вами задача, понимая 
хорошо эту ситуацию, задокументировать по 
максимуму все те нарушения, которые будут 
зафиксированы нами в ходе избирательной 
компании, надлежащим образом оформить 
жалобы, обращения в суд. И всю эту массу до-
казательств передать в юридическую службу 
ЦК по завершении избирательной кампании.

Вот одна из задач, которые стоят перед 
юристами.

И первая, главная задача — это защита 
интересов партии и наших кандидатов в 
ходе избирательной кампании нашими, 
чисто юридическими методами,  которыми 
мы с вами работаем.

Цель моего выступления - обозначить 
общие задачи, которые стоят перед юриста-
ми.  Наши специалисты по направлениям 
деятельности  в ходе семинара более кон-
кретно все расскажут.

После создания «Народного фронта», после 
бесчисленных поездок Путина по регионам 
фактически началась уже избирательная 
кампания по выборам в Государственную 
Думу, хотя все это находится за пределами 
официальной избирательной кампании, 
которая начнется в сентябре месяце.

Тем не менее, работа началась, и на этом 
этапе сегодня очень важно, чтобы юридиче-
ские службы, юристы действовали вместе с 
депутатами наших законодательных собра-
ний. Мы на федеральном уровне это делаем, 
сейчас внесли в местные региональные 
парламенты целый ряд конкретных проек-
тов, законов по решению проблем, которые 
сегодня стоят наиболее остро в том или ином 
регионе. В одном регионе - это защита детей 
войны, в другом регионе - вопросы, связан-
ные с ЖКХ, в третьем - со здравоохранением, 
в четвертом - с дорогами и т.д. Сейчас важно 
выбрать два-три наиболее острых вопроса, 
стоящих перед конкретным регионом, разра-
ботать проекты законов, внести их в законо-
дательные собрания с тем, чтобы облегчить 
агитационную работу наших товарищей в 
ходе избирательной кампании.

Я хочу сказать, что у Валентина Сергееви-
ча Шурчанова, секретаря ЦК нашей партии, 
который занимается связями с регионами, 
сосредоточена определенная часть про-
ектов законов. Можно к нему обратиться, 
если возникают трудности; взять за основу 
те или иные нормативные проекты и исполь-
зовать, переработав их для своих регионов 
и внесения в законодательные собрания. 

Вторая задача. Вы знаете, что у нас вез-
де идут конференции, идет выдвижение 
наших делегатов на Съезд и подготовка 
кандидатов в депутаты. В общей сложности 
у нас будет где-то от 550 до 600 кандида-
тов в депутаты. Вы представляете, какой 
колоссальный массив документов мы с 
вами должны представить в Центральную 
избирательную комиссию.

Здесь я хочу обратить внимание на такую 
особенность. Завтра Евгений Иванович Ко-
люшин, член Центральной избирательной 
комиссии, более подробно остановится на 
изменениях в избирательном законода-
тельстве, можно будет его законспектиро-
вать, со ссылкой на конкретные статьи. А 
сегодня я хочу обратить внимание только 
на одно новое положение в отношении 
документов.

«Единороссы» протащили изменения в 
закон, которые сегодня позволяют снять с 
выборов кандидатов, если они неточно или 
неправильно указали сведения о себе. При 
этом расшифровку, что подразумевается 
под этим, никто не давал. Поэтому сегодня 
при такой формулировке опять может воз-
обновиться практика, когда за какой-то 
забытый старый автомобиль или за счет в 
банке, на котором у вас 10 или 15 рублей 
и о котором вы забыли, по формальным 
признакам можно снять кандидата с выбо-
ров за то, что он неправильно или неточно 
представил документы. То есть мы опять 
возвращаемся к самому худшему варианту, 
который на прошлых выборах не работал, 
когда за неуказание того или иного имуще-
ства на избирательном участке максимум 
могли вывесить сведения о том, что такой-
то доход или такое-то имущество указал 
неправильно. Теперь это может служить 
основанием для снятия с регистрации или 
отказа в регистрации.

Поэтому у меня огромная просьба к юри-
стам: обратить внимание на подготовку до-
кументов с тем, чтобы, начиная с 15 августа, 
представлять документы на конкретных 
депутатов уже в организационный отдел 
нашей партии. Уже готовые документы, про-
веренные нашими юристами, выверенные, 
и по каждому кандидату нужно будет отчи-
таться перед организационным отделом.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Г. СОЛОВЬЁВА
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Мы, естественно, здесь тоже создаем 
большую группу юристов, которая будет 
заниматься неоднократными (двойными и 
тройными) проверками. Тем не менее, одно 
дело, когда в регионе идет 5-7 человек, а 
другое дело, когда нам 600 комплектов до-
кументов придется проверять, представлять 
в Центральную избирательную комиссию.

Поэтому у нас просьба обратить внимание 
на подготовку документов, и, не отклады-
вая, уже приступить к этой работе.

Очень важной, безусловно, является под-
готовка документов по итогам конференции 
для того, чтобы мы могли обеспечить юриди-
ческую чистоту при проведении Съезда.

Еще раз прошу юристов вместе с оргови-
ками посмотреть наши уставные документы, 
наши инструкции с тем, чтобы надлежащим 
образом провести голосование, оформить 
все необходимые документы. На эту тему мы 
более подробно поговорим с юристами. Тем не 
менее, эта задача у нас стоит как очень важная 
с тем, чтобы мы провели все процедурные ме-
роприятия по выдвижению наших кандидатов 
и представили нормальные документы в Цен-
тральную избирательную комиссию.

Хочу еще обратить внимание на следую-
щее. Сегодня много проблем вокруг толко-
вания экстремизма. Партия власти пытает-
ся использовать против наших кандидатов 
некачественные формулировки. Несмотря 
на то, что Пленум Верховного Суда вчера с 
точки зрения уголовного законодательства 
каким-то образом попытался урегулировать 
эту проблему, тем не менее продолжаются  
попытки обвинять в экстремизме наших 
кандидатов или партийные организации.

Против меня самого в течение трех меся-
цев в Тверской области за выпуск листовки 
«Зеленина - в отставку!» пытались завести 
уголовное дело, и только после того, как 
Геннадий Андреевич Зюганов обратился к 
президенту, это преследование закончи-
лось. Придираются к каждой ерунде!

Поэтому здесь у меня очень большая 
просьба к юристам: смотреть всю агита-
ционную продукцию, которую мы с вами 
будем выпускать, с тем, чтобы без визы 
представителя юридической службы  ни 
один материал не шел.

Я уверен, что можно нормальным языком 
сказать все, что мы думаем про «Единую Рос-
сию» и про ее лидеров, и одновременно, хорошо 
отработав материалы,  не создавать предлога 
для  возбуждения уголовного дела или предъ-
явления иска в защиту чести и достоинства. 

В продолжение этого вопроса мне хоте-
лось бы сказать о том, что нам с вами по-
внимательнее надо смотреть на то, что мы 
вывешиваем в Интернете.

Интернет сегодня суды тоже часто трак-
туют как средство массовой информации, 
как распространителя информации, и 
тоже предъявляются иски. Особенно это 
характерно для Кемеровской области, где 
Аман Тулеев очень болезненно реагирует 
на критику в свой адрес любого плана, в 
том числе и в интернете, и действительно, 
в последнее время он предъявил около 5 
исков в отношении нашего Интернета и 
высказываний Нины Александровны Оста-
ниной. По одному из дел мы уже вынуждены 
для ее защиты обратиться в Европейский 
суд по правам человека, который принял к 
производству ее дело. Тем не менее, нам и 
самим нужно очень грамотно владеть этой 
проблематикой, чтобы не подводить и пар-
тию, и кандидатов.

У нас в Центральном Комитете партии 
работают юристы, имеющие определенный 
опыт защиты интересов наших товарищей 
в судах, поэтому всегда можно обратиться 
и проконсультироваться. 

Мне также кратко, с учетом лимита вре-
мени, хотелось бы остановиться на подве-
дении итогов и на финансовой отчетности, 
которая, с моей точки зрения, имеет чрез-
вычайно важное значение для проведения 
избирательной кампании.

Подведение итогов выборов - это за-
вершающая стадия выборной кампании, 
поэтому вопрос о том, как организован 
контроль за подведением итогов выбо-
ров, как вообще идет голосование в ходе 
последнего дня, когда люди идут к изби-
рательным бюллетеням, имеет огромное 
и самостоятельное значение, - особенно, 
если мы будем обращаться в Европейский 
суд по правам человека.

Здесь вами должно быть четко заострено 
внимание членов комиссии с правом реша-
ющего голоса (а у нас во многих комиссиях 
такие товарищи есть), что очень важную 
роль играет фиксация их особого мнения. 
Они обязаны по закону подписать протокол, 
но они также имеют право изложить свое 
несогласие и указать те конкретные на-
рушения, которые были на избирательных 
участках, в районе, в области и на уровне 
Российской Федерации.

Евгений Иванович Колюшин, член Цен-
тральной избирательной комиссии от 
КПРФ, практически  каждые выборы ис-
пользует это право и указывает в особом 
мнении на те или иные нарушения, которые 
имеют место.

А так, разговоров очень много, но начи-
наешь протокол смотреть - со всем соглас-
ны, все подписано,  ни одного указания на 
конкретные нарушения нет. Это абсолютно 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
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непринципиальная, не серьезная политика, 
поэтому, пожалуйста, когда будете прово-
дить обучение, обратите самое пристальное 
внимание на все эти факты.

В день голосования подавайте жалобы и 
в Центральную избирательную комиссию, 
и в местные комиссии, и в участковые 
комиссии, и в суды. Суды и прокуратура 
обязаны работать в день голосования и 
обязаны немедленно рассматривать те или 
иные жалобы, которые будут поступать от 
политических партий и кандидатов. Поэтому 
в обязательном порядке полностью ис-
пользуйте этот механизм для контроля на 
выборах!

Завершая, хочу сказать: вы понимаете, 
что в ходе избирательной кампании и по-
сле подведения ее итогов, очень важное 
значение имеет финансовая отчетность 
кандидатов, партии в том, как мы с вами 
провели эту избирательную кампанию.

Вы знаете, что под лупой просматривают 
все наши отчеты, поэтому я вас прошу очень 
внимательно сегодня выслушать доклады 
главного бухгалтера и наших специалистов, 
которые конкретизируют эту 
проблематику.

Обратите внимание и на 
своевременное и правильное 
оформление договоров, и на 
жесткую финансовую отчет-
ность, которую мы обязаны 
представлять в течение из-
бирательной кампании, и на 
получение подтверждения тех 
расходов, которые мы осущест-
вляем в ходе избирательной 
кампании и т.д. и т.д.

Последним рубежом, по ко-
торым нам могут предъявить 
обвинения, могут быть нарушения фи-
нансовой дисциплины, нарушения наших 
финансовых обязательств. И помните о 
том, что никаких расходов, кроме избира-
тельного фонда, не должно быть, потому что 
5-процентное превышение этих расходов 
по сравнению с избирательным фондом 
может послужить основанием для отмены 
результатов этих выборов.

Поэтому прошу бухгалтеров и юристов 
жестко следить за финансовой дисципли-
ной, за той отчетностью, которую мы с вами 
будем представлять.

Всех вас прошу безусловно исполнять и 
своевременно предоставлять те отчетные 
документы, которые требует бухгалтерия 
для того, чтобы мы своевременно отчиты-
вались перед Центральной Избирательной 
Комиссией.

О.А. ЛЕБЕДЕВ, 
заместитель председателя 
Тульской областной думы

Уважаемые товарищи!
Разрешите в первой части моего 

выступления остановиться на работе 
Тульского областного отделения КПРФ 
по подготовке к предстоящим выборам 
в Госдуму и Президента, а во второй 
части коснуться некоторых характерных 
особенностей, связанных с защитой 
результатов выборов по итогам двух 
выборных компаний в Тульской обла-
сти — в областную и городскую думу, 
выборов в Арзамасе в марте этого года, 
куда выезжала и полтора месяца жила 
группа наших депутатов, политтехноло-
гов, активистов.

В Тульской областной партийной органи-
зации КПРФ сегодня все силы направлены 
на проведение народного референдума. Мы 
считаем, что сейчас это самый оптимальный 
путь, чтобы сделать фундамент, забить сваи 
нашей будущей кампании.

Сегодня у нас проголосовало и поддержа-
ло позиции, с которыми мы выступаем, по-
рядка 80 тысяч жителей области. И работа 
эта продолжается с нарастающей силой. 
Причем большая часть проголосовавших 
- это люди среднего возраста. И на этом я 
хотел бы заострить внимание.

Тульская область — это, прежде всего, 
промышленный регион. И нам было очень 
важно понять настрой рабочих, которые 
работают на многочисленных тульских пред-
приятиях. Поэтому мы недавно проводили 
опрос общественного мнения, из которого 
увидели, что мы, КПРФ, существенно под-
росли по категориям среднего возраста 
— как мужчин среднего возраста, так и жен-
щин среднего возраста. Они существенно 
больше стали поддерживать КПРФ.

Надо сказать, что мы это ощущаем и во 
время проведения народного референдума. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. ЛЕБЕДЕВА
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Если раньше люди среднего работоспособ-
ного возраста полубезразлично относились 
к нашим акциям, то сегодня они намного 
глубже и заинтересованно вникают не толь-
ко в проблемы ЖКХ, но и в политические 
проблемы.

Конечно, большую роль здесь играет, 
в первую очередь, протестный аспект. 
Люди работоспособного возраста все 
меньше верят официальной пропаганде. 
Также их раздражает двойственность 
власти, когда они видят, что в совре-
менной России тандем, что один - вроде 
первое лицо, а второй вроде правит, но 
все это вуалируется, и это вызывает раз-
дражение. По опросам видно, что особен-
но это не нравится мужчинам среднего и 
пожилого возраста.

Надо сказать, чем сильнее рабочих за-
ставляют голосовать за «Единую Россию», 
тем большее отторжение от нее.

Кстати, в Арзамасе это проявилось очень 
сильно. На ряд крупных предприятий при-
езжал Медведев буквально за полтора 
месяца до выборов. На смену идет 10 ты-
сяч рабочих, два завода. Идут они в одном 
месте на два предприятия. За утро раздали 
им 10 тысяч календариков: медведь, ему 
рабочий и колхозница дают пинка и надпись 
«Пора менять власть», «Пора остановить 
беспредел в сфере ЖКХ».

И все рабочие просили эти календарики, в 
мороз снимали перчатки. Вот как проявляет 
себя средний возраст!

Мы тогда поняли, что среднему возрасту 
все это претит и надоело, и они уже не верят 
официальной пропаганде.

Причем средний возраст вникает в про-
блемы и понимает, что «Справедливая Рос-
сия» - это не оппозиция. Эти люди могут спо-
койно оценивать и взвешивать ситуацию, 
понимают, что это такая же власть, филиал 
«Единой России».

Проводя народный референдум, очень 
много проблем встречаем  с милицией. Мы 
решаем их следующим образом. У нас есть 
график, где мы стоим с палатками, и там мы 
оформляем, как пикет, а где палаток не хва-
тает, где просто в накидках наши молодые 
активисты выходят, то я заранее разговари-
ваю с начальником РУВД. Обычно бывает 
так: прибегает чиновница администрации, 
милиционеру говорит - убрать наших ребят, 
чтобы сорвать работу.

Поэтому я с начальником РУВД разго-
вариваю, говорю, что вас администрация 
толкает на неправомерные действия, а 
прокуратура спросит не с администрации, 
а с вас. А у вас сейчас сокращения и т. д. 
Говорю им, что вы юристы, вы должны по-

нимать, что вас подставляют. И очень мно-
гие внимают этим разговорам, и милиция 
сильно не мешает.

Тем более, накидка — это одежда. А на 
одежду я могу любую эмблему прикре-
пить, это мое право. Чтобы опрашивать, 
никаких дополнительных разрешений не 
нужно. Если озвучивать, то это пикет, и мы 
оформляем его отдельными документами, 
как положено.

В ходе проведения народного референ-
дума мы опробовали новый способ попол-
нения базы наших наблюдателей. Молодые 
коммунисты задают вопрос: готовы ли те, 
кто нас поддерживает, голосует за рефе-
рендум, участвовать в выборах в качестве 
наблюдателя? И на сегодняшний день у нас 
списки на 300 человек тех, кто готов к осени 
подключиться к этой работе. И мы сейчас 
летом отрабатываем это, чтобы перекрыть 
село, потому что «Единая Россия» конкретно 
курирует село, например, в Тульской об-
ласти. И мы хотим довести до тысячи этот 
массив дополнительных наблюдателей.

Теперь я хотел бы, уважаемые товарищи, 
остановиться на ряде аспектов по защите 
результатов в день голосования, которые 
были на выборах областной и городской 
Думы в последние два года в Туле, на выбо-
рах в Арзамасе, где работала наша группа. 
Мы отработали методы работы с фальси-
фикаторами, с председателями участковых 
комиссий и с милицией.

В чем основная проблема?
Вот избирательный участок. Как бы пред-

седатель комиссии ни кричал, он не выго-
нит наших представителей. Председатель 
комиссии обращается к милиционеру и го-
ворит, что мешает этот, этот и этот, уведите. 
Милиционера инструктировали: выполнять 
полностью то, что говорит председатель 
комиссии.

Поэтому мы работали следующим обра-
зом. Во-первых, мы составили письмо за 
подписью избирательного штаба, может 
быть, немного информативного характе-
ра, где говорим, что мы, КПРФ, намерены 
особенно внимательно отслеживать тре-
бования выборного законодательства по 
таким-то пунктам и вопросам. Основных 
- восемь пунктов. Пишем, что будем со-
провождать каждую переносную урну, 
причем пишем, что будет не только член 
комиссии, совещатель и наблюдатель, 
но еще два корреспондента. Например, 
«Тульскую правду», «Орловскую правду» 
и «Искру» просили, они удостоверения 
нам все эти оформляли. По закону кор-
респондент любого СМИ имеет право 
присутствовать, у него может быть ви-
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деокамера. Он имеет право наблюдать 
весь выборный процесс, в том числе и 
голосование на дому.

Единственное, что корреспондента в ма-
шину, в которой едет участковая комиссия, 
могут не взять. На этот случай мы стара-
емся, чтобы был автомобиль на каждом 
участке, и корреспондент спокойно за ними 
едет. Запретить нельзя.

Очень важный аспект, связанный с выда-
чей протоколов. Пишем, если председатель 
комиссии пытается покинуть помещение 
участковой избирательной комиссии, не 
выдав после подсчета копии протокола, и 
фактически он уравнивается с вором. Это 
же уголовное преступление, по сути. Все это 
мы доводим до милиции, чтобы милиция 
знала. Мы говорим: если милиционер будет 
помогать с бюллетенями, с документами 
покинуть помещение участка председателю 
комиссии, он фактический соучастник не 
просто не в правовых действиях, а в уголов-
ных действиях. А наши товарищи фактиче-
ски пресекают такие правонарушения.

Этот аспект очень важный.
Мы предупреждаем (члены комиссии с 

совещательным голосом и с решающим 
голосом), что будем смотреть паспорта. Что 
они делают? Они устанавливают одного-
двух членов комиссии, к ним идут люди с 
паспортами, где написан «Иванов», а ему 
дают бюллетень за «Петрова». И есть ряд 
других моментов.

Когда заранее, например, в Арзамасе 
мы собрали совещание, они поняли, что 
так просто не будет. Это руководство РУВД, 
руководство штаба. Мы предупредили, что 
мы не уступим, у нас будут столкновения, 
конфликты. И зачем нам это надо? Они 
поняли, что мы не требуем ничего незакон-
ного, и милиция ушла в сторону. Во всяком 
случае, и председатели комиссий поняли, 
что милиция их не будет поддерживать.

Каждому члену участковых комиссий 
(было 100 комиссий) развезли пись-
ма. Они стали читать и думать,  как 
фальсифицировать?

В четверг собрали большой семинар, на 
котором были все председатели комиссий. 
И наш член комиссии  от КПРФ с правом 
решающего голоса каждому представителю 
комиссий при получении методических до-
кументов дал и наши документы.

Пока представители территориальных 
комиссий выступают, руководитель мили-
ции что-то говорит, остальные все читают 
наши документы и думают, как быть. И 
поступают вопросы из зала: что нам раз-
дали, как быть, когда будет видеокамера 
и т. д.? Поступали вопросы с намеком, как 

мы будем выполнять поставленные задачи 
неофициально?

Я находился там. Мне пришлось высту-
пить, и я заявил, что мы не дадим сфальси-
фицировать результаты. Милиция не будет в 
этом участвовать. Было совещание о непра-
вомерных действиях. Поэтому просим, если 
Вы заинтересованы в том, чтобы все было 
по закону, мы все с вами коллеги, дорогие 
представители участковых комиссий.

К ним пришло письмо-разъяснение из 
Нижегородского избиркома, что видеока-
мерой нельзя лица снимать, кто, где ставил 
галку. А я говорю, что нам это особо и не 
нужно. Нам важен процесс подсчета бюл-
летеней. Мы будем снимать бюллетени и 
руки членов избирательных комиссий. У 
нас такая пачка, а напишут, что было в три 
раза меньше.

Результаты по всем участкам были такие. 
Самые низкие, например, КПРФ — 600, 
«Единая Россия» - 300. Самый высокий 
результаты: у нас — 1200, у них — 300. Это 
по всем участкам.

Мы проиграли один участок, почти равные 
результаты. Почему? На этом участке были 
студенты и были военные. Но даже среди 
них половина проголосовала за КПРФ.

И когда увидели, что так пошло дело, что 
мы заставляем протоколы давать, они под-
ключили систему ГАС «Выборы» - сидят и 
вбивают результаты.

Проходит время, мы подтягиваем на-
блюдателей, но уже с протоколами, и в 
территориальную комиссию.

Я не знаю, давление это или не давление 
(мы всё в рамках Конституции делали), 
но, тем не менее, это тоже повлияло на 
то, чтобы итоговый протокол выдали. В 
результате получилось 55 процентов у 
КПРФ, у «Единой России» - 27 процентов, 
явка около 60 процентов.

Хочу еще привести два примера.
Мы пытаемся людей подвигнуть к на-

шему делу. В газетах, когда был самый пик 
кампании, просим приходить и ожидать 
результаты голосования. И в школах, где 
крупные участки, собиралось человек 
70-80. И наши товарищи председателям 
комиссий говорили, что народ пришел, а 
вы не дадите протокол?

Повторяю, это не давление, но, тем не 
менее, они чувствуют, что мы обращаемся 
к людям, в том числе.

В то же время, к сожалению, есть вещи, 
которые нам сложнее будет отбивать, если 
они распространятся. Я имею в виду такой 
случай. На выборах в Городскую думу в ча-
сти Тулы, где за выборы отвечал от «Единой 
России» человек с криминальным прошлым, 
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он сделал по-своему оригинально. Когда он 
понял, что у нас все заставлено наблюдате-
лями, примерно на шести участках сделали 
реестры на выезд по 180-200 липовым 
заявкам.

Но у нас наблюдатели, они не дадут это сде-
лать. Так этот «единоросс» вместе с комис-
сиями решил использовать норму закона, 
по которой с урной может ехать один член 
комиссии с решающим голосом, если его 
сопровождают два наблюдателя от разных 
партий. Он и сделал этих наблюдателей от 
двух разных партий - от «Единой России» и от 
«патриотов». И дальше мне поступают звон-
ки: выкинули наблюдателя с этого участка 
и уехали без него. В другом: наблюдатель 
поехал на машине, и они, как в детективе, 
на своей машине с урной от него оторвались. 
Было четыре таких сообщения.

Я выезжаю на один из крупных участков, 
успел. Стоит машина, в ней водитель и на 
правом сидении - член комиссии с правом 
решающего голоса, в обнимку с переносной 
урной, сзади сидят два здоровых парня. У 
одного табличка представителя «Единой 
России», у другого – «патриотов России». И 
рядом с машиной стоит женщина - наблю-
датель от КПРФ. Спрашиваю, почему не 
садится в машину, она говорит, что они не 
пускают. Спрашиваю ребят, почему не пу-
скают, она имеет право, вас двое, подвинь-
тесь. Говорят, что не подвинутся. Захожу в 
участковую комиссию. Председатель гово-
рит, что он не против, пусть она с ними едет. 
Но они не уступают место! Мне осталось 
только одно - я вышел, встал перед машиной 
и сказал им, что они не поедут - «заявки у 
вас липовые, но не в этом дело; вы обязаны 
взять нашего наблюдателя». Они говорят - 
«мы поедем, вас задавим». Я говорю им: 
«Я депутат; вы сядете лет на десять». Тут 
же набираю заместителя начальника УВД 
(начальника не было), спрашиваю: «Что вы 
делаете? Наблюдателя не берут; я не уеду. 
Пусть едут - пусть ломают ноги заместителю 
председателя думы. Завтра будет во всех 
средствах массовой информации, и дело 
рассмотрят на коллегии МВД». В общем, 
как-то их заставил, вышел председатель 
комиссии, наблюдателя нашего взяли. 
Она поехала - из 180 этих липовых заявок 
только один или два человека действитель-
но заказывали урну, остальные ничего не 
слышали, ничего не хотели. Она вернула, 
естественно, все бюллетени. Этот участок, 
просто так повезло, не дал победить на 
этой части «единороссам». Если бы мы эту 
урну пропустили, там депутатом был бы 
«единоросс».

О.Ю. КИБИС,
член ЦК, главный 

бухгалтер ЦК КПРФ: 
«О порядке формирования 

избирательных фондов, учет 
поступления и расходования 

средств, отчетность 
политических партий и 

региональных отделений в 
период избирательной кампании 

в Государственную думу ФС РФ 
шестого созыва»

В своем выступлении я хочу остановиться 
на отдельных моментах финансирования 
выборных кампаний, о порядке форми-
рования избирательных фондов, учета, 
поступления и расходования средств, от-
четности нашей политической партии и 
региональных отделений в этот выборный 
период избирательной кампании депута-
тов Государственной Думы. Подробно и 
детально мы эти вопросы рассмотрим на 
секции с уполномоченным по финансовым 
вопросам.

Согласно федеральному закону «Об 
основных гарантиях избирательных прав 
и прав участия в референдумах граждан 
Российской Федерации» и согласно фе-
деральному закону «О выборах депута-
тов в Государственную Думу Российской 
Федерации», политическая партия, вы-
двинувшая федеральный список кан-
дидатов, обязана создать собственный 
избирательный фонд для финансирования 
всей избирательной кампании. Право 
распоряжаться денежными средствами 
избирательного фонда принадлежит по-
литической партии, создавшей этот фонд. 
Из избирательного фонда политическая 
партия может финансировать всю свою 
избирательную кампанию.

Региональные отделения политической 
партии, зарегистрированные в соответ-
ствии с федеральным законом в субъ-
екте Российской Федерации, вправе по 
решению уполномоченного Уставом по-
литической партии руководящего органа 
создать свой избирательный фонд, если 
в федеральном списке кандидатов име-
ется региональная группа кандидатов, 
которая соответствует данному субъекту 
Российской Федерации. То есть, по закону, 
но с разрешения руководящих органов 
партии, каждое региональное отделение 
имеет право создать свой избирательный 
фонд, если в списке кандидатов имеется 
региональная группа, соответствующая 
субъекту.
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Если создан с разрешения руково-
дящего органа партии избирательный 
фонд регионального отделения, то право 
распоряжаться денежными средствами 
такого фонда принадлежит региональ-
ному отделению. Избирательные фонды 
региональных отделений создаются как 
вспомогательные.

В соответствии с инструкцией, которую 
сейчас выпустила Центральная избира-
тельная комиссия, о порядке формиро-
вания и расходования денежных средств 
избирательного фонда, существует пре-
дельная сумма всех расходов из средств 
избирательного фонда, которую может 
использовать политическая партия при 
финансировании выборной кампании. 

В указанную сумму не включаются рас-
ходы избирательных фондов региональ-
ных отделений (если они создаются), и 
для того, чтобы увеличить общую сумму 
расходов, создаются региональные 
фонды, которые также имеют предель-
ные суммы, исходя из численности из-
бирателей в соответствующем субъекте.  
 Приведу пример. Общая сумма рас-
ходов политической партии (только по-
литической партии без региональных 
отделений, если они будут создаваться 
на данных выборах) равна 700 млн. 
руб. Нам, я думаю, не так принципи-
ально важно увеличивать свой фонд. 
Кандидаты, включенные в федеральный 
список по выборам депутатов в Государ-
ственную думу региональных отделений, 
собственные избирательные фонды не 
создают - только один избирательный 
фонд партии.

Средства избирательных фондов имеют 
целевое назначение. Они могут использо-
ваться только на покрытие расходов, свя-
занных с избирательной кампанией. Все 
расходы, связанные с выборами, в ходе 
избирательной кампании ведутся только 
с избирательного счета. Об этом сегодня 
уже говорили. Для формирования изби-
рательного фонда политическая партия 
обязана открыть в отделении Сбербанка 
Российской Федерации специальный из-
бирательный счет. Специальный избира-
тельный счет открывается после получения 
в Центральной избирательной комиссии 
копии заверенного федерального списка 
кандидатов. Региональное отделение поли-
тической партии для формирования своего 
избирательного фонда (повторяю, при на-
личии разрешения) вправе открыть в субъ-
екте Российской Федерации, в котором 
оно зарегистрировано в соответствии с 
федеральным законом, свой специальный 
избирательный счет для финансирования 
кампании.

Политическая партия имеет право от-
крыть только один специальный избира-
тельный счет. Для открытия избирательного 
счета в Сбербанк предоставляются следую-
щие документы:

Решение Центральной избирательной 
комиссии об открытии специального из-
бирательного счета.

Паспорт уполномоченного по финансо-
вым вопросам от политической партии.

Карточки с образцами подписей и отти-
ском печати.

Нотариально заверенная доверенность 
уполномоченного представителя по финан-
совым вопросам.

Решения Центральной избирательной 
комиссии о регистрации уполномочен-
ного представителя по финансовым 
вопросам.

То есть избирательный счет может 
открыть только финансовый уполномо-
ченный - не первый секретарь, не руко-
водитель штаба, а только финансовый 
уполномоченный. Уполномоченный пред-
ставитель политической партии и уполно-
моченный представитель региональных 
отделений по финансовым вопросам 
назначаются решением съезда полити-
ческой партии.

Уполномоченные представители по 
финансовым вопросам и партии, и ре-
гиональных отделений осуществляют свою 
деятельность в пределах предоставленных 
им полномочий с соблюдением требований 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации.
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Уполномоченный представитель дей-
ствует на основе нотариально заверенной 
доверенности. Доверенность выдается 
руководящим органом партии. В дове-
ренности приводится оттиск печати соот-
ветственно или политической партии, или 
регионального отделения для финансовых 
(и только финансовых) документов и про-
писываются полномочия, касающиеся дея-
тельности политической партии или регио-
нального отделения по финансированию 
избирательной кампании. Не указанные 
в доверенности полномочия считаются не 
порученными. 

 Центральная избирательная комиссия 
осуществляет регистрацию уполномочен-
ных представителей политических партий 
по финансовым вопросам и заверяет спи-
ски уполномоченных представителей регио-
нальных отделений политической партии по 
финансовым вопросам для открытия счета 
в региональном отделении.

На данных выборах депутатов в Государ-
ственную думу у нас от каждого региональ-
ного отделения будет зарегистрирован один 
финансовый уполномоченный, который 
будет представлять партию во всех орга-
низациях и ведомствах по вопросам всей 
финансовой деятельности этой выборной 
кампании по своему (и только своему) 
региону.

Каждому уполномоченному в каждой до-
веренности будут указаны те полномочия, 
которыми он может пользоваться. 

 Избирательные фонды политиче-
ской партии и регионального отделе-
ния могут создаваться только за счет 
следующих средств - из собственных 
средств политической партии и из до-
бровольных пожертвований граждан, 
физических лиц и юридических лиц. 
Существуют предельные размеры соб-
ственных средств и предельные раз-
меры добровольных пожертвований 
граждан и юридических лиц, которые 
исчисляются от предельной суммы рас-
ходов из средств избирательного фонда 
политической партии или региональных 
отделений (если таковые имеются). Эти 
пределы мы рассмотрим уже на секции 
конкретно по каждому региону и числу 
избирателей.

Собственные средства партии пере-
числяются со своего расчетного счета 
или политической партии или регио-
нального отделения, если оно открыло 
избирательный счет, и указывается в 
документе по перечислению следующая 
(и никакая другая) формулировка: «соб-
ственные средства партии, выдвинувшей 

списки кандидатов на выборы депутатов 
Государственной думы». Почему я на это 
обращаю внимание - потому что у нас 
бывают случаи, когда собственные сред-
ства перечисляются как пожертвования 
на избирательные счета кандидатов (я 
имею в виду местные выборы). Мы сами 
себе пожертвования перечислять не 
можем, поэтому - только собственные 
средства.

Добровольные пожертвования граждан 
Российской Федерации в избирательный 
фонд вносятся ими лично на специальный 
избирательный счет через отделения 
связи или кредитную организацию, то 
есть принимать  пожертвования в из-
бирательный фонд наличными деньга-
ми, мы не имеем права. При внесении 
средств, гражданин обязан указать в 
платежном документе фамилию, имя, 
отчество, дату рождения, адрес места 
жительства, серию паспорта и сведения 
о гражданстве.

Добровольные пожертвования юридиче-
ских лиц в избирательный фонд осуществля-
ется также в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на специ-
альный избирательный счет. В платежном 
поручении на получение пожертвований от 
юридических лиц указываются:

 Дата регистрации юридического лица. 
Организация, которая делает пожертво-
вания, должна быть зарегистрирована не 
менее одно года.

 Отметка об отсутствии ограничений, 
предусмотренная законом о выборах. 
Там есть определенный перечень тех, кто 
не имеет права перечислять, поэтому эту 
отметку юридическое лицо должно обяза-
тельно указать.

Запрещается вносить пожертвования 
в избирательные фонды политических 
партий и ее региональных отделений ино-
странным государствам, иностранным 
организациям, иностранным гражданам, 
лицам без гражданства, гражданам, не 
достигшим 18 лет, российским юридиче-
ским лицам с иностранным участием, если 
доля иностранного капитала в уставном 
фонде превышает 30 процентов. За этим 
тоже надо следить обязательно. Запре-
щается это делать также международным 
организациям, органам государственной 
власти, государственным муниципальным 
учреждениям, воинским частям, благотво-
рительным религиозным организациям и 
анонимным жертвователям.

Если добровольные пожертвования 
поступили в избирательный фонд от 
гражданина или юридического лица, не 
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имеющего права осуществлять пожерт-
вования, либо перечислены с наруше-
нием законодательства, политическая 
партия и ее региональные отделения 
обязаны возвратить эти пожертвования 
не позднее, чем через 10 дней со дня их 
поступления на специальный избира-
тельный счет или перечислить в бюджет 
государства.

Политическая партия, региональные от-
деления вправе возвратить жертвователю 
любое пожертвование, за исключением 
анонимного. Анонимные пожертвования 
перечисляются в доход Федерального 
бюджета.

Анонимным жертвователем является 
гражданин, который не указал в платежном 
документе фамилию, имя и отчество, адрес 
места жительства или указал эти сведения 
недостоверными.

Политическая партия и уполномоченные 
по финансовым вопросам не несут ответ-
ственности за пожертвования, в которых 
жертвователь указал недостоверные све-
дения, но вернуть эти пожертвования при 
получении информации от избирательной 
комиссии о неправомерности этих пожерт-
вований обязаны.

Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации и избирательные 
комиссии субъектов Российской Федера-
ции осуществляют контроль за порядком 
формирования и расходованием средств 
из избирательного фонда.

При поступлении в избирательную ко-
миссию сведений о перечислении добро-
вольных пожертвований с нарушением 
законодательства указанная информация 
незамедлительно сообщается уполномо-
ченному представителю по финансовым 
вопросам.

Граждане и юридические лица вправе 
оказывать финансовую поддержку полити-
ческим партиям и региональным отделени-
ям на выборах только через избирательные 
фонды.

Средства избирательных фондов полити-
ческих партий и ее региональных отделений 
имеют целевое назначение и могут исполь-
зоваться только:

-  н а  ф и н а н с о в о е  о б е с п е ч е н и е 
организационно-технических мероприятий,

- на предвыборную агитацию через орга-
низации телерадиовещания,

- на предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий,

- на выпуск и распространение печатных 
и агитационных материалов,

- на проведение публичных мероприятий, 
связанных с предвыборной агитацией,

- на оплату работ информационного и 
консультативного характера,

- на оплату других работ, выполненных 
юридическими лицами или гражданами 
Российской Федерации по договорам,

- на оплату других расходов, связанных с 
проведением избирательной кампании.

Расходовать средства с избирательного 
фонда можно только на оплату работ и вы-
полнение услуг, а также на приобретение 
расходных материалов, канцтоваров. На 
другие цели нельзя использовать деньги с 
избирательного счета.

Приобретать основные средства, такие, 
как оргтехнику, видео и радиоаппаратуру, 
усилительные установки и т. д. - это все не 
разрешается, поэтому вам  сегодня говори-
ли, что укреплять материально-техническую 
базу нужно сегодня, сейчас, а не во время 
выборной компании с избирательного сче-
та. Там это не допускается.

Оплата всех видов работ производится 
безналичным путем, через отделения сбер-
банка. Допускается оплата наличных денег 
только по оказанию услуг физическими 
лицами.

Оплата стоимости эфирного времени и 
стоимости печатной площади производится 
не позднее, чем за пять дней до дня предо-
ставления эфирного времени или публи-
кации в средствах массовой информации 
агитационного материала. В противном 
случае, если не произойдет оплата и не 
поступят деньги на счет этих организаций, 
эфирное время и площадь могут быть не 
представлены. И никаким законом это не 
докажете. Не оплатили вовремя, не полу-
чите эфирное время и площадь в средствах 
массовой информации.

Политическая партия, выдвинувшая в фе-
деральный список кандидатов, создавших 
избирательные фонды, обязана вести учет 
поступления и расходования средств из этих 
избирательных фондов.

Формы, которые утвердила Центральная 
избирательная комиссия по учету расходо-
вания и поступления средств, мы с вами 
рассмотрим на секции отдельно.

И по отчетности.
Политическая партия обязана отчитаться 

в соответствии с Федеральным законом и 
в соответствии с инструкциями, которые 
избирательная комиссия утвердила. Они 
сейчас у вас есть. Мы их будем изучать. И 
необходимо представить в Центральную 
избирательную комиссию отчет об исполь-
зовании этих средств.

Региональные отделения представляют 
отчеты только в том случае, если они соз-
дали свои избирательные фонды. В других 
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случаях они не отчитываются в избиратель-
ной комиссии.

За день до голосования прекращаются 
все операции по специальному избира-
тельному счету.

Если на счете остались денежные сред-
ства, то они распределяются и возвраща-
ются лицам, пропорционально перечислен-
ным средствам.

Уполномоченный представитель по фи-
нансовым вопросам политической партии 
предоставляет на бумажном носителе и в 
машиночитаемом виде в Центральную из-
бирательную комиссию Российской Феде-
рации, следующие финансовые отчеты.

Первый финансовый отчет — одновре-
менно с представлением документов, не-
обходимых для регистрации федерального 
списка кандидатов в установленном Феде-
ральным законом порядке.

То есть первый отчет даем 
вместе со списками кандида-
тов в Центральную избира-
тельную комиссию.

И итоговый финансовый от-
чет — не позднее, чем через 
30 дней после официального 
опубликования результатов 
выборов депутатов в Государ-
ственную Думу.

Финансовые отчеты состав-
ляются по форме, утвержден-
ной Центральной избиратель-
ной комиссией. К итоговому 
финансовому отчету прила-
гаются первичные финансо-
вые документы. Это выписки 
банков, платежные поручения 
о поступлении и расходовании средств, 
договора, счета, счета-фактуры, наклад-
ные, акты, кассовые ордера и экземпляры 
изготовленной агитационной продукции. 
Как раз этим будут заниматься финан-
совые уполномоченные, которые будут 
утверждены по каждому региональному 
отделению.

К итоговому финансовому отчету при-
лагается опись со всеми документами. 
Подписывается финансовый отчет только 
уполномоченным по финансовым вопросам 
и сдается в Центральную избирательную 
комиссию.

Центральная избирательная комиссия 
проводит тщательную проверку этих 
отчетов, дает замечания, предупрежде-
ния. И, как говорили, может признать 
недействительными выборы, которые 
мы провели с вами, даже если и очень 
хорошо.

А.Е. КЛЫЧКОВ,
член ЦК, заместитель  

руководителя Юридической 
службы ЦК КПРФ: 

«Правовые основы финансово-
хозяйственной деятельности 

политических партий и 
региональных отделений в 

период избирательной кампании 
в Государственную думу  ФС РФ 

шестого созыва»
Добрый день, уважаемые товарищи!
Многие моменты сегодня уже были озву-

чены, поэтому я постараюсь не повторяться, 
а остановлюсь на тех, в основном, труд-
ностях, которые мы испытываем, а также 
когда нам приходится в судах доказывать 
нашу правоту. И хочу высказать такое по-

желание, чтобы мы, учитывая наш опыт, в 
том числе и негативный, не сталкивались с 
подобного рода практикой.

Прежде чем перейти к выборной тема-
тике, хотелось бы обратить внимание пер-
вых секретарей, юристов, которые здесь 
присутствуют, в том числе и бухгалтеров, 
которые иногда эту функцию выполняют, 
на необходимость приведения докумен-
тов региональных отделений, местных 
отделений в соответствие с действующим 
законодательством.

Два года назад, как вы помните, мы тре-
бовали через бухгалтерию, через орг.отдел 
ЦК привести в соответствие документы 
по внесению записи о первом секретаре 
регионального отделения в соответствие с 
фактическими обстоятельствами.

К сожалению, должен констатировать, 
что, наверное, 90 процентов сделали, а 
10 процентов все-таки так и не дошли до 
территориальных управлений Министер-
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ства юстиции и не внесли соответствую-
щие изменения в государственный реестр 
юридических лиц относительно первого 
секретаря.

В чем заключается проблема данного 
юридического факта?

Первый секретарь регионального отделе-
ния в соответствии с уставом политической 
партии избирается сроком на два года. 
Сведения о нем в соответствии с Законом о 
государственной регистрации юридических 
лиц вносятся в Единый государственный 
реестр юридических лиц.

После двух лет проходит новый юридиче-
ский факт — новая конференция отчетно-
выборная, на которой вновь избирается 
первый секретарь.

Таким образом, полномочия Иванова 
Ивана Ивановича, которые были два года, 
закончились. И даже если этот Иванов Иван 
Иванович сохранил свое положение, нужно 
в течение трех дней после проведения кон-
ференции внести данные в Единый государ-
ственный реестр. Иначе это приведет к тому, 
что при желании определенных структур 
можно отменить все документы, которые 
были подписаны лицом, не уполномочен-
ным в осуществлении полномочий первого 
секретаря регионального отделения.

В этой связи не называю те регионы, кото-
рые до сих пор не осуществили это действие, 
а также тех, кто осуществил тогда, когда мы 
просили, но после последующих отчетно-
выборных конференций вновь не посчитал 
необходимым это сделать. Попросим в 
период до сентября месяца обратиться в 
территориальное управление Министер-
ства юстиции с направлением формы РН-
0004 (она есть в Интернете и, если нужно, 
мы готовы Вам ее предоставить) для того, 
чтобы внести данные о месте нахождения 
постоянно действующего руководящего 
органа регионального отделения, о первом 
секретаре, чтобы мы потом не доказывали, 
что первый секретарь имеет все законные 
полномочия.

Теперь что касается имущества.
Ольга Юрьевна отчасти остановилась на 

данном вопросе, но должен сказать, что в 
соответствии с изменениями действующего 
законодательства есть еще один довод для 
того, чтобы мы с Вами провели инвентари-
зацию своего имущества и поставили его 
на баланс. В соответствии с Законом об 
основных гарантиях имущество, которое 
находится на балансе политической партии, 
ее регионального отделения, может быть 
использовано без оплаты средств из изби-
рательного фонда в период избирательной 
кампании.

Таким образом, если есть машины, 
ксероксы, ризографы, и они не стоят на 
балансе, необходимо их поставить на ба-
ланс. Я понимаю, что есть определенные 
бухгалтерские сложности, но, мне кажется, 
это имеет смысл для того, чтобы в период 
избирательной компании делать листовки 
на собственном оборудовании, не указывая 
выходных данных, использовать автотран-
спорт, использовать билборды, если будут 
договора аренды, заключенные до даты 
объявления выборов. Соответственно эта 
юридическая практика распространяется 
на все остальные правоотношения.

Теперь что касается самой избирательной 
кампании.

Как вы знаете, помимо федеральной 
кампании по выборам депутатов в Госдуму, 
будет идти параллельно 27 региональных 
избирательных кампаний.

В этой связи необходимо четко разделять 
понятия «избирательные фонды» федераль-
ной избирательной кампании, «специаль-
ный избирательный счет» этой федеральной 
кампании и «специальные избирательные 
счета» региональной кампании. Это совер-
шенно разные вещи.

Соответственно, если на федеральном 
уровне центральный счет открывается в 
Москве, при принятии решения Президиу-
мом может быть открыт региональный счет 
соответствующей региональной группе, то 
параллельно с ним при проведении у вас 
региональных выборов открывается еще 
специальный избирательный счет для про-
ведения выборов регионального уровня. 
То есть имеется в виду депутатов, условно 
говоря, Ивановской областной думы, не 
относящихся к выборам в Госдуму.

Соответственно и платежи с этих счетов 
имеют разное назначение. Если феде-
ральный счет идет на погашение услуг или 
выполнение работ по выборам депутатов 
в Госдуму, то региональный счет для регио-
нальных выборов - только лишь для оплаты 
агитации, либо других работ, связанных с 
выборами в региональный парламент.

Я думаю, мы еще к этому вопросу будем 
возвращаться, потому что практика, к со-
жалению, показывает, что если не разбе-
ремся, то начинаем за счет федерального 
счета агитировать на региональном уровне, 
а за счет регионального — агитировать за 
президента. Этого допускать не стоит, это 
нужно четко разделить.

И здесь еще очень важный момент, на ко-
тором я далее более подробно остановлюсь. 
Это и разные статусы кандидатов, и уполно-
моченных представителей, и доверенных 
лиц. То есть необходимо разделять эти виды 
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избирательных кампаний, в том числе и при 
оформлении документов и проведении всех 
операций.

Ольга Юрьевна отразила положения и 
инструкции Федерального Закона о фор-
мировании избирательного фонда, как 
такового. И соответственно следующий этап 
— открытие специального избирательного 
счета.

Я призываю всех обратить внимание на 
то, что не нужно открывать второй расчет-
ный счет регионального отделения при от-
крытии специального избирательного сче-
та. Потому что для открытия специального 
избирательного счета не требуется устава 
партии, свидетельства о государственной 
регистрации, полномочий первого секре-
таря и т. д. 

Все, что нужно для открытия обычного 
расчетного счета, — это нотариальная до-
веренность, разрешение избирательной 
комиссии, карточка с образцами подписей. 
Других документов и денежных средств за 
его открытие с вас требовать не могут.

Если у вас попросили свидетельство или 
попросили заплатить за открытие счета, 
имейте в виду, вам открывают второй рас-
четный счет регионального отделения, что 
запрещено законом. В течение семи дней 
вы должны были бы уведомить налоговую 
инспекцию. Если вы этого не сделали, тогда 
еще 5 тысяч рублей штрафа.

У нас Рязанская область имеет богатый 
опыт по борьбе со вторым расчетным 
счетом.

Чтобы остальные регионы не пошли по 
этому пути, обращаю внимание, что не-
обходимо открывать счет несколько иного 
характера и содержания.

Теперь что касается наполнения средств. 
Ольга Юрьевна уже говорила о том, кто мо-
жет быть жертвователем - юридические и 
физические лица, в каком случае денежные 
средства возвращаются, но я бы хотел обра-
тить ваше внимание на аспект оформления 
документов по этим пожертвованиям. Если 
мы говорим о пожертвованиях физических 
лиц, которые могут быть признаны аноним-
ными, подлежат возврату, то это одна исто-
рия, одно содержание (в т.ч. материальное). 
Я бы хотел в большей степени обратить 
ваше внимание на оформление пожертво-
ваний юридических лиц. Пожертвование 
юридического лица оформляется в платеж-
ном поручении банковским переводом. От 
того, насколько качественно и полно будет 
заполнено платежное поручение, будет 
зависеть, останутся эти деньги на вашем 
избирательном счете или нет, снимут изби-
рательное объединение с выборов или не 

снимут. Последний пример - в Московской 
области, мы сами с ним столкнулись, когда 
бухгалтер, разослав нашим дружественным 
юридическим лицам платежные поручения, 
по которым они могли бы направить нам по-
жертвования, забыл указать одну цифру в 
номере закона, а конкретно - в годе - вместо 
«2009» написал «209».

В итоге, шла избирательная кампания, 
кандидат тратил денежные средства, а за 
семь дней до конца выборов поступило 
заявление, что все эти пожертвования 
являются незаконными, и суд (в том числе 
и Верховный, в итоге) встал на позицию 
заявителя о том, что нарушен порядок 
оформления пожертвования, что является 
основанием для признания пожертвова-
ния незаконным, и расходование средств 
помимо избирательного фонда. Поэтому 
каждую букву, каждую цифру в платежном 
поручении, когда его получает финансовый 
уполномоченный или когда вы сотрудничае-
те с юридическими лицами, которые жерт-
вуют, нужно проверять и отслеживать.

Что касается собственных средств. Ольга 
Юрьевна на этом остановилась, но я бы еще 
раз хотел обратить ваше внимание, чтобы 
мы не допускали ошибок. Если перечисля-
ются собственные средства, то это не яв-
ляется пожертвованием. Это собственные 
средства избирательного объединения, 
так и должно быть указано. В сберкассе 
обычно требуют указать «пожертвования». 
На это идти не нужно. Нужно добиваться, в 
том числе через избирательную комиссию, 
чтобы в платежном поручении назначение 
платежа было именно «собственные сред-
ства избирательного объединения для про-
ведения избирательной кампании».

Что касается уполномоченных предста-
вителей по всем вопросам, связанным с 
проведением избирательной кампании, а 
также по финансовым вопросам.

Федеральное законодательство преду-
сматривает возможность назначения не бо-
лее 500 уполномоченных представителей, 
в т.ч. и по финансовым вопросам. В этой 
связи, используя практику избирательных 
кампаний в Госдуму, наверное, мы пойдем 
по такому пути - решение будет принимать 
Съезд или уполномоченный орган. Мы 
будем просить от каждого регионального 
отделения представить нам кандидатуры 
на назначение уполномоченных предста-
вителей по финансовым вопросам, которые 
будут осуществлять свою деятельность от 
имени партии в регионе, если там не будет 
открыт специальный региональный фонд 
под эти федеральные выборы. Поэтому про-
шу уже сейчас обратить внимание на канди-
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датов (кто будет этим финансовым уполно-
моченным?!), на оформление документов, 
потому что уже от нас в Москве потребуют 
оформления на них нотариальной доверен-
ности, принятия решения на Съезде или 
Президиуме ЦК и передачи этих документов 
в Центральную избирательную комиссию.  
 Что касается кандидатур, я прошу вас об-
ратить внимание на статус уполномоченных 
представителей по финансовым вопросам. 
Это те люди, которые будут представлять 
интересы партии по всем финансовым во-
просам. Безусловно, их можно отозвать, 
но в отношении этой категории субъектов 
правоотношений избирательной кампании 
есть одно «но». За факт подкупа уполно-
моченного представителя по финансовым 
вопросам вся партия может быть снята 
с выборов. В законе четко прописано: 
«В случае установления факта подкупа 
уполномоченным представителем или до-
веренным лицом, есть основания для от-
мены регистрации политической партии, 
участвующей в выборах».

Поэтому человек, который будет пред-
ложен от вас для назначения, должен, 
как вы понимаете, иметь определенную 
репутацию и гарантии того, что не будет 
работать против партии. Прошу обратить на 
это внимание, потому что, к сожалению, мы 
сталкивались с обратной ситуацией.

Что касается уполномоченных представи-
телей регионов при открытии региональных 
избирательных счетов. Данные представи-
тели будут назначаться по рекомендации 
регионального отделения, их список будет 
заверяться в Центральной Избирательной 
Комиссии, и в дальнейшем при открытии 
специального избирательного счета в ре-
гионе они будут осуществлять свою деятель-
ность на территории региона.

Кстати, очень важный аспект:  депутаты 
различных уровней, от муниципального до 
федерального уровня не имеют права (если 
они не кандидаты) быть членами комиссии, 
доверенными лицами, наблюдателями. 
Единственно, кем они могут быть - они могут 
быть уполномоченными представителями. 
Поэтому, если есть необходимость дать воз-
можность действующему депутату, являюще-
муся кандидатом, присутствовать на избира-
тельном участке, в избирательной комиссии, 
представлять интересы партии, нужно давать 
ему статус уполномоченного представителя 
по всем вопросам (если не финансовым), 
связанным с участием в выборах. Имейте это 
в виду при представлении кандидатур.

Теперь что  касается проведения 
финансово-хозяйственной деятельности в 
период избирательной кампании. Почему 

об этом я говорю (на секции мы будем 
подробно об этом говорить)? Я считаю, что 
присутствие здесь и первых секретарей, и 
бухгалтеров, и юристов позволяет общие 
моменты закрепить, чтобы потом на вопро-
сы мы могли ответить.

Ольга Юрьевна уже отметила, что с юриди-
ческими лицами возможен расчет только в 
безналичной форме, с физическими лицами 
возможен и безналичный, и наличный рас-
чет. Все отношения заключаются в форме 
договоров об оказании услуг. Агитаторы и 
члены партии могут, естественно, работать 
на безвозмездной основе, но если они 
выполняют работу на платной основе, то 
только в простой письменной форме без 
заверения.

Как вы знаете, в период избирательной 
кампании, помимо уполномоченных по фи-
нансовым вопросам, есть необходимость 
утверждения образца печати. Безусловно, 
будет принимать решение Съезд, но сей-
час мы предлагаем вариант изготовления 
отдельного вида печати для проведения 
избирательной кампании по выборам де-
путатов в Государственную думу, чтобы вы 
могли, в том числе использовать в регионах 
ее, а не использовать центральную печать 
партии. Ближе к Съезду это решение, на-
деюсь, будет принято и в дальнейшем будет 
утверждено.

Что касается изготовления агитационной 
продукции. Ничего не изменилось: вся аги-
тационная продукция должна быть изготов-
лена и оплачена в форме предоплаты. Здесь 
исключений быть не может. Я убежден, 
что надо поставить работу таким образом, 
чтобы оплата печатной площади, оплата 
радиоэфиров и телеэфиров производилась 
не менее чем за пять дней до дня выхода в 
эфир или выхода в печать того или иного 
агитационного материала. Потому что мы 
обязаны не позднее, чем за два дня до дня 
выхода в эфир или в печать представить ко-
пию платежного поручения. Для того, чтобы 
представить, необходимо получить отметку 
сберегательного банка. Соответственно, 
если, к примеру, в регионе нет фонда, то мы 
должны из Москвы с отметкой передавать 
вам в регионы. Поэтому учитывайте, пожа-
луйста, это обстоятельство, чтобы потом мы 
в последний день не ловили самолеты и не 
передавали вам это платежное поручение 
- это проблемно.

Что касается жеребьевки, я на этом от-
дельно остановлюсь. Жеребьевка по бес-
платному и платному радио- и телеэфиру, 
печатной площади.

Все вы знаете, что агитация в средствах 
массовой информации начинается за 
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тридцать дней до дня голосования. До 
этого дня должна пройти жеребьевка. Но 
иногда мы сталкиваемся с проблемой, что 
наши представители партии участвуют в 
жеребьевке, в т.ч. и по платному эфиру, а 
потом не принимают в нем участия. Если 
вы поучаствовали в жеребьевке, но не со-
бираетесь принимать участия в эфире, вы 
должны не позднее, чем за пять дней до дня 
выхода в свет или в печать материала, отка-
заться от этого участия в письменном виде, 
иначе бремя ответственности сохраняется 
за избирательным объединением. Условно 
говоря, получив эфир на первом канале и 
отказавшись от него, потом мы все 700 
млн. нашего избирательного фонда в него 
перечислим. Убедительно прошу, особенно 
на региональном уровне, отслеживать эти 
обстоятельства. В жеребьевках нужно уча-
ствовать, но нужно отказываться в случае, 
если мы не принимаем в них участия.

Теперь что касается запрета на рас-
ходование средств помимо избирательного 
фонда. 90% присутствующих уже принимало 
участие в избирательных кампаниях и по-
нимает, что нельзя использовать в период 
избирательной кампании денежные сред-
ства помимо избирательного фонда. Но я 
прошу обратить внимание, что иногда нас 
пытаются заставить отказаться от пар-
тийной прессы, от обычной деятельности 
партии. Но в связи с назначением выборов 
партия не приостанавливает свою деятель-
ность, поэтому не является расходованием 
денежных средств помимо избирательного 
фонда выпуск газеты «Правда» (например) 
или какой-либо иной газеты, в которой не 
содержится агитационных материалов, 
хотя с точки зрения юриспруденции очень 
тонкая грань, что является агитационным 
материалом, а что не является. Но при 
этом мы должны помнить о необходимости 
ведения нашей партийной жизни в период 
избирательной кампании.

Законом разрешено использовать без 
оплаты в период избирательной кампании 
различную символику партии. В законе 
четко написано: это печатные материалы и 
значки. Все остальное подлежит оплате и, 
даже если эти материалы были оплачены, 
они не могут быть использованы нами до-
полнительно, потому что может возникнуть 
ситуация с подкупом. К примеру, вы изготав-
ливаете часы с символикой КПРФ, вы их да-
рите гражданам. Это подкуп. К сожалению, 
судебная практика пошла по этому пути. У 
нас были судебные дебаты по медалям в 
том числе. Медали пытались вменить нам в 
качества подкупа. Нам удалось это отстоять 
на уровне досудебного урегулирования, 

но нужно обращать внимание, что если 
вы оказываете какие-то услуги, концерты, 
подарки, все это может быть трактовано в 
качестве подкупа. Завершая, хочу пожелать 
вам самого главного. Мы на диске, подго-
товленном сегодня к раздаче, направляем 
вам образцы договоров, инструкции о 
формировании специальных избиратель-
ных счетов. И главное пожелание - чтобы 
мы действовали в постоянном контакте. 
Телефоны юридической службы есть, мой 
телефон у всех, наверное, тоже есть. Теле-
фон 628-76-16 - это юридическая служба и 
телефон в думе (495) 623-05-10. Поэтому 
звоните. Лучше 20 раз позвонить, чем по-
том мы встретимся в суде. Спасибо.

А.А. НАУМОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Московского 
обкома КПРФ

Товарищи!
Во-первых, вам большой привет от 

Московской организации,  которая 
присутствует фактически во всех меро-
приятиях, которые проходят в Москве, в 
Московской области. Мы сотрудничаем 
со многими областными, региональными 
организациями.

Что касается предстоящей избирательной 
кампании.

Фактически, когда будет объявлен старт, 
когда будет «выстрел из пистолета», изби-
рательная кампания пойдет полным ходом. 
Она фактически идет и сейчас.

У нас в Московской области совместили 
выборы двух уровней — в Государственную 
думу и в Московскую областную думу. Хотя 
Московская областная дума должна была 
избираться в марте следующего года.

Конечно, это накладывает определенные 
трудности, сложности. Но, так или иначе, мы 
фактически с конца 2010 года приступили к 
активной фазе избирательной кампании.

Предстоит выполнить большой объем ра-
боты. Нам нужно в 1 млн. 900 домохозяйств 
доставить нашу информацию, пропаган-
дистскую литературу. Мы должны провести 
большой объем работ для мобилизации 
нашего актива, для мобилизации наших 
сторонников, включить в этот процесс со-
мневающихся, людей, которые сейчас коле-
блются. А их процент очень большой.

Я не знаю, как в других регионах, но в 
нашей Московской области те, кто сейчас 
не определился, за кого голосовать, состав-
ляют более 40 процентов. Это много. И это 
показатель того, что наступает переосмыс-
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ление тех процессов, которые идут в стране, 
в нашей области.

В связи с этим главные наши методы, ко-
торыми мы пользуемся, это, прежде всего, 
агитационно-пропагандистская работа, 
протестные акции, проведение народного 
референдума, включение в работу мощных 
молодежных групп, которые могли бы охва-
тить, как можно больше населения, в том 
числе и на селе.

И мы выделяем очень важный момент — 
это работа с союзниками. То есть создание 
нашего «Народного ополчения», которое 
должно работать в противовес «Народному 
фронту», который создан правительством.

В нашей области, создание проправи-
тельственного фронта идет полным ходом, 
загоняют буквально всех. Но зачастую это 
приводит к противоположному эффекту.

В период с начала этого года нашим 
главным источником, главным информаци-
онным стержнем, на который нанизывается 
наша пропаганда, является газета. Несмо-
тря на равный доступ к средствам массовой 
информации, все равно всяческими спосо-
бами нас игнорируют, хотя мы добиваемся 
определенных успехов. Пользуясь тем, что 
у нас большая фракция — 12 человек в 
Московской областной Думе из 50 (24 про-
цента), мы всячески добиваемся того, чтобы 
нас пускали на областное телевидение, на 
местное телевидение, публиковали в мест-
ных газетах. Но под всякими предлогами 
нам отказывают. Поэтому остается именно 
наша газета.

Мы фактически с нового года постоянно 
наращиваем тиражи выпуска. И сейчас 
еженедельный тираж достигает 350 тысяч 
экземпляров. Это немало, но в то же время 
явно еще недостаточно.

Мы используем методику постоянного 
наращивания агитационной и пропа-
гандистской работы, чтобы как можно 
больше включать в нее наш актив. Есть 
определенные трудности, все не просто. 

Но сейчас мы четко понимаем, что 350 
тысяч экземпляров нашей газеты доходят 
до избирателей.

Газета пользуется популярностью. Газету 
читают. Она интересна. В ней есть злобод-
невные материалы, которые касаются Мо-
сковской области, методических проблем и 
самых актуальных проблем, которые стоят 
перед нашей страной.

Постоянным автором в газете выступают 
и Геннадий Андреевич Зюганов, и Владимир 
Иванович Кашин. И люди спрашивают, ког-
да принесете газету?

К периоду начала избирательной кампа-
нии мы планируем увеличить тираж нашей 

газеты до  1 млн. экземпляров. 
Это немало. Это большая на-
грузка на бюджет избиратель-
ной кампании, но мы вынужде-
ны на это идти, чтобы дойти до 
избирателей.

Конечно, работа невозмож-
на без четкого планирования 
избирательной кампании, без 
четкой организации.

Мы на прошлых выборах из-
бирались по пропорциональ-
ной системе. И в связи с тем, 
что «Единая Россия» начала 
«сыпаться», они пошли на то, 

чтобы изменить систему выборов. Поэтому 
создали такую сложную систему — смешан-
ную систему. Половина депутатов будет из-
бираться по одномандатным округам — 25 
человек, и половина — по партийным спи-
скам, которые тоже включают и областную 
из 7 человек часть, и территориальную из 
25 человек.

Все направлено на то, чтобы усложнить 
нам работу, в частности усложнить агита-
ционную работу и снизить эффективность 
прохождения наших кандидатов.

У нас первоначальный подбор кандидатов 
осуществлен и на территориальные группы, 
и на одномандатные округа. В связи с этим 
мы создали 25 окружных штабов, куда 
включается и территориальная часть, и 
одномандатники. Они уже начали работать 
и постоянно наращивают эффективность 
своей работы.

Очень важным моментом в нашей 
агитационно-пропагандистской работе 
является участие в народном референду-
ме. Мы понимаем, сколько мы соберем 
голосов, столько за нас и проголосует на 
выборах.

Мы уже подошли к рубежу. Триста тысяч 
собранных подписей явно недостаточно, но 
сейчас мы еженедельно наращиваем темпы 
сбора подписей. То есть план 30 процентов 
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(от численности избирателей Московской 
области), мы планируем выполнить.

Важным моментом является создание 
«Народного ополчения». И мы включаем в 
него не только наших союзников — женское 
движение, офицерские организации, но и 
профсоюзы, которые, несмотря на давление 
со стороны власти, имеют смелость вести с 
нами переговоры, а потом и вступают в «На-
родное ополчение».

Очень интересным моментом является 
то, что представители малого и среднего 
бизнеса (т.н. «Опора», которая официально 
объявила о вступлении в «Народный фронт») 
и на официальном, и на областном, и на 
народном уровне начинают поддерживать 
нас. Проводятся собрания (в Пушкинском 
районе, в Химках, в ряде других городов), 
местные организации объявляют о том, 
что они готовы поддерживать Коммуни-
стическую партию и вступают в «Народное 
ополчение».

Конечно, при ведении избирательной 
кампании важен тот набор кандидатов, 
который будет выступать. Мы прекрасно 
знаем, что в нашей партии есть такая про-
блема, что за нас больше голосуют мужчи-
ны, нежели женщины. Поэтому очень важно 
совместить в работе мужское и женское 
начало. Подбирая людей, мы добиваемся, 
чтобы у нас были представлены  разные 
возрастные группы, разный социально-
демографический срез, мужчины и жен-
щины, чтобы люди видели, что мы - Комму-
нистическая партия - это партия трудового 
народа, что мы представляем все слои, вы-
ступаем единой мощной командой. Кстати, 
учет этого момента на прошлых выборах в 
Московскую областную думу дал достаточно 
хороший эффект.

Конечно, весь спектр задач мы не отра-
ботали, но сейчас работаем над ошибками, 
и, естественно, представительство у нас 
будет более полным и более референтным. 
Однако одним из самых важных условий 
включения кандидатов в наш список явля-
ется членство в партии. Подавляющее боль-
шинство тех, кто будет в списках, являются 
членами партии, коммунистами, небольшая 
часть - сторонниками нашей партии - союз-
никами, которые нам сочувствуют.

И очень важный момент. Хотелось бы кос-
нуться того, что в период подготовки к этим 
выборам мы прошли несколько избиратель-
ных кампаний, в которых достигли значи-
тельного эффекта. Это выборы в Бронницах, 
Павловском посаде, Шатуре, где наши 
кандидаты одержали победу. Например, 
в Шатуре наш партийный список набрал 
55% голосов, опередил «Единую Россию». 

Правда, был обратный эффект: в тот момент 
до десятка районов собирались перейти на 
партийную систему. После этой победы от-
казались, и только сейчас, с изменением в 
законодательстве, принимают эту систему. 
В Бронницах наш кандидат и глава района 
68% набрал. Это достаточно серьезный 
эффект. Я хотел бы сказать, что перед этим, 
за год, прошли выборы в районный совет 
Шатурского района (где мы выиграли, это 
были городские выборы). Мы набрали там 
17%. За один год ситуация изменилась диа-
метрально! Мы показали, что большинство 
голосует за нас - 55%, за нашего главу - 68%.  
 Ситуация в Бронницах, где у нас позиции 
изначально были очень слабыми, потому 
что первичная организация была слабень-
кой,  изменилась  с приходом в органи-
зацию нового секретаря, с активизацией 
работы, с вливанием в наши ряды новых 
сил. Наш товарищ пошел на выборы, по 
социологическим замерам, с 3% голосов. 
В результате мощной, интенсивной работы 
он одержал существенную победу. Причем 
замеры показали, что если бы были выборы 
за партию, то партия получила бы 53-54% 
(даже в этом городе, если были бы выборы 
в местные Советы). И важным моментом 
в этом случае является, конечно, защита 
итогов голосования. В Московской области 
- 3560 избирательных участков. Естествен-
но, на предстоящие выборы нам предстоит 
набрать наших наблюдателей с решающим 
и совещательным голосом, около 11 тыс. 
человек. Это очень большое количество! 

Я могу сказать так: сейчас членами комис-
сии с решающим голосом мы практически 
закрыли 90% наших избирательных участ-
ков, с совещательным голосом - на 70%. 
Наблюдателей, конечно, меньше - 30-40%, 
но эта работа идет. 

Отработка механизма отстаивания голо-
сов проходила на выборах в Бронницах, 
Шатуре и Павловском посаде. Мы исполь-
зовали несколько методов в нашей рабо-
те. Это, прежде всего, жесткий контроль 
наблюдателей, использование нашего 
административного ресурса - депутатов. Мы 
создали мобильные бригады из депутатов 
областной думы. И, конечно, использовали 
наше главное орудие большого калибра 
- депутатов Государственной думы, в част-
ности Владимира Ивановича Кашина. Нашу 
депутатскую вертикаль мы использовали 
в полной мере и смогли отстоять голоса и 
в Бронницах, и в Шатуре, и в Павловском 
посаде.

В заключение хочу сказать: я желаю всем 
нам успехов и победы в наших предстоящих 
выборах! 
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Е.И. БЕССОНОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ростовского горкома КПРФ

Ростовская городская организация, те 
коммунисты, кто участвует в семинарах, 
на пленумах, старается учитывать опыт, 
который есть в Ростовской области. И пе-
чатные материалы привозим, и о деятель-
ности депутатов Государственной думы 
рассказываем (у нас их два, Виктор Ан-
дреевич Коломейцев, 
Николай Васильевич 
Коломейцев). На этот 
семинар привезли от-
чет депутатов законо-
дательного собрания 
Ростовской области. 
П о с м о т р и т е ,  м о ж е т 
быть, что-то для себя 
новое увидите в этом 
отчете.

Что хочется сказать 
о выборах? Выборы 
должны идти от  по-
вседневной деятель-
ности. Те наработки, 
которые у  нас есть, 
хотелось бы передать, 
чтобы они работали по 
всей стране. Передовой опыт автопро-
бегов Ростовской организации говорит 
о том, что автопробег очень важен для 
того, чтобы мобилизовать организацию 
и грамотно участвовать в выборах. Авто-
пробег юридически не подпадает ни под 
какие массовые акции. Это не митинг, 
это не пикет, и пресечь его очень слож-
но. Едут автомобили, обязательно долж-
но быть по паре флагов, и автопробеги 
обязательно должны приурочиваться 
к какому-либо событию, чтобы у мили-
ционеров не было желания подходить 
и задавать какие-то вопросы. Мы про-
водим автопробеги по местам боевой 
славы нашей гражданской войны - по 
местам боев I-ой конной, по местам боев 
Великой Отечественной войны. Прово-
дили в этом году автопробег по военной 
операции «Малый Сатурн» в Великую 
Отечественную войну.

Собираем от 10 до 70 автомобилей. Пред-
ставляете - 70 автомобилей с красными 
флагами - это внушительное, впечатляю-
щее зрелище. Едем по городам и районам 
Ростовской области, и представляете – че-
рез  хутор, в котором есть 10 автомобилей, 
проезжает 70 автомобилей с красными 
флагами.

Если глава какой-то районной админи-
страции - узурпатор и говорит, что он здесь 
власть, что он сказал, то и будет, когда за-
езжают все эти 70 автомобилей с красными 
флагами, поднимаются все угнетенные, все 
обиженные. У пенсионеров - обязательно 
слеза на лице, у людей расправляются 
плечи. Во всех автопробегах участвует 
Коломейцев Николай Васильевич, депутат 
Государственной думы, и практически все 
депутаты Законодательного собрания (у 
нас их пять). Вызываем главу и задаем во-

просы населению - как глава, обижает или 
не обижает. Понятно, что глава стоит, и это 
жителям очень нравится - впервые они ви-
дят, что глава - это не начальник, это такой 
же человек, как они, и перед настоящей 
властью он отчитывается.

Очень важно, чтобы автопробеги были 
материально подготовлены. Это красные 
маечки (вот, видите, девчата у нас в красных 
маечках сидят) - ростовское ноу-хау. Когда 
они видят симпатичных девчат в коммуни-
стических майках, то у ребят появляется же-
лание вступать в Коммунистическую партию 
и участвовать в наших мероприятиях.

У  нас  в  области  10 секретарей-
координаторов, и каждый секретарь-
наблюдатель отвечает за свою территорию. 
Закупили качественную звукоусиливающую 
технику, и все проводят митинги. После 
того, как аппаратура поработает по своему 
прямому назначению, не стесняемся и даем 
молодежи эту аппаратуру для проведения 
дискотек. С нашей партийной музыкой. Это 
особенно впечатляюще действует на сель-
ской территории. Когда горожане приезжа-
ют и на сельской территории устраивают 
дискотеку, это очень хорошо смотрится.

Это агитационный период. Психологиче-
ски люди готовы голосовать. Единственное, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Е.И. БЕССОНОВА
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о чем они говорят, что от нас ничего не за-
висит, мы ничего не сможем сделать, и это 
психологическое давление есть. Поэтому 
мы должны снимать эти вопросы. Мы их 
снимаем автопробегом, тогда у людей 
распрямляются плечи и они готовы за нас 
голосовать.

Следующее - контроль за выборами. 
Важна здесь качественная подготовка на-
блюдателей и членов комиссии с правом 
совещательного голоса. Мы с вами долж-
ны расставить сеть, чтобы на каждом из-
бирательном участке были представители 
компартии, которые умеют грамотно фик-
сировать нарушения. Фиксация нарушений 
происходит с помощью видеокамер, с помо-
щью телефона и бумаги со свидетельскими 
показаниями. 

Следующее - это фиксация преступлений. 
Для фиксации преступлений уже необхо-
димы летучие бригады. Летучая бригада 
должна содержать в себе представителя 
средства массовой информации с видеока-
мерой, юриста, который может правильно 
поставить вопросы, и депутата, который 
может включить административную со-
ставляющую - вызвать следственную груп-
пу, прокурора для того, чтобы произошла 
дальнейшая фиксация. Андрей Клычков 
сказал, что депутат не обладает полно-
мочиями, не может быть наблюдателем, 
членом комиссии, но депутат обязан быть 
на избирательном участке. Бывает такое, 
что депутат говорит, что он не имеет пра-
ва, он не будет участвовать в выборах. У 
нас и депутаты, и главы администраций 
участвуют в выборах. Бывает по-разному, 
бывают и наблюдателями. Например, глава 
администрации местного поселения в со-
седнем регионе - грамотно ставит вопросы 
и контролирует.

Если какой-то конфликт случается, у нас 
есть сеть корреспондентов газеты «Донская 
искра».

Я, как депутат, показываю удостоверение, 
и вправе присутствовать на любом из-
бирательном участке по всей Российской 
Федерации.

Нарушение прав корреспондента газеты 
«Донская искра» мы рассматриваем, как на-
рушение Уголовного кодекса. И мы должны 
общаться с милицией только на основании 
статей Уголовного кодекса. Милиции нечего 
делать ни на митингах, ни на избирательных 
участках.

На избирательном участке основную 
ответственность несет избирательная 
комиссия. Кто «придавит» избирательную 
комиссию, тот и выиграет на выборах. Если 
администрация давит, то выиграет «Единая 

Россия». Если мы с вами в соответствии с 
законом заставим работать избирательную 
комиссию, то побеждаем мы. И мы долж-
ны сделать так, чтобы все избирательные 
комиссии действовали на основании за-
кона. Федеральные депутаты нам в этом 
помогают.

Вы знаете, когда в Дагестане не зареги-
стрировали список, все депутаты подня-
лись, и вопрос решили. Мы выехали в Сочи, 
чтобы помочь с агитацией, так на девять 
часов нас задержали в милиции. Потом нас 
милиционеры не могли выгнать с участка. А 
мы заявили, что без документов не уйдем.

В Новочеркасске, в Ростове не выиграли 
бы, если бы на выборах в Азове не при-
влекли к уголовной ответственности чле-
нов комиссии, которые подготовили 300 
бюллетеней для того, чтобы вбросить за 
«Единую Россию».

В Ростове-на-Дону сейчас возбуждено 
шесть уголовных дел по выборам в город-
скую думу, и мы на законодательном со-
брании ставим вопросы по тому, чтобы эти 
вещи «не замылили».

Уважаемые товарищи! В Шахтах прошли 
выборы. 41 процент набрал наш кандидат, 
с 42 процентами еле «пролез» кандидат от 
«Единой России».

Геннадий Андреевич провел отличный 
митинг. До пяти тысяч человек участвовали 
в нем.

Администрация перекопала площадь. Мы 
нашли другую площадь.

И самое важное, что вместе с Зюгановым 
Геннадием Андреевичем шел автопробег. 
Это 20-30 машин, 60 красных флагов. По-
нятно, что ни милиция, ни вообще никто 
вопросы не задавали.

Уважаемые товарищи! Народ готов 
принять Советскую власть. Наше дело ее 
взять.

А.И. РОГАТНЕВ, 
второй секретарь 

Воронежского обкома КПРФ

Уважаемые товарищи, на мой взгляд, 
кампания, которая сейчас набирает вполне 
серьезные обороты, будет, скорее всего, 
кампанией борьбы не административного 
ресурса и не политтехнологий, которые 
используются, а, как образно сказал Вла-
димир Иванович Кашин, «пикирующей 
партии власти» за те результаты, которые 
мы реально получали за все предыдущие, 
в том числе, годы.

И у нас последняя разминка перед этой 
большой федеральной кампанией — до-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.И. РОГАТНЕВА
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выборы в некоторые районные советы — 
показала, что если мы концентрируем наш 
партийный, административный ресурс по 
пресечению возможных фальсификаций, 
то результат наш растет значительно. У нас 
на последних довыборах из 7 выдвинутых 
товарищей в районные Советы победили 
четверо.

То, о чем говорили товарищи Бессонов и 
Лебедев, мы тоже используем. Мы успешно 

используем  метод агитпробегов с нашим 
молодым секретарем, руководителем 
штаба протестных действий Померанце-
вым, под руководством Сергея Ивановича 
Рудакова. Мы уже пять лет проводим такие 
агитпробеги. И в это лето не сделаем ис-
ключение, разбив наш достаточно боль-
шой регион на четыре составные части, 
избирательные округа, которые были при 
выборах в первую Государственную думу. 
Наши агитпробеги включают в себя ра-
боту с населением и привлечение наших 
сторонников.

Товарищи!
Большое спасибо Центральному комитету 

за те транши, которые приходят. Сегодня 
уважаемый Алексей Алексеевич Понома-
рев хорошо говорил и в цифрах показывал, 
что помощь идет.

Она действительно идет.
Но не стоит нам рассчитывать только 

на помощь ЦК. Без серьезной работы с 
нашими сторонниками, мы с вами нашу 
партийную казну, особенно в преддверии 
таких серьезных выборов, не пополним. 
Работа с нашими сторонниками — хорошая 
прибавка в нашу партийную казну. И у нас 

есть серьезные примеры. Я могу некоторые 
озвучить и сказать, как это действует.

Впереди у нас большая череда выбо-
ров в районные Советы, где будет впер-
вые использована система смешанных 
списков.

У нас власть предержащая во главе с 
бывшим министром сельского хозяйства 
Гордеевым пошла вот на что. В некоторых 
районах начинают отрабатывать технологии 
избрания депутатов районных Советов из 
состава депутатов сельских Советов, минуя 
соответственно прямое волеизъявление 
граждан. Я не знаю, есть ли такое в других 
регионах.

С этим, я думаю, надо сейчас бороться и 
пресекать все это.

Товарищи! Работа с общественными 
организациями позволила нам, в рамках 
создания патриотического союза, о чем 
говорил Владимир Иванович Кашин, в 
рамках штаба протестных действий, соз-
дать народное ополчение, куда вошли 
профсоюзы - от профсоюзов независимых 
до некоторых профильных профсоюзов 
облсовпрофа, вошли такие организации, 
как «Российские аспиранты», которые 
базируются, в основном, на юридическом 
факультете нашего Воронежского государ-
ственного университета. А это, соответ-
ственно, костяк той юридической службы 
- Управления юстиции Воронежской об-
ласти, которую возглавляет долгие годы (и 
в Советское время) товарищ Турубаров. И 
они, в том числе, вошли в наше «Народное 
ополчение». И вошли в недавно созданный 
профсоюз учащихся средних учебных за-
ведений Воронежской области.

Я не могу не сказать, что аграрные не-
зависимые профсоюзы тоже вошли в 
«Народное ополчение» благодаря тому, что 
Владимир Иванович Кашин 8 февраля этого 
года провел очень большое совещание в 
нашей области.

Товарищи, я не могу не отметить, что мы 
с вами безусловно должны блокировать 
попытки власти отнять наш результат.

На предыдущем Пленуме наши технологи 
говорили о том, мы маячим на уровне 20-30 
процентов. И я помню, как сказал Владимир 
Иванович Кашин: «О чем мы с вами гово-
рим? Разве наш результат 25 процентов? 
Как минимум больше половины голосов мы 
должны получить».

Заканчивая, хочу сказать, что власть идет 
на все ухищрения.

И у меня не просто крик души. А как у 
человека, который курирует выборные 
кампании уже не одну и не вторую, есть 
такое замечание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.И. РОГАТНЕВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

78

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

В последнюю выборную кампанию в 2010 
году нашей группе, которая занималась аль-
тернативным подсчетов итогов выборов в 
областную думу, пришлось столкнуться с тем, 
что партия власти пошла на попытку блоки-
рования наших компьютеров, в связи с ис-
пользованием нелицензионной продукции.

Нам удалось доказать, что одна програм-
ма, которая использовалась на одном из 
компьютеров, была условно бесплатна, 
одна программа антивирусная была бес-
платная.

Но я здесь присутствующих юристов и 
бухгалтеров прошу создать комиссию (мы 
такую комиссию создали). Эта комиссия 

СОДЕРЖАНИЕ

будет работать после конференций, и мы 
проведем проверку всех наших лицензи-
онных программ.

И последнее. Может быть, используя 
те транши, которые Вы выделяете, в 
Центральном комитете возникнет идея 
обеспечить нас легальным программным 
обеспечением, потому что партия власти 
будет блокировать нашу работу, в том числе 
и через использование якобы контрафакт-
ной продукции.

Я желаю всем нам успехов, победы!
Осталось два месяца. Времени на рас-

качку нет.
Давайте побеждать в этих выборах!

Содержание
I. ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБщЕНИЕ .................................................................................... 3

II. ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ НА СЕМИНАРЕ .................................................................................... 4
Часть 1. Выступления 1 июля ................................................................................................ 4
  Г.А. Зюганов ........................................................................................................................... 4
  В.Ф. Рашкин .......................................................................................................................... 12
  Д.Г. Новиков .......................................................................................................................... 15
  Е.И. Колюшин ...................................................................................................................... 20
  В.С. Никитин ........................................................................................................................ 24
  Н.И. Сапожников ................................................................................................................ 30
  Н.Д. Украинец ...................................................................................................................... 30
  В.С. Шурчанов ..................................................................................................................... 31
  А.Е. Локоть ........................................................................................................................... 34
  В.И. Кашин ........................................................................................................................... 37
  В.Г. Соловьёв ....................................................................................................................... 38
  А.В. Апарина ........................................................................................................................ 40
  В.И. Гончаров ....................................................................................................................... 42
  А.В. Корниенко .................................................................................................................... 44
  В.В. Ромашкин..................................................................................................................... 46
  А.В. Воробьёв ...................................................................................................................... 46

Часть 2. Выступления 30 июня ........................................................................................... 48
  В.И. Кашин ........................................................................................................................... 48
  А.А. Пономарёв ................................................................................................................... 52
  В.Г. Соловьёв ....................................................................................................................... 57
  О.А. Лебедев ........................................................................................................................ 61
  О.Ю. Кибис ........................................................................................................................... 64
  А.Е. Клычков ........................................................................................................................ 68
  А.А. Наумов .......................................................................................................................... 72
  Е.И. Бессонов ...................................................................................................................... 75
  А.И. Рогатнев ....................................................................................................................... 76

III. АГИТАТОРУ: ОБМЕН ОПЫТОМ ......................................................................................... 79



79

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

III. АГИТАТОРу: 
ОБМЕН ОПЫТОМ

«я люблю Советский Союз», 
«я хочу в Советский Союз», 

«я скучаю без Советского Союза». 
Серия пропагандистских наклеек 

Отделом ЦК КПРФ по информационно-
аналитической работе и проведению вы-
борных кампаний совместно с коммуни-
стами Кировской области подготовлена и 
выпущена новая серия  пропагандистских 

наклеек и плакатов для автомобилей, по-
священная 20-летней борьбе  россиян 
против темных сил, разрушивших Советский 
Союз.

На стенах домов, на окнах автомобилей, 
на одежде людей появятся миллионы  изо-
бражений, отражающих преданность людей  
великой социалистической Родине призы-
вающих к восстановлению поруганных иде-
алов добра, равенства, справедливости.

«Я люблю Советский Союз», «Я хочу в Со-
ветский Союз», «Я скучаю без Советского 
Союза» - вот ответ разрушителям великой 
союзной державы. Изготавливайте плакаты 
и значки, присоединяйтесь к акции КПРФ 
"20 лет без СССР". 

АГИТАТОРУ: 

ОБМЕН ОПЫТОМ



Агитатору: обмен опытом


